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ESTRATEGIA TOPAGUNEA 30 ANIVERSARIO 

Las tecnologías digitales  
han revolucionado  
la industria manufactu-
rera. La digitalización  
industrial está facilitan-
do el desarrollo de la 
industria 5.0: inteligente, 
sostenible y con las  
personas en el centro. 

SMART INDUSTRY

El pasado 2 de noviembre celebramos nuestro 30 cumpleaños 
con el evento ESTRATEGIA Topagunea 30 Aniversario, donde se 
analizó la transformación económica de Euskadi ocurrida desde 
1993. En la imagen, el consejero delegado-director de Estrategia 
Empresarial, Roberto Urkitza; el alcalde de Bilbao, Juan Mari 
Aburto; la consejera de Desarrollo Económico, Sostenibilidad y 
Medio Ambiente del Gobierno vasco, Arantxa Tapia; la diputada 
de Promoción Económica de Bizkaia, Ainara Basurko, y el conse-
jero delegado de MBN Comunicación, Josean Aguado. PÁGS. 27-38

La división espacial de AVS 
lanzará en junio de 2024 el 
satélite Lur-1, el primero 
100% vasco, y prevé man-
dar al espacio otros dos más 
en 2025. PÁG. 2

 AVS despega    
en Miñano 

MANUFACTURING

E-NET

Multiverse Computing es la 
compañía más grande de soft-
ware cuántico en Europa y una 
de las más prometedoras en in-
teligencia artificial. En breve 
predecirá qué enfermos de la 
UCI del Hospital Clínic de Bar-
celona van a empeorar en los 
siguientes 20 minutos. PÁG. 10

 Multiverse predice 
qué enfermos de la 
UCI van a empeorar

 LKS Next no descarta 
nuevas compras 
La directora general de LKS 
Next, Elena Zárraga, señala que 
no descarta nuevas operacio-
nes corporativas, tras las últi-
mas adquisiciones. PÁG. 48

SERVICIOS

“La economía vasca es un ejemplo de 
crecimiento sólido, sostenido y sostenible” PÁG. 52

LA FIRMA

“Bizkaia: 
Innovación y 
talento al servicio 
del bienestar” 
Ainara Basurko,  
diputada de Promoción 
Económica  
de Bizkaia. PÁG. 8

> José Mari Martínez

> Archivo
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MANUFACTURING

un incremento de un 
30% de la plantilla en 
2023 y 25 millones de in-

versión en los tres últimos años  
son indicadores inequívocos del 
crecimiento del centro que ITP 
Aero tiene en México, que acaba 
de celebrar su 25 aniversario. La 
previsión de la compañía aero-
náutica para los próximos años 
es seguir invirtiendo de manera 
que la planta de Querétaro, co-
mo lo viene haciendo, aumente 
su cartera de productos, así co-
mo las capacidades y la tecnolo-
gía de las instalaciones.  

El gobernador de Querétaro, 
Mauricio Kuri, y el consejero 
delegado de ITP, Carlos Alzola, 
comandaron los actos de cele-

bración del proyecto en tierras 
aztecas que arrancó con 200 
empleados en 1998 y superará 
el millar de trabajadores a fina-
les de año, con la previsión de 
seguir aumentando la plantilla 
en los dos próximos años. Un 
cuarto de siglo en el que no só-
lo se ha incrementado el perso-
nal, las capacidades o las opera-
ciones de la planta sino que el 

crecimiento de los resultados y 
las prestaciones ha sido tan ex-
ponencial como sostenido. En 
este cuarto de siglo ha pasado 
de ofrecer servicios de mante-
nimiento de motores, a tener 
capacidades de diseño y fabri-
cación de componentes de tur-
binas aeronáuticas.  

ITP Aero fue la primera com-
pañía aeronáutica en instalarse 
en el Estado de Querétaro. Car-
los Alzola destacó esa condi-
ción de “pioneros” en hacer de 
esa tierra un “hub aeronáutico 
de talla mundial”, a la vez que 
subrayó el “crecimiento y las 
inversiones” que demuestran 
“el compromiso con el sector 
aeronáutico mexicano, posicio-
nando a ITP Aero y a México a 
la vanguardia de los desarrollos 
aeronáuticos”.

Esa trayectoria, sin haber lanza-
do aún el Lur-1, ya le ha permitido 
firmar en el mercado americano 

otro contrato de entre cinco y 
15 millones. ‘Roads’, que 

así se llamará la misión, 
lanzará al espacio dos sa-

télites que se ensamblarán 
en la órbita LEO. “Demostrar 

nuestra capacidad para cre-
ar dos plataformas, subir-

las, que se encuentren y 
se junten, nos abrirá un panorama 
muy interesante”, dice Carrera cu-
ya empresa ya ha trabajado para las 
agencias espaciales británica, in-
dia, francesa, americana y vende 
en Hungría, Rumanía, China, Aus-
tralia, Brasil, Argentina, Mexico, 
EE.UU., Alemania o Reino Unido. 
“Nuestra idea es seguir haciendo 
subsistemas, nuestro ‘pitch’, y ver 
a dónde nos lleva la intención de 
hacer satélites completos”. AVS 
exporta el 80% de su fabricación y 
el mercado americano supone el 
40% de su facturación.  

AVS cuenta con una cartera de 
clientes muy sana, con contratos 
firmados para los tres próximos 
años y trabajos tan importantes 
como el desarrollo e integración de 
un inyector para fusión nuclear 
que va a Francia, el proyecto indi-
vidual más grande de la historia de 

la firma. Un proyecto de 15 millo-
nes de euros, elemento clave para 
ITER, con una inversión de 
30.000 millones. El crecimiento 
de la compañía en los últimos años 
ha sido exponencial. De los 4,5 mi-
llones que facturó en 2017 ha pasa-
do a los 24 agregados de 2022. Es-
pera crecer a 32-33 en 2024 y su 
hoja de ruta apunta a llegar a los 70 
millones en 2030. “La estrategia 
está cerrada a 2027, con tres años 
contratados, y ahora se trata de 
marcar adecuadamente el período 
2027-2030 para que no se escapen 
los contratos para los que estamos 
bien postulados”.  

La facturación, en cualquier 
caso, no es el objetivo de AVS 
que, por instalaciones, tiene ca-
pacidad para llegar a esas cifras e 
incluso para duplicar su produc-
ción en Vitoria y EE.UU. Pero su 
reto es “hacer cosas más comple-
jas, de mayor criticidad para el 
cliente final. Y consolidar las lí-
neas estratégicas en astronomía, 
espacio y una apuesta muy deci-
dida en aceleradores médicos, 
que dará sus frutos en 2024”. 

como explica el CEO de AVS, Mi-
guel Ángel Carrera, su objetivo 
“no es la imagen sino validar la 
plataforma porque a partir de ahí 
surgen otras oportunidades”. Es 
decir, ofrecer esa tecnología a cual-
quier otro proyecto que lo necesi-
te. Un proyecto de ocho millones, 

sin incluir la antena, de los cuales 
el Gobierno vasco sufraga 3,5. 

El satélite lleva a bordo un pro-
totipo de receptor cuántico nece-
sario para realizar enlaces seguros 
encriptados, sistemas de propul-
sión, de control de actitud, de 
apuntamiento o un panel solar. 
Tecnología que permite a AVS de-
mostrar que está preparada para 
hacer la gama completa de satélites 
de tamaño medio.  

VS (Added Value So-
lutions) lanzará al es-
pacio en junio de 
2024, dentro de la 

misión Transporter 11 de SpaceX, 
Lur-1, el primer satélite 100% vas-
co, para lo que ultima la instala-
ción de una gran antena en Miña-
no. Será, tras las misiones ‘Per- 
severance’ y ‘Mars Sample Return’ 
para la NASA, otra incursión en el 
espacio de esta empresa de Elgoi-
bar que ya tiene firmado un con-
trato para lanzar otros dos satéli-
tes en 2025 y cuya hoja de ruta 
apunta a facturar 70 millones de 
euros en 2030. 

Los preparativos para que todo 
esté listo dentro de algo más de 
medio año se ultiman en la planta 
de la firma en el Parque Tecnológi-
co de Álava, en la que desembarcó 
en 2021 pero que inauguró oficial-
mente hace sólo unos días con la 
visita del lehendakari. 3.000 m2 
dotados de la más sofisticada tec-
nología (salas blancas para integra-
ción espacial y óptica y cámara de 
termo vacío de tres metros de diá-

AVS instalará en Miñano una antena de 5,5 metros  
de diámetro para conectar y controlar el satélite Lur-1

La firma de Elgoibar tiene 200 
empleados, una planta de 35 
trabajadores en Oxford y dos 
de 3.000 m2 en Vitoria y Nueva 
York, en las que podría 
duplicar su producción

El satélite Lur-1 
cuesta ocho millones, 3,5 
sufragados por el Gobierno 
vasco, y su objetivo es validar 
una plataforma que abra el 
abanico a otras oportunidades

AVS construye en la actualidad 
el proyecto individual más 
grande de su historia, un 
inyector para fusión nuclear 
de 15 millones de euros

La división espacial de la firma guipuzcoana con sede en Vitoria, que trabaja con la NASA desde 2017 y lanzará otros dos 
satélites en 2025, ha pasado de facturar 4,5 millones en 2017 a 24 en 2022 y prevé alcanzar los 70 millones de euros en 2030

metro, que emula las condiciones 
que deberán soportar los sistemas 
en el espacio) que amplían los 
3.000 m2 de los que ya disponen 
en Elgoibar, adonde se mudaron 
en 2010. La planta de Ithaca, en el 
estado de Nueva York (otros 
3.000 m2), y la de Oxford, en el 
Reino Unido, completan la foto-
grafía global de esta firma que na-
ció en 2006 con tres ingenieros en 
Eibar. Ahora cuenta con 200 em-
pleados repartidos entre esos cen-
tros de trabajo –en los que ha in-
vertido entre 10 y 12 millones- y su 
red de oficinas en el Estado (Va-
lencia, Madrid, Tenerife y Sevilla).  

A 400 km de altura 
La planta de Miñano se prepara 
para instalar en su tejado, antes de 
final de año, la antena de 5,5 me-
tros de diámetro –parabólica- a 
través de la que, junto a la sala de 
control habilitada a tal efecto en 
Gasteiz, se controlará Lur-1, el pri-
mer satélite 100% vasco que, cada 
vez que sobrevuele la capital ala-
vesa a 400 km de altura, conectará 
con dicha antena para enviar la in-
formación acumulada. En este ca-
so, fotografías de la geografía vasca 
que cederá a Hazi y Azti, si bien, 

Y es que el paso adelante que da 
con este proyecto AVS, “una em-
presa que fabrica subsistemas, me-
canismos que funcionan en am-
bientes complicados”, es una 
consecuencia a través de la cual su 
idea es producir plataformas com-
pletas, satélites multipropósito de 
tamaño medio entre los ‘cubesats’ 
y los grandes satélites de Thales, 
Airbus, etc. “Hemos aprovechado 
para construir la gama completa, 

de entre 50 y 200 kilos, para los 
que sirven nuestros subsistemas. 
Es una zona en la que entendemos 
que podemos ser competitivos”, 
explica Carrera.  

AVS dedica su actividad a tres 
sectores: aceleradores, fusión y 
espacio. El grueso de la actividad 
en Elgoibar es la fusión y los ace-
leradores. En el Reino Unido, a 
través de talleres, producto pro-
pio e integración, 35 personas se 
dedican 100% al espacio desde 
2014. Y en EE.UU., donde cuenta 
con grandes talleres para integra-
ción de equipos grandes y salas 
blancas para integración espacial, 
el 70% son aceleradores y el 30% 
espacio. Este verano formalizó 
AVS Francia, donde la idea es re-
plicar el modelo inglés.  

Mano robótica en Marte 
Su relación con la NASA se re-
monta a 2017, cuando diseñó y fa-
bricó para la misión ‘Perseveran-
ce’  dos de los instrumentos 
científicos que incluía el rover 
que enviaron a Marte, que se des-
plegó con éxito en 2021: un sen-
sor del viento de la estación mete-
orológica MEDA y el ‘calibration 
target’ de Supercam, que mide la 
composición de las rocas marcia-
nas. Actualmente trabaja en ‘Mars 
Sample Return’, proyecto en el 
que el salto de calidad es “increí-
ble” ya que diseña y fabrica la ma-
no robótica –ya han confecciona-
do varios prototipos- que 
recogerá muestras de tierra en 
Marte y las traerá de vuelta. Cua-
tro o cinco años de desarrollo y 
ensayos que, si todo va bien, de-
sembocarán en el lanzamiento en 
2028. Son “proyectos enormes”, 
admite Carrera, que “nos dan un 
sello increíble por dificultad, 
confianza y credibilidad”. El coste 
de la misión ‘Perseverance’ ascen-
dió a 1.500 millones de euros.  

A

Cristina Ortega, directora de Espacio de AVS, y su CEO, Miguel Ángel Carrera guían al lehendakari Urkullu en la reciente visita a la planta de Miñano. > AVS / Irekia

La firma cuenta con 600 m2 de superficie provistos de contornos y centros de torneado de 
marcas referentes del mercado. > Belmek

Xabier Isasa

2030
AVS PREVÉ FACTURAR 
70 MILLONES DENTRO 
DE SIETE AÑOS

1.000
QUERÉTARO SUPERARÁ 
A FINAL DE AÑO EL MI-
LLAR DE EMPLEADOS

Belmek, dos décadas innovando 
en mecanizado de precisión

El centro de ITP Aero en México cumple 25 años 
convertido en hub aeronáutico de talla mundial

U
Estrategia Empresarial 

a firma guipuzcoana Bel-
mek, con sede en Bergara, 
tiene a sus espaldas 23 

años de historia en la que no ha 
dejado de innovar en el mecani-
zado de precisión logrando así 
un balance positivo. Belmek es 
un referente en el entorno en el 
mecanizado de piezas en serie y 
decoletaje de precisión. La firma 
provee piezas a empresas líderes 
de Euskadi y también exporta re-
ferencias a otros países de Euro-
pa, como Francia, o asiáticos, co-
mo China e India. Dispone de 
alrededor de 600 metros cuadra-
dos de superficie en Bergara, pro-
vistos de contornos y centros de 
torneado de marcas referentes 
del mercado. Actualmente, la 
facturación de Belmek ronda el 
millón de euros y cuenta con seis 
trabajadores en plantilla.  
La compañía guipuzcoana ofre-
ce al cliente un trato personali-
zado, así como piezas de gran 

calidad y, además, colabora con 
empresas de confianza y de las 
cercanías para suministrar pie-
zas de precisión terminadas a 
sus compradores. Sus productos 
se dirigen a sectores como el eó-
lico, máquina-herramienta, ele-
vación o de electrodomésticos, 
entre  otros.  En los  últimos 
tiempos y persiguiendo el obje-
tivo de aumentar su capacidad 
productiva y mejorar su servi-
cio, Belmek invirtió en una nue-
va máquina y en un nuevo ali-
mentador de barras.  

Proceso de digitalización 
Uno de los grandes hitos de esta 
firma fue la adquisición de la 
misma por los propios trabaja-
dores, que lograron mantener la 
esencia tanto “en el aspecto de la 
tipología de la fabricación como 
en la manera de trabajar y de co-
laborar con los clientes”, expli-
can desde la empresa de Bergara. 
Belmek ha dado importantes pa-
sos en la mejora de su competiti-
vidad y con el reto puesto en la 

digitalización. En concreto, aun-
que ya llevaba un tiempo im-
plantando la digitalización en el 
área de gestión, decidió dar el 
salto a la digitalización en la pro-
ducción, fundamentalmente en 
dos aspectos: el control de la 
misma y la documentación.  

Para ello, contó con el apoyo 
del Grupo Spri a través del pro-
grama Hazinnova con el fin de 
fortalecer sus áreas de produc-
ción y calidad. Estas iniciativas 
“aportan herramientas y una vi-
sión distinta, externa y más ob-
jetiva”, afirman desde Belmek, 
que agradecen haber formado 
parte de este proyecto. 

Belmek mira con optimismo 
a 2024 y con el reto de “mejorar 
la productividad en el día a día”, 
tras un año marcado por el alza 
de las materias primas, las he-
rramientas y la energía. Además, 
continuará colaborando con 
distintas entidades como Asle, 
el instituto de FP Miguel Altu-
na, el Ayuntamiento de Bergara 
o la asociación Enpresare.

L
Ruth Gabilondo



ner energía de fuentes alterna-
tivas. En caso de apagón, el as-
censor proporciona energía du-
rante cierto período de tiempo, 
siendo capaz de funcionar sin 
conexión a la red. Beltrán ya ha 
instalado varios ascensores de 
estas características en edificios 
de Gipuzkoa y Bizkaia.  

Captación de talento 
Soluciones de este tipo forman 
parte de la estrategia de innova-
ción, digitalización y mejora de 
la ingeniería propia en la que 

Beltrán ha invertido 300.000 
euros en los últimos tiempos. 
Como respuesta a la escasez de 
talento, en número y cualifica-
ción, la compañía, además de su 
colaboración con centros de For-
mación Profesional, universida-
des o con el proyecto Trapezis-
t a k  d e l  G o b i e r n o  v a s c o ,  h a 
creado un aula formativa propia 
cuyo objetivo es ejercer de nexo 
de unión entre esos centros edu-
cativos y las necesidades de la 
empresa. En la misma se impar-
ten cursos formativos enfocados 
a la actividad de Beltrán que se 
completan con la utilización, a 
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Ingenersun lleva  
a Marruecos sus 
líneas robotizadas 

I ngenersun, ingeniería dedicada a 
la automatización de procesos in-

dustriales, ha dado el salto al merca-
do africano con una instalación ro-
botizada para una firma de automo- 
ción situada en Marruecos. La em-
presa vasca sale así al exterior con 
sus líneas robotizadas de pintura de 
discos de freno, instalaciones en las 
que son especialistas. La relevancia 
de este proyecto radica en que “en 
la automatización de procesos es 
complicado salir fuera porque no 
hacemos instalaciones de catálogo, 
sino que las personalizamos para 
cada cliente”, sostiene Sergio Bil-
bao, director comercial de la firma. 
 

Inser Robótica 
automatiza el final  
de línea de Imbisa 

L a ingeniería Inser Robótica, es-
pecializada en soluciones llave 

en mano para la automatización en 
el final de líneas de producción, ha 
concluido su proyecto para la socie-
dad Imprenta de Billetes, S.A. (Imbi-
sa), medio propio del Banco de Espa-
ña, tras haber resultado ganadora 
del concurso público para la auto-
matización del ‘packaging’ de la en-
tidad, por tres millones de euros, en 
2021. El alcance del proyecto abarca 
todo el proceso de ‘packaging’ de 
los billetes, teniendo que introducir 
los paquetes de billetes retractila-
dos dentro de cajas de cartón, colo-
car éstas sobre palets, enfardar los 
palets, flejarlos para asegurarlos y 
finalmente etiquetar cada palet.  

Vidrala multiplica por 
más de dos su beneficio, 
hasta los 184,6 millones  

V idrala ha presentado sus resul-
tados hasta septiembre de 

2023, que reflejan una cifra de ven-
tas de 1.194,1 millones, un 17,4% más 
que lo reportado en el mismo perio-
do del año anterior, mientras que el 
resultado operativo ascendió a los 
315,6 millones, un 98,6% más. Estos 
resultados, a los que se añade una 
cifra neta atribuible de 184,6 millo-
nes (+138,2), “evidencian los sólidos 
fundamentos de negocio de Vidrala 
en la actualidad”, enmarcados en 
su plan inversor a largo plazo. 
 

Vicrila exhibe la calidad 
e innovación de sus 
productos en Portugal 

V icrila ha expuesto la calidad y 
la innovación en sus productos 

en Decorhotel 2023, en Lisboa, una 
feria profesional dirigida a la hoste-
lería. La firma vizcaína ha acudido 
con el objetivo reforzar las relacio-
nes comerciales existentes y esta-
blecer nuevas, así como para bus-
car proyectos de futuro. Asimismo, 
ha realizado un encuentro con ar-
quitectos en Oporto para presentar 
sus más de 300 referencias, entre 
las que destacan los productos de 
vidrio templado apilables.

rosertek, firma líder en 
el mercado internacio-
nal de equipamiento 
portuario y  empresa 
origen del Grupo Kre-

sala Technologies, celebró re-
cientemente su 30 aniversario 
en un acto en el que dio prueba 
de los valores que le caracteri-
zan: esfuerzo, constancia, espíri-
tu de lucha y sacrificio, claridad 
de ideas, ánimo de superación, 
búsqueda de la excelencia... y, 
ante todo, el valor familiar que le 
ha permitido posicionarse en un 
sector tradicional que se ha visto 
fuertemente impactado por las 
nuevas tecnologías en los últi-
mos años. Durante el evento, la 
firma avanzó que se encuentra 
preparando su nuevo Plan Estra-
tégico 2024-27 que dará conti-
nuidad al que terminará próxi-
mamente, y cuyos objetivos, 
según su director general, Ricar-
do Hernani, “hemos cumplido, 
con lo que no podemos quejar-
nos, teniendo en cuenta los pro-
blemas que todos sufrimos en 
los años 2020 y 2021”. 

 
¿Qué balance hace del último 
Plan Estratégico de Prosertek 
que está a punto de finalizar?  

En el último Plan Estratégico 
nos marcamos un escenario de 
20 millones de euros de ventas, 
escenario que ha sido superado 
tanto por nuestra actividad orgá-
nica como inorgánica. Estamos 
relativamente satisfechos de este 
último apartado, máxime con las 
incertidumbres del último quin-
quenio (covid, escasez de mate-
rias primas, congestión de la ca-
dena logística global…). 

 
¿Cuál es el principal objetivo 
de esta estrategia? 

Ante todo, somos una compa-
ñía que se encuentra protagoni-
zando un amplio viraje; el de una 
empresa de sólida base manufac-
turera industrial que, sin perder 
su ADN, lleva a buen puerto el 
tránsito hacia una empresa de so-
luciones de ingeniería con am-
plia base tecnológica, siempre en 
el sector portuario. De ahí que a 
las necesidades que cubrimos 
desde Prosertek con los equipos 
físicos de ayuda al atraque hemos 
añadido con Mare Commercial 
Diving los servicios subacuáticos 
de limpieza de barcos, así como 
otros como la propia inspección 
de buques. Por otro lado, con Si-
port21 hemos integrado el estu-
dio de las operaciones marinas y 

ción, análisis y gestión del dato, 
predictibilidad, etc., sin olvidar 
nuestras raíces en el equipa-
miento portuario de ayuda al 
atraque. No tenemos un especial 
enfoque en el incremento de la 
facturación per sé, máxime en 
un mercado de nicho como con-
sideramos al portuario, aunque 
evidentemente seguiremos en 
crecimiento constante, salvo in-
certidumbres geopolíticas que 
pudieran ocurrir. Nos toca inte-
grar tecnologías a nivel de grupo 
y seguir innovando y vislum-
brando la propuesta de valor de 
la empresa en 10 años. 

 
Hablando de innovación, ¿qué 
valor tiene la I+D para Kresa-
la Technologies? 

formación en atraque. Y, final-
mente, con nuestra participación 
en Infoport, desembarcamos en 
la digitalización de las operacio-
nes portuarias. Seguimos de esta 
forma avanzando en el proceso: 
antes, durante y después del 
atraque. 

 
Y, respecto al crecimiento or-
gánico, ¿en qué áreas centran 
sus esfuerzos? 

En estos momentos seguimos 
con la consolidación internacio-
nal de nuestras apuestas geográ-
ficas: mercados estables, sólidos 
y, ante todo, recurrentes. Apos-
tamos por lo tanto por mercados 
difíciles, que requieren perseve-
rancia, constancia, resiliencia… 
por diferenciarlos de los merca-
dos de oportunidad. Nuestra in-
versión material y humana está 
en ese frente a nivel orgánico. 

 
Además de estos dos, ¿cuáles 
son los ejes del nuevo Plan 
hasta 2027? 

Hemos dividido el Plan en 
tres grandes ejes: la apuesta por 
el capital humano especializa-
do, seguir incidiendo en las geo-
grafías o mercados recurrentes, 
como le comentaba, y seguir po-
sicionándonos en el 'soft busi-
ness' de nuestros clientes por-
tuarios y de 'Oil&Gas' a través 
de la digitalización, sensoriza-

Tiene un valor absoluto. Má-
xime en esta nueva posición que 
recalcaba previamente de 'amplia 
base tecnológica', en la cual se re-
quiere una continua, no ya in-
versión, sino reinversión. Traba-
jamos en escenarios en continuo 
'movimiento tecnológico' que 
habrá que transitar para llegar al 
puerto que ansiamos: el de la 
predictibilidad de las operacio-
nes futuras.  

 
Recientemente el Gobierno 
vasco galardonaba a Proser-
tek por su Gestión Avanzada. 
¿En qué se basó este reconoci-
miento institucional? 

En la implementación, desde 
la estrategia, de buenas prácticas 
y herramientas de gestión avan-
zada, tanto en la creación de un 
valor diferencial para nuestros 
clientes, como en la generación 
de un sentimiento de pertenen-
cia por un proyecto compartido, 
así como en la apuesta por un 
fuerte impulso innovador a to-
dos los niveles. 

 
¿Qué supone esta acredita-
ción para la compañía? 

Además de todo lo anterior, 
básicamente supone una mejo-
ra de la competitividad de la 
empresa con resultados satis-
factorios para los diferentes 
grupos de interés.

P

EL PASADO AÑO SUPERA-
MOS LOS 20 MILLONES DE 
EUROS Y, AUNQUE NO 
TENEMOS UN ESPECIAL 
ENFOQUE EN LA FACTURA-
CIÓN, EVIDENTEMENTE, 
SEGUIREMOS CRECIENDO

“

”

“Estamos ejecutando un notable viraje 
para convertirnos en una ingeniería 
de amplia base tecnológica”
Mikel R. Atxa

modo de entrenadores, de simu-
ladores fieles de los ascensores 
en la realidad del día a día.  

Digitalización del cliente  
Las soluciones en demoliciones, 
por otra parte, continúan sien-
do  otro de los pilares esenciales 
de la actividad de la empresa, 
que ve cómo cada vez más se 
contratan este tipo de instala-
ciones.  La ingeniería  propia 
aporta a la misma todas sus so-
luciones en el camino del desa-
rrollo completo de los ascenso-
res coeficientes de la empresa, a 
la vez que lleva a cabo proyectos 

esenta años después de 
su fundación, Beltrán 
Ascensores quiere se-
guir siendo un referente 

en Euskadi en la instalación y 
mantenimiento de ascensores, 
esencialmente en la rehabilita-
ción de edificios. Innovación, di-
gitalización y una continua in-
versión en ingeniería propia son 
los ejes con los que esta empresa 
familiar eibarresa, en su sesenta 
aniversario, se marca el objetivo 
de alcanzar a corto plazo los 10 
millones de facturación y, posi-
blemente, superar la barrera de 
los 50 empleados.  

Beltrán destina anualmente 
el 3% de su facturación a la in-
novación en todas su vertien-
tes. Y fruto de ello es sus ascen-
s o r  s o l a r ,  a  t r a v é s  d e  c u y a 
comercialización la empresa 
guipuzcoana espera incremen-
tar un 10% el volumen de su 
facturación que, en 2022, se si-
tuó en torno a los ocho millo-
nes de euros. Se trata de una so-
lución tecnológica que permite 
recoger y reutilizar la energía de 
las operaciones de elevación 
que de otra forma se perderían 
y, además, posibilita el uso de 
fuentes de energía renovables.  

A través  de placas  solares 
instaladas en los tejados de es-
tas comunidades que apuestan 
por la innovación y la sosteni-
bilidad, el ascensor acumula 
energía y permite a los edificios 
que trabajan con bajos niveles 
de potencia contratados obte-

El ascensor solar de Beltrán, palanca para 
alcanzar los 10 millones de facturación
Innovación y digitalización, ejes del crecimiento 
de la firma eibarresa en su 60 aniversario

sostenibles e innovadores en 
elevadores y en edificación.   

Además, Beltrán ha emprendi-
do el camión de digitalizar los 
procesos de producción, instala-
ción, mantenimiento y gestión 
administrativa y comercial. Así, 
ha facilitado la accesibilidad des-
de los dispositivos móviles y ha 
prescindido de espacios físicos 
para almacenar documentos. La 
empresa guipuzcoana tiene aho-
ra puesto el foco en la digitaliza-
ción del cliente, con la creación 
de nuevos productos y servicios 
que le permitan distinguirse de 
sus competidores en el mercado.  

S

La empresa destina el 3% de su 
facturación a innovación y ha 
invertido 300.000 euros en la 
mejora de su propia ingeniería, 
en digitalización y en la  
creación de un aula formativa

Xabier Isasa

Placas solares que alimentan un ascensor. > Beltrán

Orona presentó 
sus últimas 
novedades en 
Interlitf 2023

nterlift 2023, la feria in-
ternacional más relevan-
te del sector de la eleva-

ción en Europa que acogió en 
Augsburgo a más de 500 ex-
positores de 38 países dife-
rentes, fue el escenario en el 
que Orona presentó las últi-
m a s  n o v e d a d e s  d e  ‘ O r o n a 
Next’, su plataforma de pro-
ductos y servicios que repre-
senta un elemento estructu-
ral del proyecto Orona UE 
2030 con el que la compañía 
pretende consolidarse en el 
espacio europeo.  La firma 
guipuzcoana expuso un mo-
delo de estructuración, com-
puesto por seis series (Essen-
t i a ,  S m a r t ,  S m a r t + ,  F l e x , 
Cargo y Rise), que tiene co-
mo objetivo adaptarse a las 
necesidades de cada cliente y 
segmento, bajo una gestión 
eficiente y optimizada del 
espacio.   

‘Orona Next’ incluye en su 
propuesta ‘Orona Ambien-
ces’, un configurador de cabi-
nas que permite la personali-
zación de cada elemento. La 
compañía se ha inspirado en 
elementos de la naturaleza, la 
innovación y la arquitectura 
contemporánea para crear sus 
tres nuevos ambientes: Har-
monía, Innova y Rinaccia.  

Orona, que en 2022, junto a 
Ulma, dejó de pertenecer al 
Grupo Mondragón, facturó 
900 millones de euros en 2022 
y en el primer semestre de 2023 
incrementó su cifra de negocio 
hasta los 620 millones, un 15% 
más que en el mismo período 
del año anterior. De cara a 
2030 aspira a alcanzar los 1.200 
millones de facturación. 

I
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> Grupo Kresala Technologies

Ricardo Hernani, director general de Grupo Kresala Technologies



ika está inmersa este año en los actos de su 50 aniversario,  
que dieron el pistoletazo de salida el pasado 12 de mayo con la partida, desde sus instalaciones, de la 

Itzulia Women 2023, una prueba del circuito World Tour de ciclismo en ruta femenino que cuenta con las 
mejores ciclistas del mundo. La firma también aprovechó esa jornada para celebrar el Día de la Mujer y el 
Día del Euskera, por lo que la fiesta fue total. Por otro lado, el 9 de septiembre organizó una jornada de puer-
tas abiertas para que familiares y amigos de los empleados y empleadas conociesen de primera mano dón-
de trabajan sus allegados. Por último, el 22 de diciembre, justo 50 años después de que los fundadores fir-
maron las actas de creación de Eika,la compañía celebrará el acto principal de su aniversario junto a las 
personas que han sido participes de dicha trayectoria y los representantes institucionales.
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CHZ Lighting ilumina 100 establecimientos 
de Burger King y la Bizkaia Golf Academy, 
la escuela ‘indoor’ más grande de España 

La firma de Mungia, ha 
trabajado este año en varios 
proyectos con Restaurant 
Brands Iberia (Burger King, 
Popeye’s y Tim Hortoms) 
 
La escuela vizcaína, con sus 
1.000 m2, es “un oasis para  
los entusiastas del golf”

Eibho cambió su imagen en 
2021 como reflejo de “todo el 
trabajo y desarrollo internos”, 
y en línea con el “cambio que le 
urge al sector en su evolución” 

Mikel R. Atxa

Mikel R. Atxa

a firma vizcaína fabrican-
te de soluciones innova-
doras en el ámbito de la 

iluminación eficiente CHZ Ligh-
ting ha culminado recientemen-
te sendos proyectos para Restau-
rant Brands Iberia (propietaria 
de la cadena de restaurantes de 
Burger King, Popeye’s y Tim 
Hortoms) y para la Bizkaia Golf 
Academy, la primera y más gran-
de escuela ‘indoor’ del Estado es-
pañol,  con una superficie de 
1.000 m2, ubicada en Berango.  

En el caso de la compañía hos-
telera, junto a la que CHZ lleva 
trabajando durante 2023 y se ha 
consolidado como uno de sus 
clientes importantes, el proyecto 
ha consistido en la iluminación 
con farolas autónomas solares, su 
referencia IST9, en los accesos 
(parking) de los restaurantes de 
la cadena, tanto en España como 
en Portugal. Asimismo, como ex-
plica Igor García, CEO de la em-
presa ubicada en Mungia, “nos 
encontramos en una fase de estu-
dio y ejecución de en torno a 100 
aperturas de restaurantes duran-
te este año y 2024”. En cuanto al 
apartado técnico, explica que “la 
adopción de la iluminación solar 
inteligente en exteriores no solo 
representa un avance en térmi-
nos de eficiencia energética, sino 
también, demuestra cómo la tec-
nología puede ser utilizada para 
crear espacios sostenibles, agra-
dables y seguros para los clientes, 
respetando el medio ambiente”. 

Proyecto especial 
Por su parte, en la Bizkaia Golf 
Academy, CHZ ha instalado una 
iluminación energéticamente efi-
ciente,  utilizando sus luces 
HB15C-100W, que “proporciona 
un entorno de aprendizaje de pri-
mera clase a cualquier hora del día 
y realza cada detalle de las instala-
ciones”, señala García. “Este pro-
yecto es un ejemplo de cómo la ilu-
minación puede desempeñar un 
papel clave en la creación de espa-
cios excepcionales que inspiren y 
fomenten la pasión por el deporte”, 
añade, y destaca que  “la escuela es 
un verdadero oasis para los entu-
siastas del golf, lo que hace que este 
proyecto sea aún más especial”.

L

El proyecto de la escuela de Berango proporciona un entorno de 
aprendizaje de primera clase a cualquier hora del día. > CHZ Lighting 

e

ras batir su récord de ven-
tas en 2021 (12,3 millones) 
y romper la barrera de los 

13 millones el pasado ejercicio, 
Eibho, fabricante de productos 
sostenibles y eficientes con alu-
minio con sede en Zaldibar (Biz-
kaia), se encuentra en un proceso 
de elaboración de un plan estraté-
gico que le permita “apuntalar las 
bases del crecimiento futuro”, 
apoyado en la oferta de nuevos 
productos y, sobre todo, la aper-
tura a nuevos mercados.  

De esta forma, como avanza el 
director comercial de la empresa, 
José Jiménez, “en tres años preten-
demos crecer aproximadamente 
un 40%” gracias, también, al “ma-
yor conocimiento del sector y sus 

Itesal (cerramientos especializados 
en aluminio), Albond (fachada 
ventilada y panel composite) y 
Knauf Insulation (sistemas de ais-
lamiento), y en esta estrategia se 
enmarca su alianza con la italiana 
Aluvetro, junto a la que ha desa-
rrollado dos nuevos sistemas de 
barandillas que presentará a prin-
cipios del próximo año. La mayo-
ría de estos proyectos tienen el fo-
co en la sostenibilidad, al igual que 

tendencias” adquirido en los últi-
mos años, en los que ha ajustado 
sus soluciones a los retos y necesi-
dades de sus clientes.  

En concreto, el plan que esbo-
za Eibho plantea potenciar la in-
ternacionalización de su divi-
s i ó n  d e  d i s e ñ o ,  d e s a r r o l l o  y 
fabricación de soluciones de ofi-
cina, Rauman, que actualmente 
opera en Costa Rica, Panamá, 
Francia, Suiza, Chipre, Malta y 
Portugal. “El equipo ya trabaja 
en ampliar esta red de clientes”, 
explica Jiménez, a través de sus 
socios exteriores, marcas de pri-
mer orden, con las que trabaja en 
proyectos de investigación, de-
sarrollo y ejecución.  

En este sentido, en los últimos 
años ha incorporado nuevos pro-
ductos con sus socios Griesser (sis-
temas de control solar dinámico), 

sus colaboraciones en materia de 
innovación con Mercedes-Benz 
Vitoria y Tecnalia (dentro del pro-
grama E-District), Tekniker (en el 
ámbito de la gestión de los resi-
duos) e Ihobe (programa Zirgaitu 
de circularidad de los materiales). 
Además, en 2023 ha creado ‘eibho 
academy’, “uno de los proyectos 
que más ilusión nos hace, y que 
nace para potenciar la profesiona-
lización y conocimiento de pro-
ducto en nuestro sector, mejoran-
do así el diseño, instalación y uso 
de las soluciones”. 

Nueva sede 
T a m b i é n  p a r a  p r i n c i p i o s  d e 
2024 tendrá operativa su nueva 
sede central en Berriz (Bizkaia), 
“otro hito que materializaremos 
y que será el  buque insignia 
donde presentaremos nuestro 
espíritu y voluntad de creación”. 
Precisamente esto último es en 
lo que no puede escatimar Eib-
ho, que cuenta con una cartera 
de pedidos “en línea ascenden-
te”, así como con un “crecimien-
to muy satisfactorio en el reco-
nocimiento de nuestra marca”, 
lo que le permitirá seguir incre-
mentando su cifra de proyectos.

  La firma vizcaína ha potenciado sus proyectos relacionados con la sostenibilidad. > Eibho

Eibho se centra en la internacionalización 
para crecer hasta un 40% en tres años

Para principios de 2024 tendrá operativa su nueva sede central en Berriz (Bizkaia)

Tubacex impulsa  
su crecimiento 
 en Oriente Medio  

T ubacex fortalece sus operaciones 
en Oriente Medio con la entrada de 

Alpha Dhabi Holding (ADH), destacada 
firma de inversión de los Emiratos Ára-
bes Unidos (EAU), en su filial NTS Ame-
ga Global, que cuenta con siete plantas 
de fabricación (EAU, Arabia Saudita, 
EE.UU., Canadá, Guyana, Noruega y Sin-
gapur) y un negocio de más de 120 mi-
llones de euros. Por su parte, ADH fac-
turó más de 10.000 millones en 2022, 
por lo que cuenta con amplia solidez fi-
nanciera. Por otro lado, Tubacex pre-
sentó sus resultados de los nueve pri-
meros meses, que superan los 
registrados durante todo el pasado 
ejercicio, obteniendo una cifra récord 
de facturación y manteniendo la carte-
ra de pedidos en máximos históricos, 
en 1.630 millones. Las ventas han as-
cendido a 641,9 millones, un 21,8% más 
que el mismo periodo del pasado año, 
mientras que el beneficio total ha sido 
de 27,8 millones (+63,5%). 

Solaris entregará 78 buses 
eléctricos en Suecia  

L a división de autobuses de CAF, So-
laris, ha cerrado sendos contratos 

en Suecia por un importe que, de forma 
conjunta, ronda los 45 millones de eu-
ros y consolida la posicioń de Solaris 
como líder europeo en soluciones cero 
emisiones. Por un lado, el operador de 
transporte público sueco Nobina 
Stockholm ha firmado un contrato con 
Solaris para el suministro de hasta 55 
autobuses eléctricos Urbino 15 LE que 
se entregarán en 2024; mientras, la 
compañía sueca VR Kristianstad ha se-
leccionado a Solaris para el suministro 
de 23 autobuses eléctricos que tam-
bién serán entregados el próximo año.   

VW Navarra invierte 52,5 
millones en maquinaria 

V olkswagen Navarra invertirá 
52,5 millones de euros en una 

nueva prensa tipo PXL, dentro del 
plan de electrificación de la planta 
para convertirse en una factoría 
multimarca de coches eléctricos y 

de combustión a partir de 2026. Ac-
tualmente está ejecutando la am-
pliación de 5.000 m2 del edificio de 
Chapistería, con una inversión de 12 
millones de euros, acciones que 
“consolidan el proyecto industrial de 
la planta y aseguran el autoabasteci-
miento a partir de 2026”, según el 
Comité Ejecutivo de la compañía.  

CIE Automotive gana  
253,5 millones hasta 
septiembre, un 7,6% más 

C IE Automotive registró un benefi-
cio neto de 253,5 millones de eu-

ros en los nueve primeros meses del 
año, lo que supone un incremento del 
7,6% respecto al mismo periodo de 
2022. La facturación del grupo creció 
un 4,1% entre enero y septiembre, has-
ta los 2.974,5 millones. De ellos, 1.075,3 
millones, el 36,2%, procedieron de su 
negocio en Europa, y 937,5 millones 
(31,5%), de Norteamérica. El consejero 
delegado de CIE Automotive, Jesús 
María Herrera, ha subrayado que es-
tos "magníficos" datos permiten anti-
cipar que el cierre del año 2023 mos-
trará "un importante crecimiento, tal 
y como estaba previsto, a pesar de un 
entorno inestable, altamente inflacio-
nario y con el tipo de cambio en con-
tra". Todo ello le permitirá mantener 
todos sus compromisos para 2025, 
entre ellos, la inversión de hasta 1.500 
millones de euros al final del periodo 
de su plan estratégico. 

Agme lanza   
sus nuevas 
remachadoras 
en EE.UU.

GME, pyme familiar 
guipuzcoana de solu-
ciones de ensamblaje 

automático, lanzó en Europa y 
Asia su cuarta generación de re-
machadoras radiales, máquinas 
que actualmente está presenta-
do en Estados Unidos, ponien-
do en valor los importantes 
avances logrados en su diseño, 
funcionamiento y durabilidad. 

Y es que su política de me-
jora continua, así como sus ta-
reas de investigación y desa-
rrollo,  le  han permitido 
consolidarse como líder global 
en su sector, con unas líneas 
de ensamblaje automatizadas 
y llave en mano que incorpo-
ran tecnologías propias de 
vanguardia y alto valor añadi-
do en programación y conecti-
vidad. Además, gracias a su 
extensa red de distribución 
internacional y a la colabora-
ción con socios locales, AGME  
ha diseñado máquinas para los 
principales fabricantes de 
componentes de automoción 
desde la década de los setenta, 
en Europa, Asia y América.  

75 aniversario 
Desde que, en 1948, José Agui-
rregomezcorta y Sabin Mendi-
cute iniciaron su actividad in-
dustrial,  AGME ha sabido 
mantener a lo largo de tres ge-
neraciones los valores con los 
que comenzó su actividad: ser-
vicio al cliente, sostenibilidad, 
compromiso con su entorno y 
generación de riqueza en la re-
gión. Valores que durante estos 
75 años ha mantenido lideran-
do la innovación en el sector, 
con un enfoque internacional y 
un compromiso con la calidad.

A
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B I L B A O

ORFEÓN DONOSTIARRA 

DONOSTIAKO ORFEOIA

Este es un año muy especial para la familia de este medio 
de comunicación: cumplimos 30 años ofreciendo infor-
mación empresarial en positivo. Una efeméride que es 
motivo de orgullo y de celebración. Porque, si en general, 
la longevidad de una empresa es la constatación de su 
capacidad de adaptación, en el caso de un periódico, hoy 
en día, es una auténtica proeza. Por ello, Estrategia Em-
presarial es una experiencia de éxito en la prensa econó-
mico-empresarial vasca. 
 
Tres décadas en las que hemos trasladado las realizaciones 
de las empresas vascas; en las que durante 678 quincenas 
hemos mostrado al mundo lo mejor de la empresa vasca. 
Hay que celebrar, también, que siempre hayamos infor-
mado en positivo, porque esa ha sido, y es, nuestra seña 
de identidad. La línea editorial con la que un grupo de en-
tusiastas, liderados por José Ignacio Arrieta, inició en 
1993 esta aventura que hoy continuamos. Y que en estos 
tiempos tan turbulentos y llenos de malas noticias, cree-

mos que es más necesaria que nunca, porque nuestras 
empresas invierten, crean empleo, exportan, fomentan la 
I+D+i... Una gran actividad que merece ser conocida y sus 
protagonistas, reconocidos y valorados. 
 
Estos 30 años suponen, además, un hito que nos sirve pa-
ra constatar la gran transformación que la economía y 
las empresas vascas han experimentado y, en muchos 
casos, protagonizado. Hemos pasado de un panorama 
gris y triste, en 1993, a un presente y futuro esperanza-
dores, con sus dificultades, pero con más y mejores he-
rramientas para hacerles frente. Y nosotros se lo segui-
remos contando. 
 
Para ello nos seguiremos reinventando como pueden 
comprobar en este primer número de esta nueva etapa. 
Un nuevo estilo más claro y ágil, con unos contenidos 
adaptados a las realidades actuales de la economía glo-
bal y de las empresas vascas. Esperamos que les guste.

Tres décadas de información empresarial en positivo     EDITORIAL

    LA FIRMA

EDITORA DEL PAÍS VASCO 93, S.A. EMPRESA ASOCIADA A:

En un escenario internacional donde los conflictos y la 
inestabilidad sacuden a diario los mercados y dinamitan 
cualquier previsión, las repercusiones de esa volatilidad 
llegan en cascada desde las grandes economías hasta las 
pequeñas empresas. Y cada sacudida evidencia la impor-
tancia para las economías locales de contar con estrate-
gias sólidas, instituciones estables y una visión proactiva 
para aliviar riesgos y aprovechar oportunidades. A pesar 
de la desaceleración europea, se prevé un crecimiento pa-
ra la economía vasca del 1,7% este año y 2,1% en 2024. En 
cuanto al empleo, se anticipa la creación de 13.000 em-
pleos netos en 2023 y 16.000 en 2024, reduciendo el de-
sempleo al 7,5% y 7%, respectivamenter. 

 
Desde el departamento de Promoción Económica de 

Bizkaia, hemos lanzado el Marco Estratégico 2023-2027. 
Queremos consolidar a Bizkaia como territorio innovador 
y equilibrado, generador de riqueza y bienestar a través 
de 5 ejes de actuación.  

 
1. Talento. El talento es el núcleo de nuestra estrategia y 

en los próximos meses seguiremos desarrollando el proyec-
to ‘Compromiso por el Talento’, con el que, junto a empre-
sas, el ámbito de la academia y otros agentes e instituciones 
buscamos fomentar una cultura que valore las competen-
cias STEM y digitales, así como la innovación, preparando 
a la próxima generación para los desafíos del futuro.  

 
2. El emprendimiento avanzado es esencial para la Biz-

kaia del futuro, siendo un motor clave de transformación y 
competitividad. Con servicios e infraestructuras destacados 
como BAT, B Accelerator Tower, buscamos potenciar la in-

novación, captar inversión y talento global, y promover em-
pleos de calidad y empresas sostenibles. 

 
3. Industria. Nuestra industria y servicios avanzados repre-

sentan una piedra angular en la competitividad de Bizkaia. De 
hecho, esta primacía no solo es un objetivo interno, sino que se 
refleja contundentemente en múltiples rankings internaciona-
les. Sabemos que, para mantener y fortalecer nuestra posición 
como un territorio líder en industria y servicios avanzados, es 
esencial que la Diputación Foral de Bizkaia mantenga su apues-
ta por ofrecer una oferta integral de programas, servicios e ini-
ciativas especialmente diseñados para nuestras pymes. 

 
Adicionalmente, no podemos obviar la red de centros de 

excelencia desarrollada junto al Gobierno vasco y otras organi-
zaciones: AIC en automoción, CFAA en aeronáutica, EIC en 
energía, BAT en emprendimiento avanzado, NIC en silver eco-
nomy y el más reciente Quantum Industrial Hub. Esta red tie-
ne un propósito bien definido: acelerar proyectos de I+D+i que 
potencien la generación de valor en sectores y ámbitos tecno-
lógicos estratégicamente relevantes. Esta estrategia no solo 
busca garantizar que continuemos liderando desde la vanguar-
dia tecnológica, sino que también asegura que estemos prepa-
rados para enfrentar y superar los retos del mañana y seamos 
capaces de apoyar a nuestras pymes en su transición energética 
y ecológica y en su digitalización. 

 
4. Equilibrio Territorial. Trabajamos para que cada comar-

ca de Bizkaia sea un espacio de oportunidad con igualdad de 
acceso a servicios y oportunidades, sin importar el lugar de re-
sidencia o actividad. Compartimos visión y estrategia con los 
agentes comarcales para identificar e impulsar proyectos estra-

tégicos basados en las fortalezas de cada comarca para que 
mantengan y generen actividad económica y empleo. 

 
5. Promoción Exterior. Nuestro objetivo es que Bizkaia sea 

reconocida internacionalmente como territorio atractivo para 
invertir, trabajar y vivir, atrayendo eventos de impacto inter-
nacional y fomentando una imagen global positiva. 

 
En resumen, a pesar de las turbulencias y de los desafíos 

que estén por venir, seguiremos fortaleciendo nuestra resi-
liencia colectiva, la innovación constante y un compromiso 
firme con una Bizkaia capaz de generar más progreso, calidad 
de vida y bienestar. 

 
Es evidente que el talento y la innovación emergen como 

los ingredientes críticos hacia ese futuro prometedor, actuan-
do como verdaderos baluartes que nos permitirán mantener a 
Bizkaia en la vanguardia de la prosperidad y bienestar global. Y 
desde el departamento de Promoción Económica reafirmamos 
nuestro compromiso de poner la innovación y el talento al ser-
vicio del bienestar de todos los habitantes de Bizkaia. 

 
Bizkaia denontzat. Una Bizkaia para todas y para todos.

Ainara Basurko 
Diputada de Promoción Económica de Bizkaia 
 

“Bizkaia: Innovación y talento al servicio del bienestar” 
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E-NET
proyecto que acabamos de arran-
car con el Hospital Clínic de Bar-
celona, y que ejecutaremos a lo 
largo de 2024, que empezó con 
140 camas de la Unidad de Cui-
dados Intensivos (UCI) -cada 
una de ellas tiene unas 40 cone-
xiones a sensores...-, pero que se 
va a ampliar a otras áreas de se-
mi-intensivos, y cuyo objetivo 
es predecir cuál de los pacientes 
puede desarrollar un problema 
en los próximos 20 minutos-me-
dia hora para poder planificar la 
respuesta”, avanza Lizaso. 

Novedades y objetivos 
Multiverse cuenta también con 
una línea de soluciones específicas 
de inteligencia artificial orienta-
das a los ‘LLM’ (‘Large Language 
Models’), cuyo ejemplo más cono-
cido a día de hoy es Chat GPT 
(‘chatbot’ con los que el usuario 
puede interactuar y la máquina le 
argumenta). “El problema de estos 
productos es entrenar el modelo, 
pues es muy costoso. La última 
ronda de entrenamiento de Chat 
GPT4 se estima en 100 millones 
de dólares. Y este coste se duplica 
cada diez meses, porque se añaden 
más datos, imágenes...”. 

M u l t i v e r s e  l a n z a r á  e n  l o s 
próximos días una nueva herra-
mienta, CompactifAI, capaz de 
‘reducir’ estos modelos y abara-
tar entre un 30 y un 70% los 
costes de entrenamiento. 

“Actualmente la tendencia 
de todas las compañías es a im-
plementar este tipo de modelos 
de LLM, tipo ChatGPT, porque 
facilitan mucho el trabajo”, ex-
plica Enrique Lizaso. “Y con 
CompactifAI las revisiones de 
esos modelos serán mucho más 
económicas”. El producto de 

Multiverse es único “porque se 
trata de modelos de lenguaje 
m u y  c o m p l e j o s  y  q u e  p e s a n 
mucho. Nosotros hemos sido 
capaces de comprimirlo y trans-
formarlo en una herramienta 
que se podrá instalar incluso en 
el teléfono móvil”. 

En cuanto a los objetivos pró-
ximos de la compañía, estos pa-
san por consolidar EE.UU. y con-

vertirse en uno de los ‘campeo-
nes tecnológicos de Europa’.  

El origen de esta estrategia 
parte de la pérdida de soberanía 
tecnológica durante los últimos 
20-30 años. Las empresas tec-
nológicas importantes están en 
EE.UU., no en Europa. Sin em-
bargo, este hecho contrasta con 
que el elevado nivel de talento e 
investigación que se produce en 
el continente, pero que luego 
migra a EE.UU.  

La Unión Europea (UE) quie-
re reconducir la situación, al 
menos en ‘quantum’, por lo que 
ha preparado un plan especial 
que contempla importantísi-
mas inversiones económicas en 
estas compañías con el objetivo 
d e  q u e  p u e d a n  c o m p e t i r  e n 
igualdad de condiciones que las 
americanas. “Nadie duda de que 
las compañías europeas tengan 
talento, sin embargo, no tienen 
la capacidad financiera de las 
americanas”. El plan de la UE, 
que se irá consolidando durante 
los dos-tres próximos años, pa-
sa por inyectar los recursos eco-
nómicos necesarios para que es-
tas empresas puedan competir 
en igualdad de condiciones con 

l a s  a m e r i c a n a s  y  c r e a r  l a  s i -
g u i e n t e  r o n d a  d e  ‘ G o o g l e  y 
Amazon cuánticos’. 

“Esto ya está pasando en la 
parte de hardware cuántico y 
ahora pasará en software tam-
bién. Y aquí tenemos que posi-
cionarnos y crecer de tal mane-
ra que podamos ser uno de los 
campeones tecnológicos, lo que 
significa crecer tanto orgánica-
mente como inorgánicamente, 
cuando aparezcan oportunida-
des”. La buena posición de la 
que parte Multiverse en este 
sentido se visualiza en la Aso-
ciación Europea de Tecnologías 
Cuánticas, European Quantum 
Industry Consortium (QuIC). 
Este organismo está integrado 
por 180 compañías europeas, el 
25% de ellas grandes empresas 
(Thales Group, Bosh, SAP...), la 
mitad startups y pequeñas em-
presas y, el 25% restante, uni-
versidades y centros de investi-
gación. La Junta Directiva de 
QuIC la  forman Bosh,  SAP y 
Multiverse.  

En cuanto a resultados econó-
micos, Multiverse dobla la fac-
turación anualmente. Su objeti-
v o  e s  c e r r a r  2 0 2 3  c o n  u n o s 
‘revenue’ (ingresos anuales) de 
cinco millones para llegar a 14 
millones en 2024, de los que 
nueve ya están contratados, y 
ventas por valor de 18 millones 
de euros en 2023 para llegar a 22-
25 millones de euros en 2024.

n tan sólo cuatro años 
de actividad, la donos-
tiarra Multiverse Com-
puting se ha convertido 

en la compañía más grande de 
software de computación cuántica 
en Europa y en una de las 100 em-
presas más prometedoras en inte-
ligencia artificial (IA) del mundo 
en 2023. Crece a dos dígitos y en 
breve predecirá qué enfermos de la 
UCI del Hospital Clínic de Barce-
lona van a empeorar en los próxi-
mos 20 minutos. Además, en los 
próximos días, lanzará al mercado 
una herramienta que abarata en 
un 40% el entrenamiento de un 
programa similar a ChatGPT. 

Con sede en Donostia y ofici-
nas en Toronto, París, Munich y, 
más recientemente, en Londres y 
Milán, cuenta con una plantilla 
actual de cerca de 100 profesio-
nales, que a comienzos de 2024 
ya debería rondar los 140, para 
poder acercarse a los 200 a fina-
les del próximo año. Multiverse 
Computing es ya la compañía 
más grande de software de com-
putación cuántica en Europa y 
una de las 100 empresas más pro-
metedoras del mundo en IA, se-
gún CBInsights. “Somos fabri-
cantes  tanto de software 
cuántico como de ‘software 
quantum-inspired’, es decir, tan-
to software que debe ejecutarse 
en ordenadores cuánticos como 
de software que puede ejecutarse 
en ordenadores convencionales”, 
explican Enrique Lizaso y Román 
Orús, socios fundadores de la 
compañía junto a Sam Mugel y 
Alfonso Rubio-Manzanares.  

“Se trata de técnicas que vienen 
de la física avanzada y se utiliza-
ban hace años para simular siste-
mas complejos y ahora han dado el 
salto a la industria, una vez visto 
que también se le puede aplicar a 
la inteligencia artificial”, precisa 
Román Orús, uno de los padres 
fundadores de estas técnicas y pro-
fesor de Ikerbasque. “De hecho 
fuimos los primeros en llevarlo a la 
industria y funcionó tan bien... 
que nos copiaron los equipos de 
Google, Amazon...”. 

Desde industria a sanidad 
“Así, de un lado solucionamos 
problemas de optimización, de he-
cho nuestra actividad arrancó en 
finanzas, haciendo ‘trading’, es de-
cir, intentado obtener los mejores 
resultados según el mercado, aun-
que en seguida saltamos a energía -

optimización de la energía eléctri-
ca en redes o el diseño de parques 
aerogeneradores o fotovoltaicos-. 
De otro lado, desarrollamos solu-
ciones de inteligencia artificial ba-
sada en quantum (’quantum arti-

ficial intelligence’)”. A día de hoy 
“estamos también en ‘manufactu-
ring’, con soluciones de visión ar-
tificial, siempre basada en quan-
tum y en satélites (‘quantum 
space’), para procesamiento de 
imágenes, o en ‘logistics’, donde 
por ejemplo hemos trabajado con 
Bosh en mantenimiento predicti-
vo, con el objetivo de detectar 
cuándo una línea de fabricación va 
a tener un problema”.  

“En esta línea de manteni-
miento predictivo, pero con otro 
punto de vista, se enmarca el 

En marcha ADI, el primer gran ‘data 
center’ público-privado vasco, que 
contempla una inversión de 100 millones 

DI, Atlantic Data In-
frastructure, el primer 
gran ‘data center’ vas-

co,  es  ya una realidad.  Este 
gran proyecto, público-priva-
do, en el que participan ini-
cialmente Euskaltel,  Grupo 
Teknei, Dominion y el Gobier-
no vasco, pero que espera la in-
corporación de nuevos socios 
próximamente, ha iniciado su 
construcción en el campus de 
Abanto del Parque Tecnológi-
co de Bizkaia, con el objetivo 
de entrar en funcionamiento a 
comienzos de 2025.  

Esta nueva infraestructura 
tecnológica de proceso de datos 
de última generación, contem-
pla unas instalaciones de 2 MW, 
en una configuración tolerante 
a fallos, Tier IV, lo que permitirá 
a empresas e instituciones dis-
poner de gran capacidad para el 
desarrollo de servicios IT, que 
bajo criterios de máxima seguri-
dad y proximidad, podrán des-
plegar sus procesos de transfor-
mación digital de la manera más 
confiable y cercana posible. 

Requerirá una inversión ini-
cial de 25 millones de euros que, 
en sucesivas construcciones (se 

contemplan, al menos dos más), 
se elevará hasta los 100 millones 
de euros. Supondrá la creación 
de 30 empleos directos en su fase 
inicial y un impacto de 3.000 
millones de euros sobre el PIB 
vasco. Al frente del mismo, su di-
rector, Alex Etxeberria, un profe-
sional con amplia experiencia y 
conocimiento en el sector TIC. 

Su objetivo es convertirse en 
un conjunto de centros de da-
tos de primer nivel para apoyar 
la transformación digital de 
empresas e instituciones en 
Euskadi. Además, la creación de 
esta nueva infraestructura posi-
bilitará la proliferación de un 
ecosistema de empresas digita-
les, con el consiguiente “impac-
to económico y social en la zo-

na, según señaló  Roberto Tobi-
llas, Presidente de ADI. 

Referente Zona Atlántica 
El acto de colocación de la pri-
mera piedra estuvo presidido 
por el lehendakari, Iñigo Urku-
llu, quien recordó “que hace 
dos años aprobamos la Estrate-
gia para la Transformación Di-
gital de Euskadi 2025 y el pasa-
do año creamos la Sociedad 
ADI con el objetivo de cons-
truir un nuevo ‘data center’ en 
Euskadi basado en un modelo 
público-privado. Ahora damos 
un paso de gigante”.  

También estuvieron presen-
tes la consejera de Desarrollo 
Económico, Arantxa Tapia; la 
diputada general de Bizkaia, Eli-
xabete Etxanobe, y el alcalde de 
Abanto-Zierbena, Iñaki Urrutia, 
acompañados por el presidente 
de ADI, Roberto Tobillas, y todo 
el Consejo de Administración, 
así como otros miembros del 
Gobierno vasco, y autoridades 
institucionales y representantes 
del tejido industrial, económico 
y empresarial vasco. 

Y es que ADI está llamado a 
convertirse en el centro de datos 
de referencia en la zona atlántica, 
a través de servicios avanzados 
para el sector público y privado.

E
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MILLONES DE EUROS 
SON LAS VENTAS 
PREVISTAS EN 2023

El lehendakari, Iñigo Urkullu; la consejera de Desarrollo Económico, Arantxa Tapia; la diputada ge-
neral de Bizkaia, Elixabete Etxanobe, y el alcalde de Abanto-Zierbena, Iñaki Urrutia, acompañados 
por el presidente de ADI, Roberto Tobillas ,y todo el Consejo de Administración de ADI. > Irekia

Multiverse predecirá con el Hospital Clínic de Barcelona 
qué enfermos empeorarán en los próximos 20 minutos

El objetivo próximo de la compañía es consolidar EE.UU. y entrar a formar parte del selecto grupo de ‘campeones 
tecnológicos’ en ‘quantum’. Las ventas de 2023 rondarán los 18 millones de euros para llegar a 22-25 millones en 2024

A

Begoña Pena

A punto de lanzar CompatifAI, 
que permite reducir entre un 30 
y un 70% los costos de entrenar 
un modelo similar a ChatGPT

Estrategia Empresarial

Sam Mugel, Román Orús y Enrique Lizaso, cofundadores de Multiverse Computing. > Multiverse Oficinas en seis países y cerca de 100 profesionales. > Multiverse

Se gestó... en un grupo de WhatsApp
Así como la mayoría de las compañías de Silicon Valley, tales  
como Microsoft o Apple, dicen haber nacido en un garaje, 
Multiverse Computing se gestó en un grupo de WhatsApp, 
tal y como recuerda Román Orús. “Nos conocimos en un gru-
po de trabajo de Quantum World Association, una asociación 
sin ánimo de lucro, cuyo objetivo era explorar si era factible 
aplicar tecnologías cuánticas a las finanzas. Los que funda-
mos Multiverse Computing escribimos un artículo científico 
que tuvo mucho impacto y comenzaron a llamarnos bancos 
como BBVA, J.P. Morgan, Morgan Stanley... para pedirnos 
que lo pusiéramos en marcha. Ahí decidimos crear Multiver-
se”. El perfil del cliente, a día de hoy, es mayoritariamente el 
de una gran empresa, lo que en el argot financiero se deno-
mina ‘blue chips’ (sociedades cuyos valores bursátiles son 
estables y poseen un alto nivel de liquidez), entre las que se 
citan compañías como Acciona, Bosh, Crédit Agricole, Banco 
Itaú, Bank of Canada, Allianz, Ally, Rolls-Royce, Moody's, 
Mercedes Benz, Renault o CAF, entre otros.

LOS DATOS

25 
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3.000

MILLONES  
DE INVERSIÓN 
INICIAL 
 

PROFESIONALES 
EN LA PRIMERA 
FASE 
 
MILLONES 
DE IMPACTO 
EN EL PIB

El operador de voz y datos Sarenet 
cerrará el año con más de 25 millones 
en ventas, de los que el 55% proviene 
ya de fuera de la CAV PÁG. 12



l centro tecnológico Tekni-
ker, miembro de Basque 
Research and Technology 

Alliance (BRTA), y el grupo em-
presarial Aner, especializado en 
software de gestión empresarial, 
han colaborado en el desarrollo de 
OnyxVoice, un asistente virtual 
que dispone de todos los mecanis-

mos necesarios para relacionarse 
con los diferentes componentes 
de la plataforma de gestión em-
presarial de Aner, llamada Onyx. 
La solución permite al usuario co-
municarse con la herramienta de 
la misma manera que cualquier 
otro ‘chatbot’, pero, en este caso, 
en un ámbito profesional. Inicial-
mente nace para labores comer-
ciales pero se puede adaptar a 
otros módulos. 

“Para que la herramienta pueda 
comprender e interpretar las dife-
rentes órdenes, hemos desarrolla-
do un servicio que se basa en tec-
nologías de procesamiento natural 
del lenguaje. De esta manera, el 
asistente virtual escucha las ins-
trucciones naturales por voz y las 
convierte en acciones que Onyx-
Comercial puede entender y eje-
cutar”, explica Izaskun Fernández, 
investigadora de Tekniker. 
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netum Norte prevé cerrar 
2023 con una cifra de nego-
cio de en torno a los 95 mi-
llones de euros, lo que supo-
ne un crecimiento cercano al 

20% y batir de nuevo la media del 
mercado, tal y como avanza su di-
rector general, Jose Echezarra, 
quien detalla los hitos del ejerci-
cio y explica los objetivos del nue-
vo Plan Estratégico. 

 
Inetum ha vuelto a registrar 
crecimientos en ventas, muy 
por encima de la media del mer-
cado.   

Así es. Hemos crecido cerca 
del 20%, facturando cerca de 95 
millones de euros y superando, 
incluso, nuestras propias previ-
siones. Es un resultado excelente 
consecuencia del magnífico tra-
bajo desarrollado por el equipo 
de Inetum Norte, así como del 
mantenimiento inesperado de 
una alta demanda a lo largo de 
todo el año, fundamentalmente 
en los sectores donde más pre-
sencia tenemos: administración 
pública, telecomunicaciones, 
banca y energía&utilities. Ade-
más, y en línea con el nuevo Plan 
Estratégico, hemos incorporado 
en Norte dos nuevos directores 
para fortalecer las capacidades 
locales en SAP y Salesforce. 

 
¿Cuáles han sido los nuevos 
contratos más relevantes de 
2023 en la parte de Administra-
ción Pública? 

Entre los nuevos proyectos de 
2023 podemos destacar el de Ser-
vicios de Evolución, Diseño y 
Construcción de los Procesos de 
Provisión y Selección del Gobier-
no vasco (OPEs). Además, por su 
relevancia social, cabe destacar 
que dentro de la participación de 
Inetum en el mantenimiento de 
aplicaciones del Departamento 
de Igualdad, Justicia y Políticas 

plataforma SAP, basado en IG4S, 
un producto de Inetum homolo-
gado por SAP para la gestión de ex-
pedientes. Además, Iberdrola y BP 
han firmado una alianza estratégi-
ca para acelerar la transición ener-
gética en la movilidad sostenible. 
Ambas empresas planean una in-
versión conjunta de 1.000 millo-
nes de euros en 11.700 puntos de 
carga rápida, expandiendo la infra-
estructura necesaria para el desa-
rrollo de la movilidad eléctrica en 
España y Portugal, y han deposita-
do en Inetum su confianza para 
externalizar su servicio de IT du-
rante los próximos tres años. Y 
desde 2014, Inetum Norte ha veni-
do realizando, entre otros, el servi-
cio de soporte de las infraestructu-
ras IT del Grupo Euskaltel, 
servicio que este año se ha exten-
dido a todo el Grupo MásMóvil. 

 
Inetum Norte siempre ha pres-
tado especial atención a la in-
novación. 

Siempre. Y la apertura del BAT, 
Bizkaia Accelerator Tower, en Bil-
bao, ha supuesto una gran oportu-
nidad para establecer una práctica 
local de innovación y ‘quantum’, 
en estrecha colaboración con 
nuestra red de FabLabs y alineada 
con la estrategia del Grupo. El ba-
lance después de un año no puede 
ser más positivo. Como proyectos 
destacables podemos citar la cola-
boración con Iberdrola para la au-
tomatización de la inspección de 
aerogeneradores ‘offshore’ usando 
drones autónomos o un sistema 
de alerta temprana para la detec-
ción de caídas de árboles sobre lí-
neas eléctricas, un operador vir-
tual basado en inteligencia 
artificial (IA) para supervisar ins-
talaciones de recarga de vehículos 
eléctricos de Repsol/Petronor, las 
soluciones inteligentes de control 
de calidad industrial en Coca-Co-
la o Volkswagen, o un sistema de 
IA Generativa para mejorar el ni-
vel de servicio de los equipos de 
soporte de los sistemas de Educa-
ción del Gobierno vasco. 

Sociales, se ha desarrollado una 
nueva ayuda que tiene como ob-
jeto subvencionar el manteni-
miento y la crianza de los hijos 
con una cuantía mensual. Tam-
bién, para el Gobierno de La Rioja 
Inetum ha sido adjudicatario de 
la implantación de una platafor-
ma integral de Administración 
Electrónica (PIAE). 

 
¿Y con la empresa? 

Recientemente hemos sido ad-
judicatarios del Gestor de Expe-
dientes de Compras y Contrata-
ción en Euskotren sobre la 

¿Cuáles son los objetivos para 
2024? 

La situación de incertidum-
bre mundial que mencionába-
mos el año pasado, de la guerra 
de Ucrania, inflación… se man-
tiene e incluso se ha agravado 
por los nuevos conflictos. Sin 
embargo, tenemos que ser opti-
mistas porque si en 2023 hemos 
c r e c i d o  c a s i  u n  2 0 %  e n  e s t e 
contexto, en 2024 deberíamos 
superar los 100 millones de eu-
ros con un incremento cercano 
al 10%. Y, por supuesto, mante-
ner, e incluso incrementar la 
plantilla actual de alrededor de 
1.250 personas. La guerra por el 
talento se ha ralentizado algo 
debido a la situación de incerti-
dumbre mencionada, pero in-
corporar a  los mejores sigue 
siendo una prioridad.

Jose Echezarra, director general de Inetum Norte

I

LA APERTURA DE BAT NOS 
HA PERMITIDO ESTABLE-
CER UNA PRÁCTICA LOCAL 
DE INNOVACIÓN Y QUAN-
TUM, Y EL BALANCE, DES-
PUÉS DE UN AÑO, NO 
PUEDE SER MÁS POSITIVO

“

”

“La alta demanda del mercado impulsa  
las ventas hasta los 95 millones”
Begoña Pena

Estrategia Empresarial

> Jose Mari Martínez

Inetum ha anunciado su nuevo 
Plan Estratégico tras una década 
de crecimiento y cambios en su 
estructura corporativa. Con la 
llegada de un nuevo presidente y 
CEO, Jacques Pommeraud, y un 
nuevo director general de Ibe-
ria&Latam, Manuel García del Va-
lle, y el apoyo de su principal ac-
cionista, Bain Capital Private 
Equity, quiere consolidar su posi-
ción en el mercado y expandirse 
aún más, con el objetivo de du-
plicar la compañía en cuatro 
años (cerrará 2023 con una fac-
turación de 2.400 millones de eu-
ros, 28.000 profesionales y pre-
sencia en 27 países). Para ello 
contempla cinco pilares clave, 
entre ellos, ser un actor local lí-
der en Europa; además de ofre-
cer servicios de transformación 
empresarial de alta calidad y de 
ser una empresa muy atractiva 
para el talento.

DUPLICAR LA COMPA-
ÑIA EN CUATRO AÑOS

Tekniker y Aner colaboran en el desarrollo  
de un asistente de voz para gestión comercial

E
En el escenario de una nueva desaceleración es el momento 

de invertir en la mejora radical de competitividad de la indus-
tria. Utilizamos habitualmente términos excesivamente gene-
ralistas para escenificar los retos a superar como “resiliencia” o 

“digitalización” entre otros, pero concretar la ruta que cada 
compañía debe recorrer para garantizar su futuro requiere de 
un análisis previo concienzudo; no sirven los lugares comunes. 

Durante el último lustro hemos sufrido una oleada de men-
sajes respecto a la necesidad de realizar una “transformación 
digital” de las organizaciones industriales que han servido para 
concienciarnos sobre la necesidad de realizar cambios y las 
oportunidades que algunas tecnologías podían aportar.  

Las empresas que han aprovechado las oportunidades de la 
tecnología disruptiva asociada a las Fábricas Inteligentes son 
las que disponen de un plan riguroso de evolución competitiva 
y lo están poniendo en marcha al ritmo preciso, adaptándolo y 
priorizándolo según sus necesidades y la evolución de su nego-
cio: algunas tendrán que abordar proyectos menores porque ya 
están muy avanzadas y otras tendrán que desarrollar proyectos 
de transformación industrial integral pues las actuaciones ba-
sadas en perspectivas “aisladas” son menos eficientes. 

La fábrica inteligente se sustenta en tres pilares: tecnolo-
gía industrial avanzada, con innovación radical de los proce-
sos industriales y la implantación de nuevas tecnologías de 
fabricación ágiles; digital, con la aplicación de habilitadores 
como la IA, robótica y automatización flexibles; y las perso-
nas, con la capacitación en los nuevos procesos y tecnologías 
para obtener el rendimiento deseado.  

Las crisis están llenas de oportunidades. Solo hay que pre-
pararse para acometerlas.

TRIBUNA
José María Borda 
Vicepresidente ejecutivo de Sisteplant 
 

“Es el momento de ser prácticos: 
las fábricas inteligentes  
son factibles y rentables”

rity tiene en todo el mundo, la 
compañía se convertirá en una 
de las empresas líderes en Espa-
ña de Servicios Gestionados de 
Seguridad (MSS). 

“Esta adquisición expandirá 
nuestras capacidades en la región y 
nos ayudará a cubrir la creciente 
demanda de servicios gestionados 
de seguridad en toda Europa”, 
apunta Paolo Dal Cin, responsable 
global de Accenture Security. Y es 
que la adquisición amplía aún más 
la capacidad de Accenture para 
proporcionar a sus clientes los co-
nocimientos y la experiencia en ci-
berseguridad que precisan. 

“Ser parte de Accenture nos 
brinda una excelente oportuni-
dad de aportar aún más valor a 
nuestra creciente base de clien-
tes”, afirmó Félix Muñoz, CEO 
de Innotec Security.  

ccenture ha adquirido In-
notec Security (propie-
dad del Grupo Entelgy), 

especializada en ciberseguridad 
como servicio, ciberresiliencia y 
gestión de riesgos, expandiendo 
así sus capacidades y presencia en 
España.  

Fundada en 2002 y con sede 
central en Madrid, Innotec Se-
curity es uno de los principales 
proveedores de servicios de ci-
berseguridad en el mercado es-
pañol. Con la adquisición de In-
notec Security, que también está 
presente en Barcelona, Sevilla y 
el País Vasco, con 500 profesio-
nales expertos en ciberseguri-
dad, que se unirán a los 200.000 
empleados que Accenture Secu-

Accenture adquiere Innotec 
Security, ganando presencia en 
España y dando servicio a Europa

A
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Vodafone prestará determinados 
servicios a Vodafone España por 
un coste anual total de aproxima-
damente 110 millones de euros. 
“Esta atractiva adquisición supo-
ne nuestra tercera operación en 
España, tras el éxito de Telecable 
y Euskaltel”, afirmaba el presiden-
te y consejero delegado de Zego-
na, Eamonn O’Hare. 

Una operación que viene a ‘sa-
cudir’ aún más el convulso mun-
do de las telecomunicaciones, 
que ya se mantenía expectante al 
cierre de la operación iniciada el 
pasado año por Orange y Más-
Móvil, a la espera de la aproba-
ción de Bruselas.

inalmente el fondo británi-
co Zegona ha adquirido el 
100% de Vodafone España 

por 5.000 millones de euros, una 
contraprestación que incluirá, al 
menos, 4.100 millones de euros en 
efectivo y hasta 900 millones en 
forma de acciones preferentes re-
embolsables (‘RPS’), a más tardar, 
seis años después del cierre. 

El Grupo Vodafone permitirá a 
Zegona usar la marca de Vodafone 
en España durante diez años. Ade-
más, el acuerdo vinculante entre 
ambas compañías, establece que 

Zegona compra Vodafone 
España por 5.000 millones

F
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Roberto Beitia y Jon Arberas, presidente y director general de Sarenet. > Sarenet

Sarenet superará los 25 millones de 
negocio vendiendo el 55% fuera de la CAV

arenet, el operador de voz 
y datos especializado en 
empresas, cerrará 2023 

con un negocio de más de 25 mi-
llones de euros (crecimiento de 
en torno al 9%), de los que más 
del 55% provienen ya de fuera 
de la CAV. Y es que desde la 
puesta en marcha de la nueva 
estrategia de venta a través de 
terceros, hace más de seis años, 
cerca del 40% del negocio global 
de la empresa se genera a través 
de venta indirecta. 

En la  actualidad,  Sarenet 
cuenta ya con más de 300 part-
ners repartidos por todo el te-
rritorio nacional. Y como ya 
viene siendo habitual, la com-
pañía ha reconocido la labor de 
tres de ellos: Constel, Digital 
Hand Made y Esferize, que han 
destacado por su profesionali-
dad en la puesta en marcha de 
proyectos, su excelente servicio 

de atención a los clientes y su 
compromiso con Sarenet du-
rante el pasado ejercicio.  

Servicios y objetivos 
En cuanto a los servicios más 
demandados, estos son los de 
conectividad, gracias principal-
mente a la cobertura de fibra 
que brinda Sarenet en toda la 
geografía nacional y, más con-
cretamente, a la Fibra Segura + 
que lleva incorporado un corta-
fuegos en la nube a un precio 
muy competitivo. Permite a los 
socios de canal poder ofrecer la 
conexión y seguridad a  los 
clientes finales sin necesidad de 

convertirse en un experto en la 
materia. Le siguen los servicios 
de Voz y Data Center.  

Sarenet tiene como objetivo 
seguir incrementando su red de 
colaboradores incorporando 
más ISVs, familiarizados con 
proyectos de Big Data e IoT in-
dustrial que utilizan tecnologí-
as como ‘kubernetes’ y contene-
dores, para sus soluciones de 
‘data center’ y ‘cloud’, basadas 
en código abierto. Para ello, 
ofrece una gran flexibilidad del 
modelo colaborativo, sin impo-
siciones de permanencia ni ex-
clusividades y un gran apoyo en 
tareas de formación y asesora-
miento, además de un soporte 
avanzado y personalizado. Tam-
bién resulta determinante la co-
laboración técnica y comercial 
que presta el operador para pro-
yectos que puedan tener cierta 
complejidad, y su capacidad  de 
configurar soluciones modula-
res que se ajustan a las cambian-
tes necesidades de los clientes.

S
B. Pena

Cuenta con más de 300 
partners repartidos por  
todo el territorio nacional  
y su objetivo es seguir 
incrementado este canal

ZIUR simula ataques a 40 
empresas industriales 
guipuzcoanas  

E l Centro de Ciberseguridad In-
dustrial ZIUR ha simulado un ata-

que a 40 empresas del tejido indus-
trial de Gipuzkoa en el marco del 
proyecto ‘Spear Phishing’. El objeti-
vo de esta iniciativa es concienciar a 
las empresas y a sus equipos profe-
sionales de la importancia de llevar 
a cabo buenas prácticas de ciberse-
guridad en sus entornos de trabajo, 
así como identificar las amenazas 
más frecuentes.  
Por ello, diferentes pymes y mi-
cropymes del territorio han partici-
pado en este proyecto, que ha in-
cluido simulaciones de ataques de 
ingeniería social junto con forma-
ciones específicas para las planti-
llas. Los resultados que arroja este 
estudio apuntan a que el nivel de 
concienciación en las pequeñas y 
medianas empresas respecto al pe-
ligro financiero o reputacional que 
suponen estos ataques continúa 
siendo bajo.
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millones de euros y, en 2022, se-
gún los datos adelantados por Eus-
tat, se invirtieron casi 1.800 millo-
nes de euros. En los últimos 21 
años, por tanto, casi se ha triplica-
do la inversión en I+D.  

El Ejecutivo autónomo trabaja 
para dar continuidad al esfuerzo 
inversor en innovación, porque 
entiende que se trata de “una 
apuesta estratégica de futuro”. En 
esta línea, en 2023 ha incrementa-
do un 12% sus partidas de apoyo a 
la I+D+i, hasta alcanzar los 658,5 
millones de euros, una cifra ré-

uskadi se mantiene a la 
cabeza de las comunida-
des autónomas del Esta-
do en Investigación y 

Desarrollo (I+D) y alcanza el 2,32% 
de inversión sobre el PIB, según 
Eurostat, por encima de la media 
europea del 2,27% y muy superior 
a la del Estado español, que se si-
túa en el 1,43%. Recientemente, se 
ha difundido también por Eustat 

un informe del European Innova-
tion Scoreboard, EIS 2023, que 
clasifica a los países según su de-
sempeño en innovación y, según 
el mismo, Euskadi se afianza en el 
grupo de ‘innovadores fuertes’, su-
perando la media europea.  

El Gobierno vasco ha manteni-
do en el tiempo una apuesta estra-
tégica por la ciencia, la tecnología 
y la innovación, que se ha traduci-
do en resultados. En 1981 práctica-
mente no existía la inversión en 
Investigación y Desarrollo en Eus-
kadi. En 2001 se pasó a invertir 619 

E
La CAV está a la cabeza de las 
comunidades autónomas en 
inversión en I+D (2,32% sobre 
el PIB), por encima de la media 
europea del 2,27% y muy 
superior a la del Estado 

El lehendakari Urkullu , junto a los miembros del Consejo Vasco de Ciencia, Tecnología e Innovación, inauguró Zientzia Astea. > Irekia
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Euskadi afianza su posición entre  
los países europeos de alta innovación

El Gobierno vasco ha incrementado un 12% sus partidas de apoyo a la I+D+i en 2023  
hasta alcanzar una cifra récord y en 2024 quiere dedicar más de 700 millones de euros

cord. El próximo año y partiendo 
de esta cifra, se quiere hacerla cre-
cer hasta sobrepasar los 700 millo-
nes en total, tal y como figura en el 
proyecto de presupuestos presen-
tado en el Parlamento y que fue re-
cordado por el lehendakari, Iñigo 
Urkullu, en la inauguración de la 
XXIII Semana de la Ciencia, la 
Tecnología y la Innovación, Astea. 
Estas inversiones están permitien-
do impulsar actuaciones en los 
tres pilares del PCTI Euskadi 
2030: Excelencia científica, lide-
razgo tecnológico industrial e in-
novación abierta, así como en el 
talento necesario para garantizar 
su desarrollo. También apoyar el 
desarrollo de grandes proyectos 
emblemáticos de I+D+i en colabo-
ración público-privada y aplicados 
en las áreas prioritarias de especia-
lización inteligente. 
 
Triple transición 
Tras la inauguración de Astea por 
parte del lehendakari, la Comisio-
nada para la Ciencia, la Tecnolo-
gía y la Innovación del Gobierno 
Vasco, Cristina Uriarte, presentó 
un debate sobre la contribución 
de la ciencia, la tecnología y la in-
novación a los Objetivos de Desa-
rrollo Sostenible (ODS) de Nacio-
nes Unidas. 

Euskadi está inmersa en una 
triple transición: tecnológica y 
digital, energética y climática, y 
social y sanitaria, que implica 
cambios profundos y transfor-
madores que afectan no solo a la 
economía, sino también, subra-
yan desde el Gobierno vasco, 
“al modo de vivir y al bienes-
tar”. Afectan, por tanto, a los 
ODS, tal y como se establecen 
por Naciones Unidas y se reco-
gen en la Agenda 2030. Estas 
transformaciones pueden ser 
amenazas u oportunidades a las 
que hay que dar respuesta des-
de ámbitos como la ciencia, la 
tecnología o la innovación. 

Un proyecto científico coordinado  
por CIC bioGUNE recibe el premio AstraZeneca

n proyecto coordinado y 
liderado por Arkaitz Ca-
rracedo, profesor de in-

vestigación Ikerbasque en el La-
b o r a t o r i o  d e  S e ñ a l i z a c i ó n  y 
Metabolismo de Células Cance-
rosas de CIC bioGUNE ha recibi-
do el premio Jóvenes Investiga-
dores en la categoría ‘Oncología, 
Medicina de Precisión e Inmu-
noncología’,  otorgado por la 
Fundación AstraZeneca. Se trata 
de una iniciativa que, en su sép-

tima edición y bajo el lema “Per-
sonas que cambian vidas”, reco-
noce y promueve el desarrollo y 
la  consolidación del  talento 
científico joven en España.  

El proyecto ‘Descifrando las 
bases moleculares y celulares de 
la comunicación intercelular en 
el cáncer de próstata letal: Le-
talCHAT’, ha recibido 225.000 
euros, una cuantía que ayudará 
a mejorar la calidad de vida de 
miles de pacientes. En este pro-
yecto también colaboran el Ins-
tituto de Oncología Vall d´He-
b r ó n  ( V H I O ) ,  e l  H o s p i t a l 

Universitario Vall d’Hebron y la 
Fundación Sector Público Esta-
tal Centro Nacional Investiga-
ciones Oncológicas Carlos III 
(CNIO). 

CIC nanoGUNE 
Por su parte, CIC nanoGUNE, 
centro de investigación de na-
nociencia, está investigando y 
desarrollando nuevos materia-
les para el almacenamiento de 
ADN que contenga información 
digital. Esta prometedora línea 
de investigación, liderada por el 
equipo de Autoensamblaje de 

nanoGUNE, se enmarca en el 
proyecto TextaDNA, un pro-
y e c t o  E I C  P a t h F i n d e r  d e  l a 
Unión Europea coordinado por 
nanoGUNE, en el que participa 
también la organización alema-
na Eurofins Genomics, una de 

las grandes instituciones euro-
peas en el ámbito de la síntesis 
y secuenciación de ADN.  

En concreto, el proyecto re-
cibirá una subvención de 2,5 
millones de euros, que se desti-
nará a la adquisición de equipa-
miento y a la constitución de 
un equipo de trabajo para esta 
línea de investigación. El obje-
tivo del trabajo investigador es 
que el  proceso de almacena-
miento de los datos digitales en 
ADN sea seguro, estable y soste-
nible y tenga una alta densidad 
de información.

El centro lidera, con Arkaitz 
Carracedo al frente, una 
investigación biomédica 
en el cáncer de próstata letal

Estrategia Empresarial
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700
MILLONES DESTINARÁ 
EL GOBIERNO VASCO 
A I+D+I EN 2024
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zio anitzak dituen eremu batean 
sartzeko, etengabeko berrikunt-
za eta aurrerabidea izango duen 
etorkizun baterako bidea zabal-
duz”. Errondatik lortutako fun-
tsak Zamudioko Bizkaiko Parke 
Teknologikoan fabrikazio-insta-
lazio berri bat eraikitzeko erabi-
liko dira. Instalazio hori Cocoo-
n e n  p r o d u k t u  k o m e r t z i a l e n 
ekoizpena garatzeko diseinatu-
ko da, gero eta eskari handiagoa 
asetzeko, bai eta produktu eta 
prozesuen berrikuntzan inber-
titzeko ere. Horrela, Cocoon 
Bioscience bera indartzeko ere. 
Instalazio berriak mugarri ga-
rrantzitsua ezarri du Cocoonen 
ikuspegi estrategikoan, entzima 
berezien eta haragi landuaren 
sektoreak sendotzeko. 

Cocoon eta Bexen 
2022an sortua, Cocoon enpresa 
berritzailea da fabrikazio biologi-
koaren arloan, eta hasierako ikus-
pegia bi produktu-familiaren 
ekoizpenean du: batetik, entzima 
bereziak abangoardiako prozesu 
bioteknologiko industrialetarako. 
Bexen Medical 45 urte baino 
gehiagoko esperientzia duen koo-
peratiba da, osasun-materialaren 
fabrikazioan eta merkaturatzean 
espezializatua. Sektore biotekno-
logikorako aliatua, ehun eta sen-
dagai termolabilak kudeatzeko eta 
zaintzeko, terapia genikoen eta ze-
lularren garapena sustatuz.

ondragon Korporazio-
ak lanean jarraitzen du 
bere kooperatiben ar-

tean ekintzailetzarako eta nego-
zio berriak sustatzeko gaitasunak 
aktibatzeko. Cocoon Bioscience 
entzima berezien fabrikatzaile 
berritzailea da farmazia-sektore-
entzat, zientzia biologikoentzat 
eta hazkunde-faktoreen protei-
nentzat, proteina alternatiboen 
industriari zuzendua.  

Columbus Venture Partners eta 
Cleon Capital buru dituen finan-
tzaketa-errondak lehen lerroko 
hainbat inbertitzaile ere barne 
hartu ditu, besteak beste, Viscofan 
nafarra, North South Ventures es-
tatubatuarra, Sangha Capital lu-
xenburgotarra eta Basque, Euska-
diko Arrisku Kapitaleko Funtsa 
(SPRI). Bexen Medical kooperati-
bak, Mondragoneko Ekipamendu 
Dibisioko kidea, parte-hartze hau 
sektore bioteknologikoan hazteko 
apustuaren barruan kokatzen du. 
“Bide hau duela zazpi urte hasi ge-
nuen, Bioservices negozio-unita-
tea sortu zenean. Inbertsio berri 
hau aukera paregabea da sektore-
ko liderrengandik ikasteko, espe-
zializazio handiko eta etengabeko 
eboluzioan dagoen sektore baten 
prozesu, dinamika eta beharrei 
buruz dugun ezagutza zabalduz”, 
adierazi du Manu Sanchez-Laga-
rejo Bexen Medicaleko zuzendari 
orokorrak. 

Bestalde, Hector Olabegoge-
askoetxea Mondragon Healthe-
k o  z u z e n d a r i a r e n  h i t z e t a n , 
“Mondragon Healthek biotek-
nologian egiten duen inbertsio 
estrategikoa mugarri erabakiga-
rria da guretzat. Adituak diren 
agenteekin lankidetzan, prest 
gaude osasunaren arloan aplika-

Mondragonek eta Bexen 
Medicalek Cocoon 
Biosciencen inbertitu dute

M
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aiXia permitirá generar nuevas oportunidades de negocio para la empresa vasca. > Ikerlan

Euclid teleskopioaren 
lehen irudiak: bidaia bat 
unibertso ilunera 

E uropako Espazio Agentziaren (ESA) 
Euclid misio espaziala uztailaren 

1ean jaurti zuten, unibertso iluna az-
tertzeko, eta, azkenean, unibertsoko 
koloretako bere lehen irudiak erakutsi 
ditu. Orain arte teleskopio espazial ba-
tek ere ez zuen lortu hain irudi astro-
nomiko aratzik, zeruaren hain eremu 
handian eta hain urrutitik (10.000 mi-
lioi argi-urteko distantziarainokoak). 
Donostia International Physics Center 
(DIPC) ikerketa-zentroko zenbait zien-
tzialarik parte hartzen ari dira misioan.   

Ideko muestra un 
mecanizado de alta 
velocidad ‘cero defectos’ 

E  l centro tecnológico Ideko presen-
tó sus avances en optimización de 

procesos de fabricación de piezas en 
el marco de la conferencia internacio-
nal HSM (High Speed Machining),  cele-
brada en China con el patrocinio de la 
Academia Internacional de Ingeniería 
de Producción. Ideko, especialista en 
tecnologías de fabricación avanzada y 
en el diseño y optimización de proce-
sos de mecanizado, participó en el 

congreso a través de Xavier Beudaert 
(en la imagen), investigador del grupo 
de Dinámica y Control del centro tec-
nológico y miembro del comité orga-
nizador del evento, que tomó parte en 
seis presentaciones. A través de sus 
intervenciones, abordó algunas de las 
diferentes soluciones tecnológicas 
desarrolladas por Ideko para optimi-
zar el proceso de mecanizado de alta 
velocidad, garantizando una produc-
ción ‘cero defectos’ y más precisa. En 
la primera ponencia, Beudaert explicó 
cómo mejorar el control de las máqui-
nas de corte de alta velocidad para lo-
grar que sean precisas. 

Tekniker lidera un 
proyecto de electrónica 
flexible para la ESA 

E l centro tecnológico Tekniker li-
dera un proyecto de la Agencia 

Espacial Europea (ESA), denominado 
Printed Structural Electronics (Si-
pres), para implementar el desarro-
llo, fabricación, ensayo y validación 
de la electrónica estructural impre-
sa para su uso en el espacio. “Este 
proyecto es innovador porque mar-
ca la primera vez que la ESA experi-
mentará con la aplicación de siste-

mas electrónicos impresos en mate-
riales flexibles para su uso en el es-
pacio”, explica Borja Pozo, coordina-
dor del Sector Espacial de Tekniker. 
“El peso de los dispositivos y ele-
mentos que se envían el espacio es 
un factor clave y determinante para 
el éxito de las misiones espaciales. 
Esta tecnología, gracias al menor 
uso de material y su peso reducido, 
puede permitir abaratar los costes 
de las futuras misiones y que sean 
más sostenibles. Abre la puerta a in-
tegrar las capacidades electrónicas 
más fácilmente en múltiples compo-
nentes y superficies independiente-
mente de su forma”, añade el exper-
to. Tekniker contribuirá con su 
conocimiento y experiencia en elec-
trónica, fabricación, química de su-
perficies y tecnologías de recubri-
mientos en toda la puesta a punto 
de los prototipos, desde su fase de 
concepción hasta un desarrollo tec-
nológico más próximo a su introduc-
ción en el sector espacial. En el pro-
ceso también participarán las 
ingenierías Alter Technology y CT In-
genieros-Cadtech. 

45
URTE BAINO GEHIAGOKO 
ESPERIENTZIA 
DU BEXEN MEDICALEK

Ikerlan desarrolla aiXia, un espacio 
de datos seguro e IA colaborativa 
para la industria 4.0 

l centro tecnológico Iker-
lan está participando co-
mo coordinador técnico 

en el proyecto aiXia, una iniciati-
va de inteligencia artificial (IA) 
colaborativa, financiada por el 
Gobierno vasco a través del pro-
grama Hazitek y liderada por 
Lantek, para desarrollar una pla-
taforma que facilite a la industria 
4.0 compartir datos de forma se-
gura, así como explotarlos según 
sus necesidades.  

Gracias a sus capacidades mul-
titecnológicas y a su experiencia 
puntera en digitalización, Ikerlan 
está participando en las tres gran-
des áreas de desarrollo de aiXia: 
un espacio digital seguro, desa-
rrollo de soluciones sostenibles 
de IA de forma colaborativa entre 
empresas y la creación de nuevos 
modelos de negocio. Para el desa-
rrollo de aiXia se ha tomado co-

mo base la plataforma europea fe-
derada de datos Gaia-X, en la que 
participa Ikerlan, que está traba-
jando en la arquitectura necesaria 
para gestionar la estandarización, 

interoperabilidad, gobernanza y 
el control del uso y compartición 
de los datos entre empresas de di-
ferentes sectores. Teniendo en 
cuenta, además, la sostenibilidad 
de las  infraestructuras digitales,  
de modo que se pueda optimizar 
de forma automática los recursos 
consumidos.  

Asimismo, el equipo de Iker-
lan se encarga de buscar e integrar 

nuevos  servicios de IA capaces de 
dar respuesta a las heterogéneas 
necesidades que presentan las 
empresas del consorcio del pro-
yecto aiXia y sus casos de uso par-
ticulares. Por último, el centro 
tecnológico trabaja también en la 
creación de nuevos modelos de 
negocio basados en la monetiza-
ción de datos y la venta de servi-
cios federados. Esto permitirá de-
sarrollar y orquestar los ciclos de 
vida del aprendizaje automático, 
facilitando así el despliegue de 
soluciones basadas en IA que sean 
sostenibles y adaptables a lo largo 
del tiempo. 

aiXia busca generar nuevas 
oportunidades de negocio para 
la empresa vasca, basadas en la 
servitización y en la economía 
del dato. Se estima que la solu-
ción desarrollada permitirá a la 
industria incrementar hasta un 
4% su facturación anual y au-
mentar un 5% su volumen de ne-
gocio internacional.

E
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Busca crear un espacio digital 
seguro, desarrollar entre 
empresas soluciones 
sostenibles de IA y crear 
nuevos modelos de negocio
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nocimiento y experiencia para 
poder generar proyectos de valo-
rización, pero no estamos siendo 
lo suficientemente ágiles en co-
ger la oportunidad. Por ponerle 
un ejemplo, generamos dos mi-
llones de toneladas de residuos 
industriales no peligrosos al año, 
de los que casi el 95% va a elimi-
nación. Esto supone una gran va-
riedad de materiales que no esta-
mos siendo capaces de valorizar. 

 
Sin embargo, dice que conta-
mos con los agentes adecua-
dos... 

Y los tenemos. El problema es 
que tenemos que dar servicio a 
esa industria que necesita que los 
residuos sean tratados y no tene-
mos infraestructuras ambienta-
les suficientes, no tenemos una 
red que permita sacar los resi-
duos de las empresas a un coste 
adecuado, con agilidad y con su-
ficiente calidad. Aunque resulte 
contradictorio, ya que estamos 
hablando de instalaciones de 
economía circular con un con-
cepto de función social, lo que 
nos estamos encontrando es una 
contestación social contraria su 
implementación, lo que nos lleva 
a tener un gran problema a la ho-
ra de encontrar suelo para ello.  

 
Y las empresas, ¿son conscien-
tes de la necesidad de incluir 
el foco ambiental en sus estra-
tegias? 

Sí, lo son. Euskadi siempre ha 
estado un poquito por delante en 
la implementación de legislación 
ambiental porque hemos tenido 
una herencia pasada complicada. 
La industria que tuvimos nos ha 
puesto donde estamos pero tam-
bién nos ha dejado una herencia 
ambiental importante. Esto ha he-
cho que hayamos creado un sector 
ambiental con empresas potentes 
y profesionales con mucha expe-
riencia. También en el resto de 
sectores económicos hay empresas 
que ya lo están viendo como una 
estrategia y están destinando re-
cursos para descarbonizar su acti-
vidad, para dar una segunda vida o 
alargar la vida de los productos... 
El objetivo de neutralidad climáti-
ca ha venido para quedarse, así que 
nos tenemos que preparar. 

 
Las diferentes leyes y regla-
mentos promovidos por la 
Unión Europea, al menos, así 
lo indican... 

Y las que vienen... Porque se 
acerca un tsunami normativo. 
Por eso digo que es estratégico, 
porque hasta ahora hemos tenido 
mucha normativa ambiental pero 
te daban plazos para cumplirla. 
Pero lo que viene de Europa es 
tan grande... y además a 360 gra-
dos. Es decir, están viniendo di-
rectivas relacionadas con el fin de 
vida de residuo, el pasaporte digi-
tal de los productos, va a haber 
obligación de tener productos 
con una cantidad de materiales 
reciclados, ya se está hablando de 
una nueva directiva de vertidos... 
También todo lo relacionado con 
el paquete legislativo Fit for 55 

l sector medioambiental 
está en auge. Es un hecho, 
y así lo reflejan los datos: la 
cifra de negocio de las em-
presas asociadas al clúster 

vasco del medioambiente, Aclima, 
creció un 12% en 2022 respecto al 
periodo precedente, así como el 
numero de empleos directos que 
generaron, que lo hizo en un 4%. 
También fue un año muy positivo 
en el aspecto innovador, con una 
inversión en proyectos de I+D+i 
que alcanzó los 266 millones de 
euros, un 17% más. Aclima, en co-
laboración con sus empresas so-
cias, lideró 35 proyectos de inno-
vación tecnológica y más de 50 
proyectos de innovación empresa-
rial. Y es que, se trata de un sector 
“en plena ebullición”, asegura Ol-
ga Martín, directora general del 
clúster, apoyada también en el 
marco normativo impulsado por 
la Unión Europea, que “pretende 
posicionarse en la batalla ambien-
tal”. Para ello, indica que “la tec-
nología y la digitalización son cla-
ve”, y que la CAV cuenta con “un 
potente sector ambiental”, ya que  
“la industria que tuvimos nos ha 
puesto donde estamos, pero tam-
bién nos ha dejado una herencia 
ambiental importante”. 
 
¿Cuál es el peso del sector en la 
sociedad y economía vascas? 

El sector medioambiente en 
estos momentos significa más del 
5% del Producto Interior Bruto 
(PIB) del País Vasco, sobre un 
5,3%. Somos un sector potente 
con en torno a 12.000 profesio-
nales y una tasa de empleo que 
está en crecimiento. En estos mo-
mentos en Aclima tenemos 100 
empresas asociadas, que emplean 
a unas 6.000 personas, y que es-
tán llegando a facturar 2.412 mi-
llones de euros al año. Asimismo, 
además de estas empresas, tene-
mos 18 instituciones socias del 
clúster (ayuntamientos, diputa-
ciones, Gobierno vasco, etc.), las 
cuatro universidades del País 
Vasco, seis centros tecnológicos y 
dos asociaciones internacionales. 

 
Teniendo en cuenta esta ra-
diografía y el contexto actual, 
¿cómo ven desde Aclima el fu-
turo del sector? 

mente. Las oportunidades son 
inmensas en ámbitos como la 
gestión de los residuos, la plani-
ficación territorial para conse-
guir entornos ambientalmente 
más sostenibles, los servicios 
avanzados, el dato para la ges-
tión de la calidad del aire, agua y 
ruido... Además, hay que buscar 
soluciones a los problemas rela-
cionados con la adaptación al 
cambio climático y dar respues-
ta a qué tenemos que hacer en 

La verdad es que es un sector 
que en estos momentos está en 
plena ebullición, por lo que nues-
tras expectativas son realmente 
muy buenas. Como le decía, el sec-
tor está creciendo de manera muy 
interesante y en 2022 facturamos 
un 12% más. Además, todas las po-
líticas que vienen de Europa, a raíz 
del Pacto Verde Europeo, están ge-
nerando muchas oportunidades 
de negocio a través de proyectos 
de innovación, del fomento de la 
internacionalización, etc. 

 
¿De qué tipo de oportunidades 
estamos hablando?  

Ahora mismo, en Europa, casi 
todos los proyectos de innova-
ción están asociados a la transi-
ción ecológica. Nunca se había 
visto semejante cantidad de di-
nero en temas ambientales, por-
que el Pacto Verde está promo-
viendo un modelo económico 
diferente, en el que el medio 
ambiente es el centro. Entonces, 
se están poniendo en marcha to-
dos los mecanismos, incluso los 
financieros, como con los bonos 
verdes, por ejemplo, cuyo regla-
mento se ha aprobado reciente-

nuestras costas, en nuestros edi-
ficios o en nuestras ciudades pa-
ra ello.  

 
¿Cuál es la 'gran oportunidad' 
en nuestro territorio? 

En Euskadi tenemos una opor-
tunidad muy importante en la va-
lorización de los residuos. Somos 
un país que genera seis millones 
de toneladas de residuos al año, de 
los cuales, para 2030, solamente 
un 15% podrá ir a eliminación en 
vertedero, según recoge el Plan de 
Prevención y Gestión de Residuos 
(PPGR 2030). En estos momentos 
está yendo un 37% y ahí tenemos 
una oportunidad de generar una 
red de infraestructuras ambienta-
les que nos permita valorizar esos 
residuos y generar una economía 
circular de país. Aquí encontra-
mos un ámbito muy interesante 
para generar cadenas de suminis-
tro locales, aportando un material 
nuevo y de calidad a las empresas 
que puedan necesitarlo.  

 
¿Estamos aprovechando esta 
oportunidad? 

Es cierto que en Euskadi tene-
mos gestores de residuos con co-

Olga Martín, directora general de Aclima

E

EN EUSKADI TENEMOS 
UNA GRAN OPORTUNIDAD 
EN LA VALORIZACIÓN DE 
LOS RESIDUOS PERO, A PE-
SAR DE CONTAR CON GES-
TORES CON CONOCIMIEN-
TO Y EXPERIENCIA, NO 
ESTAMOS SIENDO ÁGILES

“

”

EUROPA TIENE MUY CLA-
ROS SUS OBJETIVOS Y LOS 
PAÍSES YA SE ESTÁN POSI-
CIONANDO. TENEMOS QUE 
HACER LO MISMO PORQUE 
TENEMOS LOS MIMBRES

“

”

“El objetivo de la neutralidad 
climática ha venido para quedarse  
y no podemos perder ese tren”
Mikel R. Atxa

para conseguir el objetivo del 55% 
de reducción de gases de efecto in-
vernadero para el 2030. Ahí van a 
venir impuestos al uso de combus-
tibles fósiles, al transporte o al car-
bono en fronteras. Todas estas 
normativas llegarán en unos tres o 
cuatro años, por lo que, repito, hay 
que estar preparados. 

 
Con todo ello, ¿está Europa pre-
parada para alcanzar los obje-
tivos que se ha propuesto en 
materia ambiental? 

Quizá sea complicado lograrlo 
en las fechas marcadas, pero si no 
empezamos a actuar... Porque Eu-
ropa lo tiene claro, y hay países 
que ya se están posicionando de 
manera muy fuerte como Dina-
marca, Holanda, Austria o algunos 
länder alemanes, que han entendi-
do que esto es una oportunidad de 
negocio. Entonces, nosotros tene-
mos que hacer lo mismo, porque 
Euskadi tiene mimbres para poder 
hacerlo. Como le decía, tenemos 
un sector ambiental muy potente 
y, desde Aclima, nos estamos rela-
cionando con estos países; esta-
mos llegando a acuerdos de cola-

boración y participando en pro-
yectos de innovación porque, co-
mo no seamos ágiles, perderemos 
este tren. 

 
Comenta que será complicado 
alcanzar las cifras planteadas 
por la Unión Europea. ¿Por qué 
ser tan ambiciosos entonces? 

Sencillamente porque Europa 
ha perdido la batalla de la digitali-
zación con China y Estados Uni-
dos, ahí poco puede hacer. Enton-
ces, como el medioambiente 
también es un tema que nos afecta 

n octubre de 2021 el Go-
bierno vasco aprobó el 
Plan de Transición Ener-

gética y Cambio Climático 2021-
24 con el objetivo reducir en un 
30% la emisión de gases de efecto 
invernadero (GEI) respecto a 
2005, lograr que la cuota de 
energías renovables represente el 
20% del consumo final de ener-
gía y asegurar la resiliencia del te-
rritorio vasco al cambio climáti-
co, y cuyo primer Informe de 
seguimiento ha publicado re-
cientemente. 

El documento destaca que 
el grado de avance de las 15 ini-
ciativas propuestas en el Plan 
es del 49%, lo que indica que se 
ha cumplido, en año y medio, 
casi con la mitad de lo desea-
do. “Por lo tanto, cabe esperar 
que el grado de avance de las 
iniciativas consiga alcanzar un 
valor del  100% para 2024”, 
asegura el Ejecutivo. 

En este sentido, subraya que 
“se avanza decididamente” en los 
objetivos de reducción en un 
30% de las emisiones totales de 

GEI y en las acciones de resilien-
cia. En materia de adaptación al 
cambio climático, Euskadi ha si-
do una de las regiones seleccio-
nadas para formar parte de la Mi-
sión de Adaptación al Cambio 
Climático de la Unión Europea. 
Este nombramiento reconoce 
que “el territorio está preparado 

para ser un referente y confirma 
que es una región comprometida 
y plenamente convencida con el 
reto de emergencia climática”. 

Por otro lado, las iniciativas 
con menor cumplimiento que 
requerirán mayor impulso los 
dos próximos años son el impul-
so a la rehabilitación energética 
de edificios y las soluciones basa-
das en la naturaleza como fuente 
de innovación para la resiliencia 
de los municipios. 

El cumplimiento de las 15 
iniciativas propuestas es del 
49% y el Ejecutivo confía en 
alcanzar un valor del 100% 
para el año 2024 

El Plan de Transición  
Energética y Cambio Climático  
avanza “de forma muy positiva”

Se ha publicado ya el primer Informe de seguimiento. > Freepik

> José Mari Martínez

E
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Aclima lanzaba, en enero de este año, su Plan Estratégico 2023-26, a través del que pretende 
reforzar la posición de liderazgo del sector en la transición ecológica de Euskadi y propone para 
ello promover proyectos de economía circular, descarbonización y digitalización en el conjunto de 
los sectores económicos, impulsando la implantación de los ODS (Objetivos de Desarrollo 
Sostenible) en las empresas vascas. A punto de cumplir su primer año de vigencia, el balance que 
hace la directora general del clúster ambiental vasco, Olga Martín, es “muy interesante, con una 
participación masiva por parte de las empresas, lo que nos hace seguir con esa ilusión”. En este 
sentido, entre las actuaciones que está llevando a cabo, destaca que “hemos iniciado un proyecto 
de fidelización del socio, que era una de las cosas que nos pedían”, e incide en que “estamos 
creciendo mucho también en las empresas de la cadena de valor que no son especialmente del 
sector ambiental pero que sí tienen una conciencia de que el medioambiente es estratégico”. 
“También queríamos posicionarnos en Europa con proyectos de innovación y lo estamos 
consiguiendo junto a nuestras empresas”, continúa, con quienes también está “desarrollando una 
herramienta para el diagnóstico de la aplicación de los ODS” en las mismas. Asimismo, Aclima está 
trabajando “de manera muy importante en la atracción de talento”, con dos proyectos “para ver 
cómo los jóvenes pueden entrar a trabajar en empresas del sector con una formación en función de 
las necesidades que tienen las compañías y para entender cuáles son los perfiles profesionales que 
estas necesitan”. Con todo, Martín afirma que el objetivo del clúster es “poner en valor al sector”, y 
lo hace, también, a través de iniciativas como “el tercer Basque Green Tech que se celebra el 29 de 
noviembre y que esperamos que tenga tanto éxito como los anteriores”.

UNA “PARTICIPACIÓN MASIVA” QUE MANTIENE VIVA  
LA LLAMA DE LA “ILUSIÓN”

a todos, se quiere posicionar en es-
ta batalla y generar tecnologías y 
nuevos modelos de negocio en es-
te ámbito.  

 
Hablando de tecnología y digi-
talización... ¿cuál es su rele-
vancia para alcanzar los retos 
de descarbonización? 

La tecnología y la digitalización 
son vitales en esta carrera. Por eso, 
desde Aclima estamos trabajando 
de dos formas: por una parte, esta-
mos impulsando la digitalización, 
tecnologías como la robótica, sen-
sórica o los gemelos digitales, para 
mejorar los procesos en las infraes-
tructuras ambientales; y, por otra 
parte, estamos utilizando la explo-
tación del dato, por ejemplo, para 
generar servicios avanzados en 
medio ambiente. De hecho, esta 
estrategia, Basque Environment 
4.0, ha sido premiada como una 
buena práctica por la Unión Euro-
pea. Entienden que el trabajo que 
estamos haciendo en desarrollar 
proyectos de innovación o apoyar 
proyectos de innovación en esos 
dos ámbitos son muy importantes 
para la ‘twin transition’.
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a asamblea general del 
Consorcio de Aguas Bil-
bao Bizkaia (CABB) ha 

aprobado su presupuesto para 
2024, que asciende a 233,3 mi-
llones de euros, lo que supone 
un incremento de 15,4 millones 
respecto al ejercicio 2023. Este 
prepuesto, el más alto de su his-
toria, se basa en la necesidad de 
dar respuesta al incremento en 
los costes de explotación y man-
tenimiento, y de los materiales 
de las obras a realizar, que son 
fundamentales para mantener el 
ritmo inversor que requiere el 
territorio en materia de agua.  

Así, el 34,3% del presupuesto 
total consignado se dedicará a 
nuevas inversiones en infraes-
tructuras de abastecimiento y sa-
neamiento, con un importe de 
80,1 millones de euros, financia-
dos casi en su totalidad con re-
cursos propios. En el capítulo de 
abastecimiento, cerca de 36,7 mi-
llones de euros servirán en 2024, 
entre otros, para la continuación 
de las obras en las redes munici-

pales de distribución, por 4,9 mi-
llones de euros; para las obras de 
abastecimiento en Busturialdea, 
por valor de 2,8 millones de eu-
ros; para un nuevo depósito de 
abastecimiento regulador del sis-
tema Arratia y del sistema Lekue, 
por unos 2,4 millones de euros; 
para la conexión de nuevos recur-
sos de abastecimiento a la ETAP 
de Ondarroa, por 2,3 millones de 
euros; y para la instalación de 
ozonización en la ETAP de Venta 
Alta por 2,4 millones de euros.  

Por su parte, el saneamiento 
centrará 44,9 millones de euros, 
estando las principales partidas 
dedicadas al tanque de tormen-
tas de Zuazo-Galindo, por un 

importe de siete millones de eu-
ros; a la ampliación de la EDAR y 
de nuevas conducciones en 
Muskiz, por unos 10,2 millones 
de euros; y a la mejora de la 
EDAR de Bakio, por 2,8 millones 
de euros. Asimismo, se incluyen 
las obras de desarenado, trata-
miento primario y  bombeo 
principal en la EDAR de Galin-
do, por 6,8 millones de euros.  

Ayudas a municipios 
En otro punto del orden del 
día, la asamblea del Consorcio 
de Aguas ha dado el visto bue-
no también al Plan de Ayudas a 
municipios para, entre otras 
actuaciones, acometer la reno-
vación de sus redes de abaste-
c i m i e n t o ,  q u e  a s c e n d e r á  a 
350.000 euros en 2024, repar-
tidos entre Abadiño, Barakal-
do, Basauri, Berriatua, Bilbao, 
Durango, Getxo, Portugalete y 
Zamudio. Desde que comenzó 
e s t e  s i s t e m a  d e  a y u d a s ,  e n 
1980, se han destinado más de 
41,6 millones de euros para co-
laborar con las instituciones 
municipales en la mejora de las 
redes de distribución.

El CABB contará con 233,3 millones en 2024,  
el presupuesto más alto de toda su historia

36,7 MILLONES 
DE EUROS SE 

DESTINARÁN AL ABASTE-
CIMIENTO, MIENTRAS 
QUE 44,9 MILLONES 
SE INVERTIRÁN EN EL  
SANEAMENTO DE LA RED. 

DISTRIBUCIÓN

Oria ibaiaren gaineko zubi 
berriaren egitura jarri da 
beasaingo CAFen parean 

raren Euskal Agentziak 
Oria ibaia zeharkatzeko 
zubi berriaren egitura ja-

rri du Beasainen, CAFeko ‘La Por-
tería’ ohiaren parean. Oria ibaia-
ren uholdeetatik babesteko lanen 
mugarrietako bat da, izan ere, ho-
nen ertzetako lurrak, EAEko in-
dustria-instalazioen parean, 
uholde-arrisku handiko eremu 
batean daude. Obrak udalerrian 
ibaiaren ur-goraldiek eragindako 
kalteak saihesteko diseinatu dira, 
obra 2024ko uztailean amaitzea 
aurreikusten da, eta 7,8 milioi-
ko aurrekontua du. 

Antonio Aiz, URAren zuzen-
dari nagusiaren arabera, proiektu 
hau"ez da egitasmo hidrauliko 
bat bakarrik, eraldaketa urbanis-
tiko bat ere bada; Beasain eta 
Goierriko jarduera ekonomikoa-
ren segurtasuna bermatzen due-
na". Beste aldetik, Leire Artola, 
Beasaingo alkatearen hitzetan, 
“CAFerako sarrera nagusia inguru 

enblematikoa da. Udalak aurrera 
eraman duen kudeaketari esker, 
ingurua berrurbanizatzeak uhol-
de-arrisku arazoak errotik ken-
tzea dakar, eta, beraz, pertsonen 
eta ondasunen segurtasunean 
irabaziko da”. “Gainera -jarraitu 
du-, bidegorria mantendu, bidea-
ren bi aldeetan espaloi zabalak ja-
rri eta zirkulazioaren bi noranz-
koak berreskuratuko dira, trafiko 
arazoei irtenbidea emanez”. 

Elkarlana 
Lanak egiteko erakundeen arte-
ko lankidetza estua behar izan 
da: URAk eraikuntza-proiektu 
osoa aurkeztu du, eta 6.152.900 
euroko zenbatekoan finantzatu 
du; Udalak beharrezko hirigin-
tza-dokumentuak onartu ditu 
eta obren benetako kostutik 
1.630.000 euro finantzatu ditu; 
eta, azkenik, CAFek Uraren Eus-
kal Agentziaren esku utzi ditu 
obrak eragindako bere jabetzako 
lursailak eta eraikinak, eta bule-
go berriak gaitzeko obrak egin 
eta ordainduko ditu. 
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avanzado el proyecto del Puerto 
Sevilla), cuyo inicio de actividad 
estaba previsto para comienzos de 
2024. Esta planta, con una capaci-
dad de generación estimada de 60 
GW y cuya inversión rondará los 
18 millones (Oleofat aportará un 
51% del capital), ha visto su proce-
so “demorado por problemas ad-
ministrativos”. Así, el directivo 
afirma que “en cuanto tengamos la 
autorización iniciaremos las obras, 
pero estamos hablando de media-
dos-finales de 2025”. 

Al respecto, Lavín incide en 
que, a pesar de que el Gobierno 
central priorizó y declaró de inte-
rés estratégico este tipo de proyec-
tos, “la burocracia es muy lenta”, 
lo que es el “principal freno para 
que haya un desarrollo del sector 
del biometano en España”. Por su 
parte, afirma que “tenemos todo 
muy avanzado; contamos con los 
permisos municipales, terrenos 
comprados, calificaciones urba-
nísticas, conexiones al sistema 
eléctrico definidas, etc.” porque, 
asegura,“seguimos adelante a pe-
sar de los obstáculos administrati-
vos y regulatorios”. 

Hidrógeno y e-fuels 
Respecto a la actividad que se va a 
desarrollar en las plantas, detalla 
Lavín, “el denominador común es 
la obtención de biometano, aun-
que también estamos avanzando 
en la purificación, al 96,99%, del 
CO2 que se genera en el proceso de 
‘upgrading’, para la obtención de 
CO2 biogénico”.  

De esta forma, destaca que “ve-
mos que la derivada puede ir mu-
cho más allá”, por lo que también 
plantea, en algunos proyectos 
concretos, “la obtención de hidró-

l grupo navarro Oleofat, de-
dicado a la valorización de 
subproductos oleaginosos, 

está inmerso en un plan estratégi-
co de construcción de hasta 20 
plantas de biometano en los próxi-
mos cinco años en todo el Estado, 
que le llevará a desembolsar un 
montante de hasta 400 millones. 
De las instalaciones proyectadas, 
dos de ellas se encuentran en Na-
varra (una en Valtierra, en fase 
“muy avanzada”, y otra en su com-
plejo de Caparroso, un proyecto 
en el que va a “aprovechar todas 
las infraestructuras”) y otra en 
Euskadi (en Álava, y cuyos terre-
nos ya tiene comprados), mientras 
el resto se reparten por Extrema-
dura (con dos proyectos “también 
avanzados”, en Don Benito y Al-
mendralejo), Aragón, La Rioja, An-
dalucía y Comunidad Valenciana, 
entre otras.  

Como explica Rafael Lavín, 
CEO de la compañía, el proyecto 
más avanzado es el de la planta de 
Biolvegas, en Soria, donde “ya se  
produce biometano a partir de re-
siduos agroalimentarios para in-
yectarlo a la red de gas natural”. En 
concreto, “comenzamos las prue-
bas de inyección en marzo” y el 
objetivo es “llegar este año a los 10 
GW de potencia”. En este sentido, 
reconoce que “este tipo de proce-
sos son muy lentos”, al estar la in-
fraestructura dimensionada para 
alcanzar los 35 GW, por lo que 
confía en llegar en 2024 a un 80% 
de su capacidad total.  

La siguiente en su hoja de ruta 
es la instalación de Mengíbar, en 
Andalucía (aquí también está muy 

Oleofat proyecta, junto a sus 
socios locales, una inversión 
de hasta 400 millones en  
20 plantas de biometano

E

geno mediante un sistema de ‘re-
forming’ del gas natural o, en este 
caso, del biometano”. Y es que, ex-
plica, “la electrolisis es un sistema 
muy costoso energéticamente so-
bre un sustrato muy deficitario 
que es el agua, y además con un 
consumo notable”, lo que supone 
“una de las principales barreras pa-
ra su desarrollo”. Por ello, asegura 
que la propuesta de Oleofat y sus 
socios en este trayecto “es mucho 

más factible desde el punto de vis-
ta energético, de eficiencia, de ren-
tabilidad y de uso”. 

Esto lo hará gracias “a los so-
brantes de los contratos de venta 
de biometano (BPA) que vamos a 
hacer a largo plazo, que se cierran 
en el 80% de la producción”, de-
talla Lavín, y con los que tam-
bién, junto al CO2 biogénico, 
planea “la producción de e-fuel y 
SAF (siglas en inglés de Fuel Sos-
tenible de Aviación) como car-
burante sustitutivo del kerose-
no”. En la actualidad “estamos 
estudiando para iniciar en una de 
las plantas este proceso a nivel 
completo, pero a largo plazo. Es-
to no será ni en 2025 ni en 2026, 
pero vemos sumamente intere-
sante que Oleofat se posicione en 
ese campo”, confirma.

Mikel R. Atxa

La firma aprovechará sus instalaciones de Caparroso. > Oleofat

Las instalaciones se reparten 
por todo el Estado (Aragón,  
La Rioja, Andalucía, etc.). Dos 
de ellas se ubicarán en Navarra  
y otra en Euskadi, en Álava

l gran proyecto de corre-
dor europeo de hidrógeno 
que impulsa el Gobierno 

de España para conectar la Penín-
sula con Europa plantea la cons-
trucción de un gran almacén para 
este gas en Euskadi, para lo que 
varias empresas del territorio ya 
se han posicionado. Es el caso del 
consorcio conformado por las fa-
bricantes de tubos Tubacex, Tu-
bos Reunidos, Iberdrola, y las in-
genierías Team Group y Tamoin, 
que ya trabajan en el desarrollo 
de un sistema de gestión del al-
macenamiento de hidrógeno en 
las cavidades salinas vascas.  

Este desarrollo se enmarca en 
el proyecto H2SALT, que reci-
birá 1,66 millones de los fondos 
europeos para desarrollar un 
sistema para la gestión integral 
del almacenamiento de hidró-
geno y validar su viabilidad téc-
nico-económica. Los resultados 
serían de aplicación al almacén 
que se contempla en Euskadi y 
para otras iniciativas estatales y 
europeas. Para ello, el consorcio 
investigará y desarrollará du-
rante tres años soluciones tec-
nológicas necesarias para el al-
macenamiento de hidrógeno 
subterráneo de forma segura, 
eficiente, masiva y rentable, de 
manera que se contemple un 
crecimiento y avance.

Firmas vascas exploran la 
tecnología de almacenamiento 
subterráneo de hidrógeno

E

Navarra invierte 
1,6 millones en  
un nuevo depósito 
de agua en Tudela

l consejero de Cohesión 
Territorial, Óscar Chi-
vite, visitó las obras de 

construcción del nuevo depó-
sito de agua de Virgen de la Ca-
beza en Tudela, incluidas en el 
Plan de Inversiones Locales 
(PIL). Las obras cuentan con 
una inversión de 2.073.577,27 
euros, de los que el Gobierno 
de Navarra aportará 1,65 mi-
llones, mientras que el resto 
será financiado por el Consis-
torio local. 

El depósito de Virgen de la 
Cabeza, construido hace más 
de 60 años, presenta deficien-
cias significativas como grietas 
y desperfectos debido a su an-
tigüedad. A pesar de las repara-
ciones ya efectuadas persisten 
las pérdidas de agua por poros 
y grietas en el recubrimiento 
plástico interior y la corrosión 
y disminución de resistencia 
en la estructura metálica. El 
nuevo depósito, que permitirá 
asegurar el suministro cons-
tante de agua durante 24 horas, 
posibilitará un aumento del 
60% de su capacidad actual pa-
sando de 3.800 m3 a los 6.000.  

Chivite destacó que “con 
esta inversión se eliminan fu-
gas del antiguo depósito, se 
garantiza el abastecimiento 
porque se duplica la capacidad 
del depósito, se mejora la cali-
dad de agua suministrada a 
unos 20.000 ciudadanos tu-
delanos y se consigue aumen-
tar la resiliencia de los siste-
mas de abastecimiento de 
agua”. Asimismo, resaltó que 
“esta inversión es compatible 
y necesaria para la llegada del 
abastecimiento desde Canal 
de Navarra a la Ribera”.

E
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rantxa Tapia Iraunkorta-
sun eta Ingurumen sailbu-
ruak Industria Deskarbo-

nizatzeko Foro berriaren lehen 
topaketa inauguratu du BECen, 
non Net Zero Basque Industrial Su-
perCluster (NZBIS) ekimenak bi 
urteko lanaren emaitzak aurkeztu 
ditu Energia Clusterrak, Aclimak, 
AFVk, Siderexek, Paperaren Clus-
terrak eta SPRI Taldeak antolatuta-
ko ekimenean, Petronor eta Iber-
drolaren sustapenarekin.  

Sailburuak adierazi duenez, bi 
urte hauetako jarduera “bost sek-
toretan (orea eta papera, finketa, 
zementua, siderurgia eta galdake-
ta, emisio kutsatzaileen %70 era-
giten baitute) deskarbonizaziora-

ko neurriak identifikatzera bide-
ratu da, garapen teknologikoari 
arreta berezia jarriz”. Gainera, 
“gure estrategiak Super Kluste-
rraren jardunaren bi urte hauetan 
zehar bazkide garran-tzitsuekiko 
nazioarteko irekiera eta posizio-
namendua bilatu du”. Horien ar-
tean EPRI amerikarra nabarmen-
du du Tapiak.  

Beste aldetik, sailburuak aurre-
ratu du, Eusko Jaurlaritzak deskar-
bonizazioaren alde egin duen 
apustuaren adibide gisa, datorren 
urtean euskal enpresek beste la-
guntza-programa bat izango dute-
la deskarbonizazio soluzioetarako, 
Fast track izenekoa. Planak tekno-
logia- garapena merkatura bidera-
tzeko aukera emango du, eta 7 mi-
lioi euroko aurrekontua izango du. 

Azkenik, nabarmendu du in-
dustria deskarbonizatzea “ez da 
mehatxu bat, gure herriarentzako 
aukera bat baizik”, eta “modu kon-
prometituan eta errealismoarekin” 
bultzatzeko eskatu du. Horregatik, 
foro hori energia-eraginkortasune-
ko eta deskarbonizazioko konpon-
bideen eskaintzaren eta eskaeraren 
biltoki gisa eratu da, lankidetza-
aukerak dinamizatzeko.

Industria Deskarbonizatzeko Foroa lehenengoz 
bildu da non NZBISen lanen emaitzak aurkeztu dira 

ARANTXA TAPIA 
SAILBURUAK  

EKIMENEAN PARTE HARTU 
ETA DESKARBONIZAZIOA 
EUSKAL ENPRESENTZAKO 
ETA HERRIARENTZAKO AU-
KERA GISA DEFENDATU DU.

OBJETIVO
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ás de 45 cámaras de 
comercio y ayunta-
mientos de 12 CC.AA. 

se han dado cita en Bilbao en tor-
no a las comunidades energéticas 
locales (CEL), un modelo impul-
sado por estas instituciones y con 
Edinor, filial de Petronor, como 
socio tecnológico, que ha dado 
lugar al nacimiento de la primera 
gran red, denominada RED CEL. 

La red está formada por 55 
CEL, de las que forman parte 284 
municipios de 11 comunidades. 
Más de 3.700 personas, peque-
ños comercios y pymes son so-
cios de las distintas CEL y se pre-
vé que los proyectos en curso 
sumarán otros 40.000. Y es que, 
la RED CEL ha vivido un creci-
miento espectacular en 2023. A 
los proyectos iniciales en Bizkaia, 
Gipuzkoa y Navarra se han su-
mado, de la mano de las cámaras 
de comercio, los de Cantabria, 
Sevilla, Alicante, Valencia, La 
Rioja, Huesca, Badajoz, Tarrago-
na, Valladolid y Huesca. Además, 
la compañía está convencida de 
que el impulso no termina aquí, 
ya que al encuentro celebrado 
bajo el título 'Municipios y tran-
sición energética. Las comunida-
des energéticas locales' han acu-
dido las cámaras de comercio y 
ayuntamientos de Segovia, Bur-
gos, Málaga, León, Jerez, Lugo, 
Lanzarote y Linares, que aspiran 
a concretar sus proyectos en 
2024. Así, el próximo año se pre-
vé que la RED CEL cuente con 
630 instalaciones fotovoltaicas y 
193 puntos de recarga eléctrica 
que suponen una inversión de 59 
millones de euros para generar 57 
MW de potencia eléctrica. Al 
congreso, organizado por Edinor 
y el Instituto Vasco de Competi-

tividad -Orkestra- con la colabo-
ración de las cámaras de comer-
cio de Bilbao, Navarra y Sevilla, 
han asistido el presidente de Pe-
tronor y encargado de su inaugu-
ración, Emiliano López Atxurra; 
además de representantes del En-
te Vasco de la Energía (EVE); Ins-
tituto para la Diversificación y 
Ahorro de la Energía de España 
(IDAE); la Comisión Europea y la 
Agencia Internacional de Ener-
gía, así como de ayuntamientos, 
cámaras de comercio y expertos 
en aspectos jurídicos, regulato-
rios y tecnológicos del sistema 
eléctrico. 

Aceleración 
En otro orden, Petronor ha orga-
nizado una competición de inte-
ligencia artificial (IA) donde jun-
to a sus proveedores resolverá 
problemas de negocio con ayuda 
de la analítica avanzada. Esta ace-
leradora de IA e iniciativas digi-
tales, denominada Hackia, busca 
visibilizar el potencial que tiene 
la IA en casos reales de procesos 
industriales a través de una com-
petición formada por cinco retos 
que van desde la gestión analítica 
de datos capturados por el robot 
Makoki de Petronor en sus rutas 
por la refinería, hasta la medición 
del nivel de stock de azufre.

Petronor reúne a más de 45 
instituciones en torno a las 
comunidades energéticas

El lehendakari Urkullu e Ignacio Galán se reunieron en Lehendakaritza. > Iberdrola

M
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TotalEnergies y Soltec 
levantarán una planta 
solar de 200 MW 

E l proyecto Luminora Solar Dos, de 
200 MW de potencia, desarrollado 

por TotalEnergies y Soltec en Murcia, 
ya cuenta con la Autorización Adminis-
trativa de Construcción. El proyecto 
generará electricidad para cubrir el 
consumo anual de más de 114.000 ho-
gares y evitará la emisión de más de 
tres millones de toneladas de CO2 du-
rante sus 30 años de vida útil. Las 
obras de la planta comenzarán en 
2024 y la inversión total del proyecto 
asciende a unos 100 millones. 

Repsol obtiene  
un resultado neto  
de 2.785 millones 

R epsol obtuvo un resultado neto de 
2.785 millones hasta septiembre, 

un 14% menos que en el mismo periodo 
de 2022. Sin embargo, el modelo inte-
grado de Repsol y la gestión orientada 
por el Plan Estratégico 2021-2025 per-
mitieron que la compañía tuviese un ro-
busto comportamiento en un contexto 
poco predecible, con los precios de las 
materias primas descendiendo de for-
ma notable desde las anómalas cotas 
en las que se situaron en 2022. Así, en 
los nueve primeros meses del año con-
tinuó adelantando el cumplimiento de 
sus objetivos estratégicos, a la vez que 
progresó en su transformación para 
ser cero emisiones netas en 2050, re-
forzando su perfil mul-
tienergético y las solu-
ciones que ofrece a los 
clientes. Para ello, invir-
tió 4.362 millones −prevé 
finalizar 2023 con una in-
versión orgánica total de 

5.200-, un 82% más que en el mismo pe-
riodo anterior, principalmente en pro-
yectos bajos en carbono. El foco princi-
pal siguió estando en Espanã, donde se 
empleó un 41% del total, y EE.UU., donde 
se dirigieron un 37% de las inversiones. 
Por otro lado, la aerolínea Iberojet reali-
zó recientemente un vuelo a San José 
(Costa Rica) con combustible de avia-
ción sostenible (SAF, por sus siglas en 
inglés) proporcionado por Repsol, con-
forme a las recomendaciones de la 
Unión Europea, y en línea con la política 
de descarbonización de la multienergé-
tica. Y es que, Repsol es pionera en la 
fabricación de combustibles sosteni-
bles de aviación en España, y con la pro-
ducción de los mismos en sus comple-
jos industriales se anticipa a las 
diferentes medidas que las institu-
ciones han establecido pa-
ra fomentar el uso 
de los SAF. 

 

 

Statkraft y Krean se alían 
por un nuevo modelo  
de proyectos renovables 

S tatkraft primer productor renova-
ble de Europa, y Krean, ingeniería y 

promotora de Mondragon Corporación 
que busca generar impacto positivo en 
las personas, han firmado varios acuer-
dos con el objetivo de que la ciudada-
nía, la industria y las empresas, y admi-
nistraciones públicas vascas formen 
parte de los dos proyectos eólicos que 
Statkraft desarrolla en Euskadi: Itsaraz 
y Piaspe. En virtud de estos acuerdos, 

las dos compañías trabajarán conjunta-
mente en la definición de una estructu-
ra jurídica y económica que permita la 
combinación de los parques eólicos 
con industrias, entidades públicas loca-
les y ciudadanos. Con la entrada de 
Krean, ambas plantean una solución in-
novadora para la transición energética 
en Euskadi, que aspira a convertirse en 
referencia del proceso de socialización 
de la energía. Las firmas apoyarán des-
de su conocimiento y capacidades los 
proyectos, posibilitarán el protagonis-
mo de la sociedad, y asegurarán el co-
rrecto desarrollo, construcción y ope-
ración de las infraestructuras. 

LOS DATOS

284 
630

59

MUNICIPIOS 
FORMAN PARTE  
DE LA RED CEL 
 
INSTALACIONES 
OPERARÁN  
EL PRÓXIMO AÑO 
 
MILLONES 
INVERTIDOS PARA 
GENERAR 57 MW 

tebración del territorio y a la crea-
ción de oportunidades industria-
les y de innovación en un mercado 
en crecimiento, muy exportador”, 
según la compañía.  

Tecnología y talento 
Precisamente en Euskadi, concre-
tamente en Bilbao, la eléctrica tie-
ne su sede mundial de redes inteli-
gentes, donde recientemente 
celebró una jornada dedicada a 
impulsar el talento joven. Y es que, 
es desde el Global Smart Grids In-
novation Hub (GSGIH) desde 
donde Iberdrola apuesta por la re-

tención y atracción de los jóvenes 
en su objetivo de cambiar el mode-
lo energético a través de tecnologí-
as clave para liderar la transición, 
como la ciberseguridad o la inteli-
gencia artificial (IA). En este caso, 
60 jóvenes se dieron cita para cele-
brar un ‘hackaton’ basado en IA, al 
que también asistieron represen-
tantes del Clúster de Energía, Ente 
Vasco de la Energía, Diputación de 
Bizkaia, Ayuntamiento de Bilbao, 
Innobasque y universidades de 
Euskadi, Valencia y Madrid. 

Por otro lado, Iberdrola, junto 
a la Cámara de Comercio de Gi-
puzkoa reunió a 60 empresas y 
más de 80 personas en la jornada 
‘El autoconsumo eléctrico como 
elemento dinamizador de la em-
presa’, en el marco de la colabora-
ción entre ambas entidades para 
llevar a cabo diversas acciones pa-
ra promover la sostenibilidad en 
las empresas y comercios.

n año más, el presi-
dente de Iberdrola, Ig-
nacio Galán, se ha reu-

nido con el lehendakari, Iñigo 
Urkullu, para reafirmar el compro-
miso de la eléctrica con Euskadi, 
como así lo reflejan los datos que 
desprenden un impacto socioeco-
nómico en la CAV de unos 2.700 
millones en 2022. Además, las in-
versiones en el territorio fueron de 
241 millones, y la contribución fis-
cal -400 millones de euros- aportó 
más del 2% del total del PIB vasco. 

Por otro lado, Iberdrola efectuó 
compras a cerca de 600 proveedo-
res del País Vasco por más de 1.700 
millones, entre los que destacan 
Ormazabal, Siemens Gamesa, In-
geteam, Arteche, Mesa o Lizelan. 
Iberdrola contribuye así “a la ver-

Iberdrola tuvo un impacto socioeconómico 
de 2.700 millones en la CAV el pasado año  
y aportó más del 2% del total del PIB vasco

U

La firma realizó compras a unos 
600 proveedores vascos por 
más de 1.700 millones, entre  
los que destacan Ormazabal, 
Arteche, Ingeteam, Mesa...

Estrategia Empresarial



ESTRATEGIA   16-30 DE NOVIEMBRE DE 2023 23PUBLICIDAD



ácidos grasos omega-3 y ome-
ga-6, saludables y que ayu-
dan a reducir el colesterol 
“malo”. Del aceite de girasol, 
el fundador de la compañía 

alavesa destaca su “inten-
so sabor”. 

Los aceites de Ekio-
lio, que tienen un precio 
medio de 4,5 euros/litro 
y se distribuyen en dife-
rentes formatos, tam-
bién están disponibles a 
través de su página web 
y en pequeñas tiendas y 
economatos.  

De forma paralela, 
Ekiolio explora también 
la  utilización de sus 
aceites para la elabora-
ción de productos de 
higiene y cosmética. En 
este sentido, está reali-
zando pruebas, junto a 
la también alavesa Jabo-
nería de la Almendra, 
para ver cómo se com-
porta el aceite de colza 
en este tipo de artícu-
los, sin perder sus cuali-
dades propias.“La den-
sidad del aceite, la baja 
cantidad de grasas satu-
radas, así como alguna 
otra virtud de este acei-
te, prometen”, adelanta 
Fernando Santamaría.  
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ITSAS-LUR

a empresa Ekia eta Lu-
rra (Ekiolio), fundada 
en 2021, ha comenza-
do a producir y comer-

cializar aceites de colza y gira-
s o l ,  q u e  e s t á n  t e n i e n d o  u n a 
buena acogida en hostelería. La 

materia prima cultivada en 80 
hectáreas de terreno, 30 de ellas 
de cultivo ecológico. 

Primera cosecha 
Aunque la empresa comenzó a 
dar sus primeros pasos en 2021, 
este 2023 ha sido el año en el que 
Ekiolio ha sacado al mercado su 
primera producción completa de 
12.000 litros de aceite 100% ala-

materia prima es cultivada en 
80 hectáreas de terreno, ubica-
das en el territorio alavés. 

Dos emprendedores de Álava, 
ambos hijos de agricultores, han 
descubierto el potencial de la 
colza y el girasol para producir en 
este territorio aceites de calidad 
y Kilómetro 0, que han comen-
zado a elaborar en una almazara 
de San Román de San Millán con 

vés (8.000 litros de 
colza natural  y 
4.000 de girasol), 
que ha comenzado 
a comercializar y 
con la que espera 
alcanzar una factu-
ración cercana a los 
60.000 euros.  

Fernando Santa-
maría, gerente de 
Ekiolio, conoció en 
Francia los aceites 
de primera presión 
en frío, sobre todo 
el de girasol, y pen-
só que, por las con-
diciones climáticas 
de Álava, se podría 
cultivar un aceite 
con un gran sabor. 
En la  pandemia, 
compró una prensa 
e hizo las pruebas 
necesarias “hasta 
conseguir el aceite 
con la densidad y 
sabor que creímos idóneo para 
consumir, tanto en hostelería co-
mo en casa”, apunta Santamaría.  

Los aceites de Ekolio han teni-
do una buena acogida, sobre to-
do, en establecimientos hostele-
ros, entre ellos restaurantes con 
estrella Michelín, que valoran, 
en el caso de la colza, “su calidad 
y buenas propiedades culinarias, 
a la hora, por ejemplo, de prepa-
rar salsas”, destaca Santamaría. El 
aceite de colza es rico, además, en 

L

Las plantaciones de colza y girasol de Ekiolio ocupan 80 hectáreas de terreno, 30 de ellas de cultivo 
ecológico, repartidas entre Elburgo (Llanada) y Santurde (Valles alaveses). > Ekiolio

Zunibal se ha consolidado en el diseño y fabricación de boyas ge-
oposicionadas para la pesca de atún. > Zunibal

n un paso estratégico hacia 
la consolidación de su lide-
razgo en la industria de la 

pesca y la digitalización, Zunibal, 
participada de Nazca Capital, ha 
adquirido una participación del 
20% de la compañía andaluza 
Cambrian Intelligence, estable-
ciendo así “una alianza sólida que 
busca fortalecer aún más los lazos 
entre ambas compañías”. 

Con más de cuatro años de ex-
periencia en digitalización y análi-
sis de datos a través de la inteli-
gencia artificial aplicada a la pesca 
y más de 25 años de trayectoria en 
el sector, Zunibal ha demostrado 
su compromiso en proporcionar 
servicios de valor añadido a sus 
clientes que garanticen un modelo 

Zunibal entra en Cambrian para consolidar  
su liderazgo tecnológico en pesca sostenible 

E

Víctor Gardeazabal

Estrategia Empresarial

proporcionar a nuestros clientes 
herramientas aún más eficientes y 
precisas que faciliten su activi-
dad“. Por su parte, el consejero de-
legado de Cambrian Intelligence, 
Cristóbal Esteban, ha explicado 
que con este acuerdo reafirman su 
compromiso por continuar acele-
rando este desarrollo tecnológico 
junto a Zunibal, “impulsando el 
estado del arte en sistemas IA para 
la pesca y el aprovechamiento sos-
tenible de los recursos marinos”. 

de pesca sostenible. Esta alianza 
con Cambrian Intelligence es un 
claro reflejo de la visión de futuro 
de la compañía y su apuesta por la 
innovación tecnológica para ser 
pioneros en esta industria. 

Colaboración 
A lo largo de estos cuatro años, Zu-
nibal y Cambrian Intelligence han 
colaborado con el objetivo de 
aprovechar la diversa cantidad de 
datos de diferente naturaleza, des-
de acústicos (biomasa de atunes), 
hasta la información relacionada 
con el geoposicionamiento de bo-
yas y datos oceanográficos. Como 
resultado, se ha conseguido mejo-
rar significativamente la eficiencia 
y sostenibilidad de la pesca del 
atún, introduciendo en el sector 
herramientas disruptivas basadas 
en IA. Un ejemplo de esta innova-

ción radica en la capacidad para 
identificar en tiempo real, me-
diante el uso de inteligencia artifi-
cial, las boyas en las cuales se ha 
detectado una concentración sig-
nificativa de atún, o la generación 
de mapas diarios de zonas propi-
cias para la pesca. La sinergia que 
se genera al afianzar la relación es-
tratégica entre las dos empresas 
permitirá maximizar la explota-
ción de los datos, generando así 
mayores beneficios y eficiencias 
en las operaciones de pesca. 

En palabras de Ibone Rodriguez 
de Pablo, directora general de Zu-
nibal, “esta alianza nos ayudará a 
estrechar, si cabe más, los lazos en-
tre Cambrian Intelligence y Zuni-
bal para así fortalecer y ampliar 
nuestra oferta de servicios y solu-
ciones integrales para la pesca sos-
tenible, con el claro objetivo de 

Ekiolio comienza a comercializar aceites  
de colza y girasol 100% alaveses

La empresa suministra sobre todo a restaurantes, que valoran su gran calidad culinaria

Ambas compañías llevan tiem-
po colaborando y compartien-
do información relacionada 
con la biomasa de túnicos y el  
geoposicionamiento de boyas 
y datos oceanográficos

12.OO0
LITROS ESPERA COMER-
CIALIZAR LA EMPRESA 
CON SU PRIMERA COSE-
CHA COMPLETA, QUE SE 
TRADUCIRÁN EN VEN-
TAS POR 60.000 EUROS
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Agritech-en ezarpenaren bidez, 
berrikuntza eta lehiakortasuna Euskadiko 
nekazaritza eta abeltzaintza sektorean

untako teknologia ezar-
tzeak eta nekazaritza, 
abeltzaintza eta baso-

gintza prozesuak digitalizatzeak 
benetako eraldaketa eragin du 
lan metodo tradizionaletan. Ga-
rapen horrek ‘agritech’ kontzep-
tua ekarri du, nekazaritzan, 
abeltzaintzan eta basogintzan 
azken teknologiak ezartzea bar-
ne hartzen duena, soluzio adi-
mendun, jasangarri eta eragin-
korrak eskaintzeko. 

Euskadik, ‘agritech’ estrate-
giaren barruan, berrikuntza, 
p r e s t a k u n t z a ,  e z a g u t z a r e n 
transferentzia, ekintzailetza 
eta sektorera inbertsioak era-
kartzea sustatzeko lan ildoak 
jorratzen ditu, lehiakortasuna 
eta eraginkortasuna bultzatze 
aldera. Bide orri honen beste 
puntu nabarmen bat atzerriko 
inbertsioak erakartzea da, le-
hen sektoreko ekoizpena eta 

teknologia bultzatzea helburu. 
Era berean, startup-ei lagundu 
nahi zaie hasierako faseetan, 
Euskadin halakoak egotea ahal-
bidetzeko. 

‘Agritech’-a garatu eta ezar-
tzeko testuinguru horretan, 
‘Agritech esperientziak zabal-
tzeko jardunaldia’ egin da Nei-
ker zentro teknologikoaren 
egoitzan, Arkauten (Araba). Eus-
ko Jaurlaritzako Ekonomiaren 
Garapen, Jasangarritasun eta In-
gurumen Sailak Neikerren bitar-
tez gidatzen duen ‘agritech’ es-
trategiaren garapenak berekin 
ekarri du jardunaldi hau, Garlan 

eta Avanzabio nekazaritza eta 
abeltzaintza erakundeekin eta 
Enkoa eta Batura Mobile inge-
niaritza eta aholkularitza enpre-
sekin batera egin dena. 

Teknologi berriak 
Jardunaldiaren hasieran, Neka-
zaritzako, Arrantzako eta Elika-
gai Politikako sailburuorde Bi-
ttor Orozek adierazi duenez, 
“Euskadi pauso irmoz egiten ari 
da aurrera ‘agritech’-aren alo-
rrean, teknologia berri horiek 
aplikatuz nekazaritza, abel-
tzaintza eta basogintza sektore-
aren lehiakortasuna eta eragin-
kortasuna bultzatzea helburu 
duten proiektu publiko-priba-
tuen bitartez”. “Era berean, eli-
kagaien ekoizpena handitzea 
sustatzen da, kanpoko baliabi-
deekiko mendekotasuna mu-
rrizteko, eta lagungarria da le-
hen sektorea klima aldaketara 
egokitzeko, klima neutraltasu-
na lortzeko bidean”, gaineratu 
du Oroz sailburuordeak.

Lehen sektoreko 80 
ordezkarik baino gehiagok 
teknologia berritzaileak 
ezartzerakoan izaten dituzten 
bizipenak partekatu dituzte

Euskadi recibe más de 5,5 
millones del programa  
de intervención del vino

uskadi recibirá un total 
d e  5 . 5 9 1 . 6 1 3  e u r o s  e n 
a y u d a s  a  i n v e r s i o n e s 

dentro del programa de Inter-
v e n c i ó n  S e c t o r i a l  d e l  V i n o 
(ISV), promovido por el Minis-
terio de Agricultura, Pesca y 
Alimentación para, entre otros 
objetivos, adaptarse a las nue-
vas exigencias medioambienta-
les y de lucha contra el cambio 
climático que forman parte de 
los fines estratégicos de la nue-
v a  P o l í t i c a  A g r a r i a  C o m ú n 
(PAC). El programa sectorial es-
tatal para el sector vitivinícola 
cuenta con un presupuesto de 
202,1 millones de euros anuales 
entre 2024 y 2027. El objeto de 
esta intervención sectorial será 
atender las necesidades detecta-
das en el sector del vino en Es-
paña, aumentar su competitivi-
dad, y adaptarlo a los nuevos 
objetivos de la PAC en cuanto a 
lucha contra el cambio climáti-
co, mejora del medio ambiente 
y sostenibilidad. 

La Conferencia Sectorial de 
Agricultura y Desarrollo Rural 
-presidida por el ministro en 
funciones, Luis Planas- ha acor-
dado la distribución de fondos 
entre las diferentes comunida-
des autónomas para subvencio-
nar un total de 364 solicitudes, 
46 de ellas procedentes del País 
Vasco, de ayudas elegibles pre-
sentadas en la primera convoca-
toria del programa de la ISV pa-
r a  e l  p e r í o d o  c o m p r e n d i d o 
entre 2024 y 2027.  

En su cómputo global se ha 
acordado destinar un total de 
91,6 millones de euros, de los que 
68,7 millones corresponden al 
año 2024 y otros 22,9 millones al 
ejercicio de 2025, ya que algunas 

de las operaciones tienen carác-
ter bianual. De los 5,5 millones 
que recibirá Euskadi, 5,3 millo-
nes se harán efectivos en 2024 y 
el resto en 2025. 

Ayudas a la inversión 
Las ayudas de este programa es-
tán destinadas a inversiones, 
tangibles e intangibles, en insta-
laciones de transformación y en 
infraestructura vinícola, así co-
mo en estructuras e instrumen-
tos de comercialización para los 
productos vitivinícolas. 

En la actual ISV, el Ministerio 
ha introducido un nuevo enfo-
que en la asignación de fondos 
para apoyar las inversiones en el 
sector del vino español, de tal 
forma que las partidas liberadas 
por desistimientos, renuncias o 
modificaciones podrán utilizarse 
para atender necesidades adicio-
nales en la misma comunidad au-
tónoma, dentro del mismo ejer-
cicio financiero. 

Desde el Gobierno español 
mantienen que el sector del vino 
requiere impulsar su comerciali-
zación e incrementar su valor 
añadido, por lo que se focaliza el 
esfuerzo en las intervenciones de 
promoción en terceros países y 
en el apoyo a las inversiones en 
las infraestructuras (bodegas).

LOS DATOS

91,6 
364 

46

MILLONES EN 
AYUDAS EN EL 
PERIODO 2024-25 
 
SOLICITUDES 
RECIBIDAS DESDE 
LAS CC.AA. 
 
PETICIONES 
DESDE EL PAÍS 
VASCO

E
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Bizkaia aprueba ayudas 
para atraer jóvenes  
al sector primario 

L a Diputación Foral de Bizkaia ha 
aprobado una línea de ayudas di-

rigida a la incorporación de personas 
jóvenes, “adecuadamente forma-
das”, al sector primario. Además de 
promover el desarrollo de los entor-
nos rurales, la medida retende con-
tribuir al relevo generacional facili-
tando la diversificación, la puesta en 
marcha de empresas y la creación de 
empleo. El programa tiene un presu-
puesto de 711.000 euros y está dirigi-
do a personas de entre 18 y 41 años.

Inkuba Sarea FoodTech 
startup-en bila dabil bere 
proiektuak bultzatzeko 

F oodTech Inkuba Sarea startupen 
inkubagailu eta azeleragailuak Aki-

tania Berriaren, Euskadiren eta Nafa-
rroaren arteko mugaz gaindiko sarea 
osatzen duten enpresa berriak aurki-
tzeko deialdia ireki du, Agour Etxea en-
presak, Intia sozietate publikoak eta Az-
ti zentro teknologikoak bultzatua. 
Ekimena aurkeztu da Helletteko (Ipa-
rralde) Agourren egoitzan. Bertan izan 
ziren, besteak beste, Marta Goñi, Intia-
ko I+G+B proiektuen koordinatzailea, 
eta Rogelio Pozo, Aztiko CEOa. “Elika-
gaien sektorea iraultzeko eta hobetze-
ko produktuak edo zerbitzuak dituzten 
‘foodtech’ startupak bilatzen ditugu, 
ibilbide jakin bat, negozio-plan bat eta 
mugaz gaindiko DNA dituztenak”, na-
barmendu zuen Rogelio Pozok. Hauta-
tutako proiektuen artean, kontuan har-
tuko da ikuspegi berritzailea izatea 
teknologia berrien erabileran, hala nola 
adimen artifizialean edo robotikan, edo 

elikagaien ekoizpenean iraunkortasuna 
eta baliabideen berraprobetxamendua 
bultzatzeko balio-kate osoan. Inkuba 
Sarean sartzen diren enpresek azelera-
zio-prozesu bat izango dute, balio-kate 
osoa hartzen duena: produktua (lehen 
sektorea), merkaturatzea (hurbileko 
nazioartekotzea) eta proiektuaren pro-
totipoa (probak). Plan horrek gutxiene-
ko hiru asteko murgiltze bat edukiko du 
ekimena sustatzen duen erakunde ba-
koitzean, ideiak merkatura helarazteko 
beharrezkoak diren faseetan azelera-
zio-prestakuntza bat emateko.

F4F 2024 reunirá a más  
de 450 expertos de la 
industria ‘foodtech’ 

L a feria internacional de tecnologí-
as de la alimentación Food 4 Futu-

re - Expo Foodtech (F4F) regresará a 
Bilbao Exhibition Centre (BEC) del 16 al 
18 de abril de 2024 en una nueva edi-
ción “repleta de novedades”, según 
sus organizadores, que esperan reu-
nir a más de 250 firmas expositoras y 
450 expertos de la industria “para im-
pulsar la revolución ‘foodtech’”. Al 
igual que en las ediciones anteriores, 

participarán empresas líderes en tec-
nología ‘foodtech’, que mostrarán sus 
últimas soluciones en robótica y au-
tomatización, maquinaria de procesa-
do y envasado, logística y cadena de 
frío, sostenibilidad, y ciencia y seguri-
dad alimentaria. Como novedad, F4F 
2024 se celebrará de forma simultá-
nea con Pick&Pack for Food Industry, 
el único evento en España especiali-
zado en soluciones de ‘packaging’ y 
logística para la industria alimenta-
ria. En su pasada edición, F4F reunió 
en el recinto ferial de Bizkaia a más 
de 8.372 profesionales procedentes 
de más de 34 países.

P

Gero eta abeltzain gehiagok erabiltzen dituzte azken teknologiak. > Neiker
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El consejero delegado-director de Estrategia Empresarial, Roberto Urkitza; el alcalde de Bilbao, Juan Mari Aburto; la consejera de Desarrollo Económico, Sostenibilidad 
y Medio Ambiente del Gobierno vasco, Arantxa Tapia; la diputada de Promoción Económica de Bizkaia, Ainara Basurko, y el consejero delegado de MBN Comunicación, 
Josean Aguado. > Reportaje fotográfico José Mari Martínez

l pasado 2 de noviembre, el au-
ditorio de Azkuna Zentroa aco-
gió ESTRATEGIA Topagunea 
30 Aniversario, un acto que 
reunió a representantes de las 
instituciones, la empresa, la po-

lítica y la economía vasca y sirvió para cele-
brar las tres décadas del periódico y repasar 
la actualidad económica de Euskadi de las 
últimas tres décadas a través de 30 noticias.  

El evento, al que asistieron cerca de 
300 personas, lo inició el consejero dele-
gado-director de ESTRATEGIA EMPRE-
SARIAL, Roberto Urkitza, ensalzando la 
capacidad de adaptación que supone para 
una empresa, y más para un periódico, 
cumplir hoy 30 años de vida, por ello ase-
guró que este medio de comunicación es 
una experiencia de éxito en la prensa eco-
nómico-empresarial del País Vasco. 

Tras resaltar y reconocer la figura de Jo-
sé Ignacio Arrieta, el ‘alma mater’ de este 
proyecto, reiteró el compromiso de ES-
TRATEGIA EMPRESARIAL de mantener 
su línea editorial de informar en positivo 
de las empresas de Euskadi. 

El alcalde de Bilbao, Juan Mari Aburto, 
destacó en la apertura el valor de la comuni-
cación y la información a la hora de crear Pa-
ís, una labor que, matizó, ESTRATEGIA 
EMPRESARIAL lo hace con el máximo rigor, 
siendo testigo de la economía de Euskadi. 
Defendió la colaboración público-privada y 
puso en valor el tejido empresarial vasco pa-

ra generar riqueza y poder seguir mante-
niendo un sistema de protección social. 

Por su parte, la diputada de Promoción 
Económica de Bizkaia, Ainara Basurko, ase-
guró en la clausura del acto que la historia 
de ESTRATEGIA EMPRESARIAL es la histo-
ria de nuestro desarrollo económico, y re-
cordó la década en que nació, en los 90, con 
cifras elevadísimas de desempleo pero con 
personas que tuvieron la visión de apostar 
por la industria, por una actividad econó-

mica de futuro, generando infraestructuras 
y creando empresas que hoy son referentes. 

La aportación de la empresa vasca al con-
junto de la economía vasca, su transforma-
ción y adaptación a las nuevas necesidades 
de mercado centró ESTRATEGIA Topagu-
nea 30 Aniversario, protagonizando un ví-
deo con 30 noticias ocurridas durante estos 
últimos 30 años y que constatan la transfor-
mación socioeconómica de Euskadi. 

La consejera de Desarrollo Económico, 
Sostenibilidad y Medio Ambiente del Go-
bierno, Arantxa Tapia, como máxima res-
ponsable de la política industrial de Euska-
di, fue la encargada de glosar el capítulo 
referido a la industria y la digitalización. 
Aseguró que en el País Vasco se trabajó des-
de los inicios con una visión industrial, 
evolucionando sobre el potencial que ya te-
níamos. Fijó como claves de País, la inter-
nacionalización, la I+D+i, la colaboración 
público-privada, la política de clústeres, el 
saber adaptarse a las necesidades y las per-
sonas, como nuestro activo principal. 

El resto de ámbitos fueron analizados por 
Jon Azua, exvicelehendakri y presidente de 
Enovatinglab (innovación y competitivi-
dad); José Ignacio Zudaire, adjunto al CEO 
de Petronor (energía y sostenibilidad); 
Itziar Epalza, directora de Parque Tecnoló-
gico de Euskadi (infraestructuras); Eduardo 
Ruiz de Gordejuela, CEO de Kutxabank 
(economía y finanzas) y Beatriz Herráez, di-
rectora de Artium (eventos y cultura).

E
ESTRATEGIA celebra 30 años de 

noticias positivas

1993-2023 
Eduardo Ruiz de Gordejuela 
(Kutxabank), Beatriz Herráez 
(Artium), José Ignacio Zudaire 
(Petronor), Itziar Epalza (Par-
que Tecnológico de Euskadi) y 
Jon Azua (exvicelehendakari) 
glosaron la transformación 
socioeconómica de Euskadi.
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oy es un día de cele-
bración.  Fueron las 
primeras palabras del 
alcalde de Bilbao, Juan 
Mari  Aburto,  en la 

apertura del Topagunea 2023, 
“un día de celebración, no sólo 

para la gran familia de Estrategia 
Empresarial, sino para quienes 
seguimos creyendo en el valor de 
la información y en el valor de la 
comunicación”. Argumentó que, 
no es normal que en estos tiem-
pos de dificultades para los me-
dios de comunicación en general, 
un medio económico como Es-
trategia Empresarial celebre 30 

“30 años de actividad al pie 
del cañón son para celebrar”

“Hoy es un día de 
celebración para 

quienes seguimos 
creyendo en el valor 
de la información”

años de actividad al pie del ca-
ñón. “Y lo hace, además, con mu-
chas ganas de seguir escribiendo 
la historia económica de nuestro 
país, con rigor, con profesionali-
dad, algo que merece, sin lugar a 
dudas, nuestra más sincera felici-
tación”. 

Recordó los tiempos en los 
que nació Estrategia Empresa-
rial y los cambios que ha expe-
rimentado Bilbao en estos años,  
y se mostró ilusionado en que 
siga contando lo que pasará en 
las próximas tres décadas. Tam-
bién avaló la fortaleza “de la co-
laboración interinstitucional y 
la colaboración o cooperación 
p ú b l i c o - p r i v a d a  p a r a  p o d e r 
construir aquel futuro soñado 
que hoy es la realidad en la que 
vivimos y que queremos seguir 
proyectando al futuro”.  

De todo ello, dijo, “Estrategia 
Empresarial ha sido testigo de esta 
evolución de nuestro país hacia 
un modelo de desarrollo urbano 
basado en las personas y en la sos-
tenibilidad”. Y añadió que, “no 
sólo se ha limitado a registrar con 
rigor notarial los grandes y peque-
ños eventos de nuestra historia 
económica reciente, sino que 
también ha ejercido como agente 
activo en esta evolución, con la 
puesta en marcha ya hace nueve 
años de Estrategia Topagunea, un 
evento anual que da voz al mundo 
empresarial para compartir in-
quietudes y adelantarse a los retos 
de futuro”. 

Aprovechó el evento para re-
cordar las palabras del econo-
mista José Luis San Pedro al 
destacar la existencia de dos ti-
pos de economistas, quienes 
quieren hacer más ricos a los ri-

cos y los que queremos, -decía 
el  propio San Pedro-, “hacer 
menos pobres a los pobres”. 

Bajo este prisma, expuso “la 
fortuna que tuvimos” de contar 
con dos consejeros en el Go-
bierno vasco, Jon Azua y José 
Ignacio Arrieta, “quienes fue-
ron pioneros y tuvieron visión 
para poner en marcha grandes 
proyectos” y como argumento 
destacó el proyecto de la cohe-
sión social y recuperó la frase 
que decía José Ignacio Arrieta, 
“en Euskadi hemos hecho que la 

situación de pobreza no sea una 
cuestión de los pobres sino que 
sea una cuestión colectiva”. 

Aburto también quiso utilizar 
Topagunea 2023 para poner en 
valor al tejido económico y em-
presarial, porque, “es el que gene-
ra riqueza y empleo”, y aprove-
chó para rendir un sentido 
homenaje a toda esa clase empre-
sarial que “día a día mantiene en 
pie sus empresas para que poda-
mos generar riqueza y empleo”. 
Destacó además que desarrollo 
económico y cohesión social no 
son más que dos caras de la mis-
ma moneda y subrayó que, “no 
existe la una sin la otra”. 

 
“Bilbao, Bizkaia y 

Euskadi son ámbitos 
donde hay 

certidumbre en el 
quehacer de las 

administraciones”

 
 
 

a diputada de Promoción 
Económica de la Diputa-
ción Foral de Bizkaia, Ai-
nara Basurko, fue la en-
cargada de poner fin al 

Topagunea 2023, una clausura en 
la que argumentó cómo “la histo-
ria de Estrategia Empresarial es la 
historia de nuestro desarrollo eco-
nómico”. Y lo hizo en base a tres 
ideas. Recordó como “nació en los 
noventa, años en los que llegamos 
a tener un paro de casi un 26%, un 
paro estructural, bolsas de pobreza 
y un cuestionamiento de la cohe-
sión social. Fue entonces cuando 
Estrategia Empresarial nos contó 
cómo algunas personas tuvieron la 
visión de apostar por la industria, 
por una actividad económica de 
futuro y de desarrollar en torno a 
ese objetivo infraestructuras faci-
litadoras que permitieron tomar 
decisiones y poner las bases de 
empresas que hoy son referentes, 
como CIE, Gestamp, ITP o Game-
sa” o los parques tecnológicos, con 
el desarrollo de estructuras como 
Sprilur, “siempre pensando en có-

mo activar e impulsar la actividad 
económica y el empleo, porque esa 
era la clave para el bienestar social” 

Recordó también cómo Es-
trategia Empresarial se encargó 
de contar la llegada al nuevo 
milenio, con cierta situación de 
bonanza económica, con una 
a c t i v i d a d  i n t e n s a  d e  I + D + i ,  
apostando por nuevos sectores, 
como las biociencias...,  unos 
años que acabaron con la crisis 

del 2008, de la que costó salir. 
Tras esos duros tiempos, el pe-
riódico ha seguido siendo por-
tavoz de la actualidad al contar 
los acontecimientos más re-
cientes, como la pandemia, las 
guerras hasta llegar a la situa-
ción que se vive hoy, y según 

Basurko, “no hay otra que ser 
resilientes y adaptarse a lo que 
viene, y de trabajar con una vi-
sión doble del corto plazo y del 
largo plazo, apostando siempre 
por nuestras fortalezas y por las 
palancas de competitividad”.  

Además, recalcó que, “esa cró-
nica de nuestra historia nos la ha 
contado Estrategia Empresarial 
poniendo las palabras en boca de 
empresas, muchas de ellas gran-
des, pero otras muchas pequeñas 
empresas y pymes. Y también a 
través de los proyectos que se han 
impulsado desde las instituciones, 
recalcando que la clave de todo es-
tá en esa colaboración que se ha 
producido entre entidades, em-
presas y sociedad en general”.  

La segunda de las ideas que 
destacó Basurko es que Estrate-
gia Empresarial ha sabido identi-
ficar cuáles son las principales 
palancas de competitividad de la 
industria y de los servicios avan-
zados en Euskadi, incidiendo  
sobre lo que hay que trabajar pa-
ra actuar sobre ello y darle forma 
de proyectos. 

Como última idea, la diputada 
de Promoción Económica  animó 

“Estrategia Empresarial es la 
crónica de nuestra historia”

 
“Nos ha contado 

cómo algunas 
personas tuvieron  

la visión de apostar 
por la industria”

a quienes forman parte de Estra-
tegia Empresarial a seguir por la 
misma senda, sin pasar por alto 
otra de las palancas de competiti-
vidad que, a su juicio, es funda-
mental, como son las personas, a 
las cuales hay que fidelizar, atraer 
y desarrollar. 

 
“Las personas son 

una palanca de 
competitividad que 

hay que fidelizar, 
desarrollar y atraer”

Ainhoa Agirregoikoa

A. Agirregoikoa

H

L

Juan Mari Aburto, alcalde de Bilbao

Ainara Basurko, diputada de Promoción Económica de Bizkaia
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Porter, convencido de que, a pe-
sar de la coyuntura adversa e in-
cierta, “había que apostar por 
nuestra cultura industrial”. 

En su opinión, Euskadi conta-
ba “con un sueño y con bases rea-
les para poder construir un futu-
ro diferente”. A ello se sumaba “el 
pensamiento creativo, la volun-

tad y cultura de la transformación 
y el cambio permanente”, que pa-
ra Azua son fundamentales “en la 
totalidad de las actividades que 
tengamos que realizar”. El exvice-
lehendakari considera que el fu-
turo, entonces y ahora, pasa por 

“la combinación de estrategia, in-
novación y competitividad”. Y, 
sobre todo, depende de “una sóli-
da red de bienestar en el país, sin 
la que hubiera sido imposible 
abordar ninguna reestructura-
ción social”. 

Diferenciación 
En el momento actual, Jon Azua 
es firme partidario de la diferen-
ciación. “Tenemos que diferen-
ciarnos dentro de lo que es la es-
trategia europea para la búsqueda 
de una autonomía dentro del 
concierto mundial en el que esta-
mos y estar presentes en todos los 
elementos de liderazgo y de 
transformación desde nuestras 
fortalezas”, afirmó.  

Por todo ello, Jon Azua consi-
dera vigente el lema ‘katea ez da 
eten’, surgido en los años en los 
que asumió tareas de gobierno y 
bajo el que se comenzaron a dar 
los primeros pasos “para conver-
ger con los mejores de Europa”, 
un objetivo que se mantiene en 
2023, por fortuna, con mejores 
herramientas y un Sistema Vasco 
de Ciencia y Tecnología consoli-
dado a nivel europeo. 

ter de Automoción de Euskadi, 
Acicae, siendo el primero de su 
ámbito en Europa, y con la misión 
de mejorar la competitividad del 
sector. Y los resultados son claros: 
el País Vasco cuenta con cerca de 
300 compañías que fabrican un 
tercio del total de los componen-
tes del Estado y que emplean a 
120.000 personas en sus más de 
740 plantas repartidas por todo el 
mundo, facturando 22.423 millo-
nes de euros en 2022. 

Para el año del nacimiento de 
este periódico, el cooperativismo 
vasco también tenía una larga tra-
yectoria, pero, en estos 30 años, su 
evolución ha sido espectacular. 
Según los últimos datos de Konfe-
koop, la Confederación de Coope-
rativas de Euskadi, había alrededor 
de 1.400 cooperativas, 60.000 
empleados y 1.500.000 socios, da-
tos que implican compromiso, co-
laboración y crecimiento. Un claro 
ejemplo que ilustra este desarrollo 
es el del mayor grupo cooperativo 

vasco, Mondragón, que ha pasado 
de facturar 2.550 millones de eu-
ros en 1993 a más de 10.600 millo-
nes en 2022 y una plantilla de alre-
dedor de 70.000 personas en todo 
el mundo. 

Asimismo, no es posible enten-
der la evolución industrial de 
Euskadi sin el impulso de la digi-
talización, con iniciativas Euskadi 
2000Tres, lanzada en 1999. Desde 
entonces hasta hoy los pasos han 
sido muchos e importantes para 

l bloque relativo a las noti-
cias destacadas industriales, 
tecnológicas y alimentarias 

lo inició una nueva actividad, co-
mo la aeronáutica, que comenzó a 
tomar forma en 1993. Sener, en es-
pacio, e ITP Aero, en turbinas, fue-
ron los principales catalizadores 
de una industria a la que en ese 
año se sumó Gamesa Aeronáutica 
(hoy Aernnova), hoy referente en 
el ámbito de las aeroestructuras. 
En la actualidad, el ecosistema ae-
roespacial está compuesto por 
unas 50 empresas que facturaron 
más de 4.270 millones de euros en 
2022, empleando a unas 5.000 
personas en Euskadi. 

En ese momento, la industria 
del automóvil contaba ya con un 
largo recorrido a sus espaldas, ha-
biéndose convertido en uno de los 
sectores tradicionales del territo-
rio. En 1993 se constituyó el Clús-
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más sostenibles”. De hecho, citó 
estos dos factores como claves en 
esta transformación, y ejemplificó 
su relevancia en la industria actual 
a través de sendas evidencias: por 
un lado, aseguró que “el haber te-
nido unas redes de banda ancha 
muy desarrolladas nos salvó en la 
pandemia” y, por otra parte, indi-
có que “desde 1990 Euskadi ha re-
ducido en sus empresas un 45% de 
las emisiones de gases de efecto in-
vernadero”, mientras que “en los 
últimos 25 años, para producir lo 
mismo que producíamos enton-
ces, hoy utilizamos la mitad de la 
energía”. “Luego la sostenibilidad 

a consejera de Desarrollo 
Económico, Sostenibili-
dad y Medio Ambiente 
del Gobierno vasco, 
Arantxa Tapia, la máxi-

ma responsable y encargada de pla-
nificar y dirigir la política indus-
trial de Euskadi, analizó la 
“transformación evolutiva” acon-
tecida en la industria de Euskadi en 
los últimos 30 años, en los que 
“siempre ha habido una visión in-
dustrial muy clara”. Y es que en 

1993 el país salía de una reestructu-
ración industrial y se encontraba 
en plena crisis, pero, afirmó, “supi-
mos aprovechar el conocimiento 
que existía para dar lugar a nuevos 
sectores, evolucionando sobre el 
potencial de lo que existía”, lo que 
“es una seña de identidad”.  

En este sentido, si bien es cierto 
que nacieron nuevos sectores, co-
mo la aeronáutica, Tapia hizo hin-
capié en que “nuestros sectores re-
levantes de entonces, la siderurgia, 
el sector naval, etc. siguen exis-
tiendo, transformados, preparados 
y adaptados para estos momen-
tos”; es decir, “más digitalizados y 

Tapia destaca los avances en digitalización 
y sostenibilidad como palancas de la 
“transformación evolutiva” industrial

A los sectores 
tradicionales -automoción 
y siderurgia, entre otros- 

se sumaron, durante  
la década de los 90,  

la industria aeroespacial  
o las TIC y  las 

telecomunicaciones
La industria tradicional se ha transformado. > Archivo

E

Mikel R. Atxa

Mikel R. Atxa

nos la creemos, y ahora cada vez 
más como factor de más competi-
tividad”, aseguró la consejera.  

Otros aspectos fundamentales 
en este trayecto, según Tapia, han 
sido “la apuesta por la I+D+i”, a 
través de “una tecnología muy 
aplicada, muy cercana a la indus-
tria para ayudarle en esa transfor-
mación”, y “la colaboración públi-
co-privada” que también “se ha 
entendido como una colaboración 
cercana para tratar de responder a 
las necesidades industriales”. 
También se refirió la consejera a 
“la política de clústeres que hizo 
que muchas empresas se unieran y 
que hoy en día sigue existiendo”. 

El futuro “ya está aquí” 
Asimismo, entre las “palancas 
que nos han traído hasta donde 
estamos hoy, y las que nos dan 
confianza de poder abordar un 
futuro que es incierto”, subrayó 
la internacionalización, aunque 
incidió en que “tenemos que ser 
globales sin olvidar lo local, cui-
dando lo local”.  

La intervención de Tapia avan-
zó, de esta forma, en clave de un 
futuro que “ya está aquí, y que ya 
lo estamos elaborando”, enfatizó. 
Y, para afrontar el mismo, aseguró 
que “ha habido un aprendizaje en 
los últimos años”, derivado de 
eventos como “la crisis financiera 
de 2008, cuando hicimos algo que 
no fue lo más conveniente y que 
fue detraer los pocos recursos que 
teníamos para la I+D+i”, lo que hi-
zo que las compañías del País Vas-
co “perdieran la capacidad de po-
ner en mercado productos de 
mayor valor añadido”, y, con ello, 
su competitividad en el ámbito 

global. “Sin embargo, en este últi-
mo periodo -covid, invasión de 
Ucrania, etc.- lo que estamos ob-
servando es el fruto de ese apren-
dizaje, porque esto ha modificado; 
continuamos invirtiendo en 
I+D+i, y eso es muy relevante para 
nuestro desarrollo económico”. 

Para finalizar, Tapia también 
consideró determinante “estar 
siempre atentos a diferentes secto-
res en los que podemos avanzar, 
como hemos hecho con la alimen-
tación y lo 'bio'”, “generar nuevas 
empresas”, y volvió a insistir en la 
“inversión en tecnología y la 
I+D+i”. Asimismo, recalcó la nece-
sidad de “atraer y fidelizar a las 
personas a través de proyectos ilu-
sionantes como país y como em-
presas”, porque toda la transfor-
mación a la que hizo referencia 
“hubiera sido imposible sin perso-
nas. Sin personas que tomaron de-
cisiones, que arriesgaron su patri-
monio, que creyeron en lo que 
estaban haciendo... Y sin personas 
que hicieron que esa creencia fuera 
hoy una realidad”.  

 
La continua inver-
sión en I+D+i, clave 
para “el desarrollo 

económico e indus-
trial” de Euskadi, es 
“fruto del aprendi-
zaje de aconteci-

mientos como  
la crisis financiera 

del 2008” 

llegar al nivel de digitalización ac-
tual en el territorio gracias a un 
potente sector agrupado alrede-
dor del clúster Gaia que factura 
más de 6.000 millones de euros. 
La digitalización, precisamente, 
ha sido clave para la aparición de 
nuevos sectores en Euskadi y vital 
para preservar otros más tradicio-
nales como el del acero, que repre-
senta cerca de un 25% de la pro-
ducción total del Estado y cuenta 
con firmas de renombre como es 

el caso de Sidenor, que han sabido 
adaptarse y modernizar sus siste-
mas de producción. 

Una evolución que se ha deja-
do notar también en el ámbito de 
la agroalimentación. Una labor en 
la que ha tenido mucho que ver 
sellos de calidad, como Eusko La-
bel, lanzado también en 1993 y 
que garantiza la identidad y la ca-
lidad certificada de los alimentos 
y bebidas de Euskadi en un mun-
do globalizado. 

Tres décadas de compromiso y evolución
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on Azua, vicelehendakari 
y consejero de Industria y 
Energía del Gobierno vas-
co entre 1991 y 1995 y 
presidente de Enovatin-

glab, aseguró que “no he encon-
trado ni encontraré a lo largo de 
toda mi vida profesional tanta sa-
tisfacción íntima en lo que hago 
como en mis años de servicio pú-
blico”. A pesar de que asumió res-
ponsabilidades ejecutivas en 
tiempos convulsos, con el terro-
rismo activo y en un contexto 
económico que definió como “de 
auténtica crisis, destrucción per-
manente del empleo y una sensa-
ción de ausencia de futuro por 
parte de la sociedad vasca”. 

Desde su cargo en el gabinete 
del entonces lehendakari José 
Antonio Ardanza, Azua favore-
ció los primeros pasos de los 
clústeres sectoriales vascos, em-
pezando por los de automoción 
y aeronáutica, inspirados en las 
teorías del economista e investi-
gador estadounidense Michael 

“Tenemos que diferenciarnos”

 
“No he encontrado, 
ni encontraré, a lo 

largo de toda mi vida 
profesional tanta 

satisfacción íntima 
en lo que hago como 

en mis años de 
servicio público”

l mismo año en el que se 
publicó el primer número 
de Estrategia Empresarial 

daba sus primeros pasos el Plan 
de Tecnología Industrial 1993-
1996, que consideraba la innova-
ción como un proceso sistémico 
que trasciende la concepción li-
neal de la I+D+i. A su finaliza-
ción tomó el relevo el Plan de 
Ciencia y Tecnología 1997-
2000, que supuso la consolida-
ción del Sistema Vasco de Cien-
cia y Tecnología. Bajo el lema 
‘katea ez da eten’, los pasos des-
de entonces han sido constantes 
y dirigidos al mismo objetivo: 
converger con los mejores de Eu-
ropa, una meta muy factible a te-
nor de los datos de la UE, que 
considera ya a Euskadi como un 
polo de innovación. 

En su VIII legislatura, el Go-
bierno vasco abordó una nueva 
política de I+D+i, marco en el 
que se creó la Agencia Vasca de la 
Innovación (Innobasque), que 
nacía con el ambicioso mandato 
de liderar el proceso de transfor-
mación hacia una sociedad y una 
economía innovadoras en todos 
los ámbitos. Innobasque movili-
za cada año a unas 800 organiza-
ciones y 20.000 personas en ac-
ciones innovadoras de todo tipo. 
Todo ello nos ha llevado a que la 
inversión en I+D sobre el PIB su-
pere ya el 2%. 

Precisamente, el 22% del gasto 
que la CAV realiza en I+D es eje-
cutado por Basque Research and 
Technology Alliance (BRTA), 
una alianza de 17 agentes cientí-
ficos y tecnológicos vascos, crea-

da en 2019. BRTA, que moviliza a 
cerca de 4.000 personas y genera 
100 patentes al año, facilita pro-
yectar la oferta conjunta científi-
co-tecnológica vasca en el esce-
nario internacional. Otro pilar 
innovador es el que forman  las 
universidades (UPV/EHU, Deus-

to, Mondragón Unibertsitatea, 
que este año celebra su 25 aniver-
sario, y Euneiz). En las mismas 
cursan sus estudios superiores 
cerca de 70.000 personas, mu-
chas de ellas en carreras Steam 
(aquellas que están estrecha-
mente relacionadas con Cien-
cia, Tecnología, Ingeniería, Ar-
te y Matemáticas). 

De la Universidad de Deusto 
surgió en 2006 Orkestra-Institu-
to Vasco de Competitividad, que 
desde su creación se ha converti-
do en referencia internacional en 
competitividad regional. Sus in-
formes anuales se esperan con in-
terés. Además, aparece como ca-
so de éxito en la publicación que 
resume la trayectoria de la red 
MOC (Microeconomics of Com-
petitiveness), creada por el profe-
sor Michael Porter, un buen co-
nocido de Jon Azua, el invitado a 
recordar todos estos hitos en ma-
teria de innovación y competiti-
vidad desde sus cargos políticos 
de responsabilidad en los años 
90 del pasado siglo. 

La innovación, la tecnolo-
gía y la ciencia están en la 
base de la transformación 

socioeconómica que ha 
protagonizado Euskadi

Innovación y competitividad: 
‘Katea ez da eten’

La ciencia y la tecnología son claves para Euskadi. > Archivo

E
V. Gardeazabal

Víctor Gardeazabal
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das, a otra organización donde ge-
neración, transporte, distribución 
y comercialización operan de for-
ma independiente. Esto provocó la 
irrupción de nuevos competidores 
que hicieron más eficiente el siste-
ma. Fue el caso de TotalEnergies, 
que se ha convertido en la cuarta 
comercializadora de electricidad y 
gas a nivel estatal. 

Otro de los grandes logros del 
sector energético en Euskadi fue la 
construcción del primer parque 
eólico, el de Elgea-Urkilla en el año 
2000, con una potencia de 32 MW 
y 78 aerogeneradores.  

Bahías, URF e hidrógeno 
En cuanto a Bahía de Bizkaia Elec-
tricidad y Gas se inauguraron en 

febrero y agosto de 2003, erigién-
dose como uno de los proyectos 
energéticos más importante del Pa-
ís Vasco. Tanto es así que la planta 
regasificadora es la más utilizada 
del sistema estatal. Solo en 2022 
descargaron 65 metaneros, con 
64.593 Gwh de gas natural licuado. 

Otro de los hitos de estos últi-
mos años fue la inauguración de la 
URF de Petronor en abril de 2013, 
una inversión estratégica para ga-
rantizar la actividad de refino du-
rante las siguientes décadas. Este 
proyecto, la mayor inversiónndus-
trial de Euskadi por 850 millones 
de euros ha tenido continuidad y 
Petronor pasó de ser una refinería a 
una empresa baja en carbono de 
servicios multienergéticos.  

n estos 30 últimos años, el 
sector energético de Euskadi 
ha experimentado fuertes 

cambios y ha vivido grandes hitos 
como la liberalización del mercado 
eléctrico en 1997, la creación del 
parque eólico de Elgea, la inaugu-
ración de Bahía de Bizkaia Gas y 
Bahía de Bizkaia Eléctrica, de la 
Unidad para la Reducción del Fue-
lóleo de Petronor o la constitución 
del Corredor Vasco de Hidrógeno.  

En concreto, la liberalización 
del mercado eléctrico supuso la re-
gulación del sector, que pasó de 
una estructura vertical, donde to-
das las actividades estaban agrupa-
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1997 o la inauguración del RUF 
Petronor en 2013.  

En este sentido, quiso retrotra-
erse 40 años porque fue “cuando 
se creó el EVE, un elemento clave 
con el que comenzó la política 
energética en Euskadi”. Un pro-
yecto que logró “mantener esas 
políticas en el tiempo de forma 
sostenible y que tuvo grandes re-
sultados”, destacó.  

Posteriormente, recordó que 
Euskadi apostó por el gas natu-
ral, cuando su industria en esos 
momentos estaba utilizando el 

osé Ignacio Zudaire, ad-
junto al CEO de Petronor, 
repasó en ESTRATEGIA 
Topagunea 30 Aniversa-
rio las últimas tres déca-

das del sector energético, los hi-
tos, las inversiones y los grandes 
desafíos del futuro. 

“La política energética de 
Euskadi es una historia de éxito, 
que está planificada y ejecutada 

en gran parte desde lo público”. 
Así lo defendió José Ignacio Zu-
daire en ESTRATEGIA Topagu-
nea 30 aniversario, un acto que 
sirvió para conmemorar las tres 
décadas de trayectoria del pe-
riódico. En este evento, que se 
dividió en seis bloques funda-
mentales para la economía vas-
ca, Zudaire subió al escenario 
para hablar de energía y repasar 
los hitos más importantes del 
sector como la creación del Ba-
hía de Bizkaia Gas, la liberaliza-
ción del mercado eléctrico en 

“La política energética de Euskadi  
es una historia de éxito”

BBG es una de las principales plantas regasificadoras. > Archivo

E

Ruth Gabilondo

R. Gabilondo

fueloil. Fue entonces cuando 
surgieron importantes proyec-
tos como Bahía de Bizkaia Gas, 
entre otros. “Todos ellos le die-
ron un gran impulso al gas. An-
tes no teníamos casi y hoy en 
día un tercio de la energía que 
consumimos en Euskadi es gas 
natural. Es un éxito incuestio-
n a b l e ” ,  i n s i s t i ó .  O t r a  d e  l a s 
grandes apuestas del País Vasco, 
r e m e m o r ó ,  f u e  l a  e f i c i e n c i a 
energética, “conseguir que la in-
dustria consuma la mitad para 
producir lo mismo”.  

La gran inversión 
En este sentido, José Ignacio 
Z u d a i r e  r e c o r d ó  t a m b i é n  l a 
gran inversión realizada por Pe-
tronor en su Unidad para la Re-
ducción del Fuelóleo y aseguró 
que sin esta inversión proba-
blemente no existiría la compa-
ñía. “Se consiguió pasar del 30% 
al 6% e incluso llegar a un 0% de 
uso de fueloil. Esto nos permi-
tió tener un margen y avanzar y 
poder invertir en la descarboni-
zación”, afirmó.  

Precisamente, una de las asig-
naturas pendientes de Euskadi es, 
según Zudaire, las energías reno-
vables. “No hemos conseguido 
hacer un gran desarrollo. Es cierto 
que tenemos una industria en este 
ámbito referente en el mundo, 
que diseña y construye un aeroge-
nerador completo, por ejemplo, 
pero en la producción el éxito es 
más limitado”, indicó. Por ello, el 
adjunto al CEO de Petronor con-
sideró que “no es realista ahora te-
ner solo un panorama de energías 

renovables”. “La descarboniza-
ción de la siderurgia, cambiar el 
gas natural por hidrógeno renova-
ble no ocurrirá mañana, pero a 
medio plazo ese es el plan. Tene-
mos que ir transitando, necesita-
remos más tiempo porque es un 
reto enorme”, aseguró. 

Por lo tanto, para abordar este 
gran desafío se necesitarán “to-
das las tecnologías” con el obje-
tivo de que el 20% de la energía 
final producida provenga del hi-
drógeno verde. Sin embargo, du-
rante muchas décadas deberán 
convivir varias energías. “Pero el 
hidrógeno verde tendrá su papel 
y aquí lo importante es no per-
der el tren. Es el momento en el 
que se lanza la carrera y es el mo-
mento de empezar a correr. Es 
mejor no correr solos, es mejor 
hacerlo en equipo y eso es lo que 
intentaremos hacer desde el Co-
rredor Vasco del Hidrógeno”, 
defendió Zudaire.  

 
“Es el momento de 
empezar a correr 
en la carrera del 

hidrógeno verde. Y 
es mejor hacerlo 

juntos, en equipo y 
es lo que intentare-
mos hacer desde el 
Corredor Vasco del 

Hidrógeno”

Por último, el Corredor Vasco 
del Hidrógeno, constituido en 
2021 e impulsado por Repsol y Pe-
tronor, nace con el objetivo de cre-
ar un ecosistema del hidrógeno, 
con base en Euskadi, que permita 
avanzar en la descarbonización. El 
proyecto tendrá una inversión de 
más de 1.500 millones.

La descarbonización y la eficiencia,  
grandes hitos energéticos

La liberalización del 
mercado, la creación  

de BBG y BBE, el parque  
de Elgea o la RUF de 

Petronor marcan  
estas tres décadas

J
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bank ha aportado más de 1.200 
millones de euros en dividendos 
a sus tres fundaciones. “Contar 
con una entidad financiera líder 
como Kutxabank, ubicada en 
Euskadi, con centro de decisión 
aquí, que es tractora de la econo-
mía y lidera el sistema financiero 
en términos de solvencia, es mé-
rito colectivo de la sociedad vas-
ca”, remarcó, al tiempo que mos-
tró su convencimiento de que la 
entidad financiera mantendrá su 
arraigo en Euskadi.  

Otro de los asuntos tratados 
por el CEO de Kutxabank fue la 
irrupción de la digitalización en 
el sector financiero y su efecto 
transformador. Ruiz de Gorde-
juela señaló que la entidad es 
pionera en el uso de tecnología y, 
como ejemplo, expuso que a día 

de hoy, la entidad gestiona más 
de 600 millones de transaccio-
nes bancarias al mes, cuando ha-
ce once años eran una media de 
100 millones. “El crecimiento 
del área digital nos ha permitido 
ser mucho más accesibles las 24 
horas del día y esto supone más 
prestaciones, mejor servicio y 
también haber mejorado la aten-
ción personalizada del cliente», 
argumentó, al tiempo que desta-
có que más de la mitad de la 
clientela cuenta con un gestor  
personal asignado. El CEO de 
Kutxabank añadió que este año 
destinarán 30 millones de euros 
extra a mejorar su perfil digital. 

Banco con ADN social 
Ruiz de Gordejuela completó su 
intervención subrayando la la-
bor social de las fundaciones de 
Kutxabank. Así, destacó que 
Kutxabank es la única entidad fi-
nanciera vasca en mantener su ti-
tularidad en manos de las tres ca-
jas originarias. “Esto supone 
haber mantenido nuestro ADN 
social, algo sin parangón en Eus-
kadi, y que las fundaciones, nu-
tridas por el dividendo que nace 
de Kutxabank, tengan una capa-
cidad para la acción social, así co-
mo de inversión en el tejido pro-
ductivo de Euskadi”, concluyó. 

Precisamente, el nacimiento 
de Kutxabank en enero de 2012, 
fruto del proyecto bancario de 
las tres cajas de ahorro vascas: 
BBK, Kutxa y Vital, fue una de las 
noticias destacadas en el resu-
men ofrecido dentro del área de 
economía y finanzas, y se produ-
jo en un momento en el cual la 
aparición del euro, en enero de 
2002, constituyó el cambio de 
moneda más relevante de la his-
toria. Así, a pesar de haber sufri-
do varias crisis en sus décadas de 
vida, la divisa no ha dejado de 
crecer y, en la actualidad es la 
moneda de 20 de los 27 de los pa-
íses miembros de la Unión y de 
350 millones de ciudadanos eu-
ropeos. Otro hito histórico de esa 
época fue la aprobación del blin-
daje del Concierto Económico 
Vasco que tuvo lugar el 16 de di-
ciembre de 2009 en el Congreso 
de los Diputados y que permitía 
interponer recursos contra las 
normas tributarias vascas ante el 
Tribunal Constitucional y no 
ante los tribunales ordinarios. De 
este modo, se puso fin así a tan-
tos episodios y sentencias que 
judicializaban y limitaban la ca-
pacidad normativa de Euskadi en 
materia económica.

utxabank cerró 2022 
con beneficios netos 
de 330 millones de 
euros, de los que 323 
distribuyó entre sus 

fundaciones accionistas para 
atender la obra social de las tres 
cajas. Unos positivos resultados 
que están alineados con el efecto 
beneficioso que la entidad aporta 
al tejido económico y social del 
territorio, tal como puso en valor 
su CEO, Eduardo Ruiz de Gor-
dejuela, durante su interven-
ción. El directivo subrayó que el 
“impacto económico de la activi-
dad del Grupo Kutxabank y de 

sus fundaciones equivale al 13% 
del PIB vasco”, a lo que añadió 
que la capacidad contribuyente 
de la entidad a las arcas forales se 
ha concretado en más de 250 mi-
llones de euros aportados en im-
puestos este último año. Ruiz de 
Gordejuela destacó también que 
la generación de empleo de cali-
dad es otro valor diferencial del 
Grupo, ya que durante este ejer-
cicio ha creado más de cien pues-
tos de trabajo, en una plantilla 
compuesta por más de 6.000 
profesionales. Junto a estos im-
pactos positivos, el CEO detalló 
que la cartera de participaciones 
industriales de la entidad está 
valorada en 1.800 millones de 
euros, al tiempo que señaló que 
en los últimos doce años Kutxa-
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agente esencial dentro del ecosis-
tema de la innovación, la ciencia y 
la tecnología” y destacó la apuesta, 
en 1985, por “un espacio capaz de 
atraer proyectos con un alto com-
ponente de innovación y tecnolo-
gía”. La convivencia de “clústeres, 
centros tecnológicos, universidad  
y empresas, más un apoyo decidi-
do de las instituciones”, según 
Epalza, convierten al Parque en un 
“entorno óptimo para el desarrollo 
de actividad económica”.  

El Parque Tecnológico de Eus-
kadi cuenta en la actualidad con 
seis campus activos y tres nuevos 
sobre los que se está trabajando y 
su directora destacó que “las em-
presas destinan el 10% de la factu-
ración a I+D”, así como que “un 
57% de los trabajadores son titula-
dos superiores, un 52% mujeres y 
más de un 30% menores de 30 
años”.  Aunque Zamudio-Derio, 
Gipuzkoa y Araba rozan el 100% 
de su capacidad, Epalza señaló 
que “hay grandes oportunidades. 
Tenemos Abanto, el campus de 
Bilbao en ciernes, trabajamos para 
crecer en Donostia y Zamudio-
Derio y tenemos el reto del cam-
pus de Bilbao y el futuro campus 
de Hondarribia”. 

os últimos 30 años han 
visto nacer el Metro de 
Bilbao, crecer el aero-
puerto de Foronda, ganar 
2,5 millones de m2 al 

Puerto de la capital vizcaína o el 
desarrollo del Parque Tecnológico 
de Euskadi hasta superar los 6.500 
millones de facturación. 

Si los cambios que se pueden 
producir en cualquier ámbito de la 
vida en 30 años son enormes, los 
experimentados en Euskadi en el 
ámbito de las infraestructuras ad-
miten el término de revolución. 
En estas tres décadas algunos de 
los proyectos más significativos de 
la historia reciente no sólo han 
visto la luz o han experimentado 
una evolución total, sino que han 
transformado el devenir de nues-
tra economía.  

Desde 1993 hemos visto llevar a 
cabo una inversión de 1.000 mi-
llones en el Puerto de Bilbao para 
ganar 2,5 millones de m2 de super-
ficie y cerca de 5,5 km de muelles 
de atraque. O cómo Sprilur ha ges-
tionado por encima de diez millo-

nes de m2 de superficie en la que se 
han instalado 2.200 empresas con 
una inversión de más de 1.000 mi-
llones. En este período nació el 
Metro de Bilbao, un elemento 
transformador y vertebrador del 
área metropolitana de la capital 
vizcaína, que en 2022 tuvo 80 mi-
llones de viajeros. Las líneas 1 y 2 
supusieron 3.125 millones de in-
versión y en los próximos años se 
materializarán las líneas 4 y 5.  

En 1995 DHL inauguró en Fo-
ronda su centro logístico que re-
presenta el 80% del tráfico total del 
aeropuerto y  que se ha convertido 
en el ‘hub’ principal de la empresa 
para España, Portugal. sur de Fran-
cia y Marruecos. Y aunque nacie-
ron un poco antes –cuentan con 38 
años de vida- los parques tecnoló-
gicos disponen de seis campus con 
actividad y tres en desarrollo. Las 
647 empresas instaladas en los 
mismos han superado los 6.500 
millones de facturación, represen-
tan el 1% de la actividad económica 
vasca y el 38% de la I+D+i del país.  

I+D y empresas 
Itziar Epalza, directora general 
del Parque Tecnológico de Euska-
di, aseguró que el “Parque es un 

Tres décadas revolucionarias  
en materia de infraestructuras

Xabier Isasa
Herráez consideró que estos es-

pacios han sido “motores econó-
micos”, no sólo porque han logra-
do atraer visitantes y turistas, sino 
también por lo que ha implicado 
para el propio sector de artistas, 
trabajadores culturales o historia-
dores. “El espacio de trabajo de los 
museos o centros de arte es ‘glo-
cal’, es decir, tienen una proyec-
ción hacia fuera con un empleo de 
tejido propio. Cuando alguien se 
acerca a una exposición es difícil 
contarle todo lo que hay detrás, 
pero hay sectores y gremios muy 
diversos. Eso hay que ponerlo en 
valor”, defendió. En este punto 
consideró que es muy importante 
“trabajar en red” y conseguir que 
museos de diferentes territorios 
colaboren para que puedan “pro-
yectarse fuera, generando y dando 
oportunidades a los creadores y 
creadores” locales.  

La directora de Artium indicó 
también que una “sociedad que de-
manda cultura, que tiene espacios 
culturales, es una sociedad que se 
transforma, se enriquece y se hace 
mejor”. “La cultura y el arte con-
temporáneo nos permite pensar o 
actualizar el pasado y ser capaces 
de proyectarnos en el futuro”.

n estos 30 últimos años 
surgieron en Euskadi 
grandes centros de com-
pras y se crearon impor-
tantes centros feriales y 

de congresos, como BEC, Euskal-
duna y Kursaal, y museos, como 
Guggenheim o Artium. Los últi-
mos 30 años en el mundo del co-
mercio, los congresos y la cultura 
en Euskadi han dado para mucho. 
La transformación ha sido enorme 
y tiene nombres propios. Uno de 
ellos es Max Center, inaugurado 
en mayo de 1994 e impulsado por 
Eroski y su hipermercado, se con-
virtió en uno de los mayores cen-
tros comerciales del País Vasco, un 
lugar que actualmente visitan seis 
millones de personas al año. Otro 
ejemplo es Garbera, en Donostia, 
inaugurado en 1997 que acaba de 
vivir una gran revolución con 
una ampliación en la que ha in-
vertido 130 millones de euros. 

La inauguración del Palacio 
Euskalduna y del Palacio Kursaal 
en 1999 cambió por completo la 
forma de celebrar congresos en 

Euskadi e impulsó este sector, lo 
mismo que ocurrió con Bilbao 
Exhibition Centre (BEC) en 
2004, un proyecto que solo en 
2022 logró un impacto económi-
co sobre el PIB de 135,3 millones 
de euros y celebró 232 eventos 
con más de 620.000 visitantes. 
También cabe destacar BBK Live 
que comenzó su andadura en 
2006 y logró que Euskadi empe-
zara a formar parte del circuito de 
grandes festivales de música.  

El valor de la cultura 
Y todo ello sin olvidar, en el ámbi-
to cultural, la inauguración del 
Museo Guggenheim en 1997 en 
Bilbao y Artium en 2002 en Vito-
ria-Gasteiz, que cambiaron la his-
toria de la cultura en Euskadi. La 
directora de Artium, Beatriz He-
rráez, participó en ESTRATEGIA 
Topagunea 30 aniversario, donde 
aseguró que el papel de la cultura 
ha sido también “de cambio y de 
transformación desde los años 
90”. “Un cambio en las inversio-
nes desde el ámbito público que 
han tenido un impacto muy im-
portante tanto en el paisaje urba-
nístico y arquitectónico como en 
la economía”, destacó.  

Comercio, grandes eventos 
y proyectos culturales 
dinamizan la nueva economía

Ruth Gabilondo

 
La llegada del euro 
en 2002, el blindaje 
del Concierto Eco-

nómico en 2009 y la 
creación de Kutxa-
bank en 2012 cen-
traron el resumen 

de las noticias eco-
nómico-financieras

Contar con una 
entidad financiera 
como Kutxabank es 
“mérito colectivo de 
la sociedad vasca”
Patxi Arostegi
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                         En representación de la familia de José Ignacio Arrieta acudieron los hijos, Jon, 
María y Jasone Arrieta; los nietos Iker Aguado, Maren Battistella, Ane Arrieta, Aitor Aguado, 
Asier Battistella y Ander Arrieta; junto a Endika Etxebarria, María Amézaga y Aintzira Larrabe.

                         David Ruiz de Olano, de Universidad de Deusto; José Ignacio Zudaire, adjunto al 
CEO de Petronor; Leire Bilbao, directora general de Innobasque; Arantxa Tapia, consejera de 
Desarrollo Económico, Sostenibilidad y Medio Ambiente del Gobierno vasco; Fernando Sierra, 
director de Euskalit; Roberto Urkitza, consejero delegado-director de Editora del País Vasco 93, 
y Josu Sánchez, CEO de Sarkis Lagunketa. 

                          Javier Garcinuño, director de Bilbao Ekintza; Aitor Urzelai, director general de SPRI; 
Mikel Amundarain, viceconsejero de Industria; Estíbaliz Hernaez, viceconsejera de Tecnología, 
Innovación y Transformación Digital; Itziar Epalza, directora de Parque Tecnológico de Euskadi, 
y Josu Sánchez, consejero delegado de Sarkis Lagunketa.

                       Francisco J. Azpiazu, secretario general de Cebek; Juan Mari Aburto, alcalde de 
Bilbao; Tamara Yagüe y Eduardo Aréchaga, presidenta y director general de Confebask, 
respectivamente.

                          José Antonio García y Javier Mata, director de Formación y director general de 
Bultz-Lan Consulting; Susana Hormilla, directora adjunta de Biolan; Joseba Urbieta, gerente 
del campus de Bizkaia de Parque Tecnológico de Euskadi, y Asier Albizu, CEO de Biolan.

                        Javier Aguirre, director de Calidad Ambiental y Economía Circular del Gobierno 
vasco; Olga Martin, directora general de Aclima, y Marcos Muro, director general de Bilbao 
Kirolak. 

                        Joseba San Nicolás, director de Comunicación y Relaciones Externas del EVE; Javier 
Vadillo, de Cinco Días; Rocio Fernández Del Valle y Laura Mendizabal, de Mercadona; y Roberto 
Urkitza, consejero delegado-director de Editora del País Vasco 93.

                         Luis Artiach y Raquel Borges, de Alarta Consultores, junto a Esther Arriola, de 
Fineco.

                       Jon Azua, exvicelehendakari y presidente de Enovating Lab; Juan Mari Aburto, 
alcalde de Bilbao, y Txema Vázquez Eguskiza, presidente de Adype.

                       Rafael Arberas, director de Marketing y Publicidad de Kutxabank; Eider 
Inunciaga, concejala de Euskera, Atención y Participación Ciudadana, Agenda 2030 e 
Internacional de Bilbao, y José Luis Bastarrica, director de Participadas de Kutxabank.

                         Iñaki Nubla y Rosa María Lavín, director y presidenta de Konfekoop, 
respectivamente, junto a Idoia Postigo, directora general de Bilbao Metropoli-30. 

                         Kepa Odriozola, concejal de Obras Públicas y Servicios de Bilbao y presidente del 
Consorcio de Aguas; Mikel Arieta-Araunabeña, director-gerente de Camarabilbao, y Xabier 
Otxandiano, concejal de Desarrollo Económico, Comercio y Empleo de Bilbao.
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                       Rosa María Lavín, presidenta de Konfekoop, y Josean Yela, director de 
Relaciones Institucionales de Eroski.

                       José Félix Ruíz, presidente de Trupp; Beatriz Mateos, de Avante Medios; Iñaki 
Abasolo, de Trupp, e Iñaki Latorre, de Motiva Comunicación.

                       Jose Echezarra, director general de Inetum Norte, junto a Joseba San Nicolás, 
director de Comunicación y Relaciones Externas del EVE-Ente Vasco de la Energía. 

                       Nacho Luzarraga, director de Exportación de Grupo Gráfico Garcinuño; Beatriz 
Marcos y Juan Manuel Sinde, presidente de la Fundación Arizmendiarrieta.

                         José Ignacio Llorente e Iñaki Garagorri, especialista en Operaciones y gerente 
de OPE Consultores, respectivamente.

                     El acto conmemorativo del 30 aniversario de Estrategia 
Empresarial reunió a numerosas personas del ámbito 
socioeconómico vasco. Entre ellas podemos señalar a Yolanda 
Díez, concejal-delegada del área de Vivienda del Ayuntamiento de 
Bilbao; Adolfo Rey, director gerente de la FVEM; Virginia Gómez de 
Retana, Deusto Business School; Tontxu Campos, director de 
Deusto Entrepreneurship Center; Patxi Pardo, de Euskalit; Aitor 
Argote, director general de Mercabilbao; Ángel María Jiménez y 
José Antonio Hurtado, de Heidelberg Materials; Santiago 
Rementería, director general de Gaiker; Antón Bilbao, del Museo 
Artium; Arantzazu Vicario, de Agme; Eriz Sainz, director de BAT 
Tower; Pedro García Larragan, de Confebask; Jon Etxabe, de 
Adegi; Igor del Busto, de Cebek; Andrés Margallo, consejero de 
Editora del País Vasco 93 SA; Javier Palacios, de MBN 
Comunicación; Aitor Cobanera, director de Promoción 
Empresarial SPRI; José Luis Grijalvo, de Giport; Karmele Acedo, 
CEO de grupo SSI; Idoia Olabarri, de Construcciones Olabarri; 
Patxi Mendizabal, director de Marketing de Norgestión; Gabriela 
Seco y Jon Villamil, responsable de Marketing y CEO, 
respectivamente, de Batura; Iñigo Urkitza, concejal del 
Ayuntamiento de Getxo, y Juan Jesús Blanco, responsable del 
Área de Promoción Económica y Turismo del Ayuntamiento de 
Getxo; Juan Otegui; Txema Villate; José Mari Losa...
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das por la firma en el conjunto 
del Estado.  Tanto la promoción 
de Bilbao (28 viviendas) como la 
de Barakaldo (106 viviendas) se 
iniciaron el pasado mes de sep-
tiembre. En cuanto a las edifica-
ciones de Navarra, en mayo/ju-
nio se procedió a la entrega de 
una de las promociones (94 vi-
viendas), la segunda está actual-
mente en proceso de entrega (32 
viviendas) y la tercera se entre-
gará en el primer trimestre de 
2024 (94 viviendas).  

En el caso de la promoción de 
Bilbao, con una inversión cer-
cana a los 14 millones de euros, 
las obras se desarrollarán du-
rante los próximos 24 meses 
por Construcciones Vivid y fi-
nanciadas por Kutxabank. 

De dos y tres habitaciones, 
con garajes y trasteros exclusi-
vos para los compradores, los 
precios de las viviendas parten 
desde los 385.000 euros para 
las viviendas pequeñas, y desde 
los 540.000 euros para las de 
mayor superficie.  

Alta demanda 
La incertidumbre creada en los 
últimos meses por el actual es-
cenario inflacionista, con altos 
tipos de interés, está afectando 
al mercado residencial de obra 
nueva. No obstante, desde Inbi-
sa consideran que sigue exis-
tiendo una alta demanda laten-
te en diferentes puntos del país 
y una oferta que no se llega a 
cubrir, lo que lleva a la promo-
tora a tener unas expectativas 
positivas de  cara al futuro. Así, 
apuntan desde Inbisa que, “du-
rante el primer trimestre del 
año entregaremos las 94 vivien-
das de la promoción en Zizur 
Mayor (Navarra)”. 

Con la mirada puesta en el 
futuro, los responsables de la 
promotora aseguran que,  “se-
guirán buscando y analizando 
nuevas oportunidades de nego-
cio de suelos finalistas para el 
desarrollo de promociones de 
vivienda libre colectiva, de pri-
mera residencia, con unos volú-
menes de venta superiores a los 
20 millones de euros por pro-
moción y abiertos a la posibili-
dad de colaborar con inversores 
de confianza para la adquisi-
ción y promoción de estos sue-
los y/o a través de permutas”. 
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d e m á s  d e  l a  c o n s -
trucción del comple-
jo residencial,  que 
estará conformado 

por 28 exclusivas viviendas, la 
nueva promoción de Inbisa va a 
tener un fuerte impacto urbanís-
tico en Bilbao, y también en ma-
teria de tráfico con la creación de 
un nuevo vial. La ejecución de la 
obra va a conllevar la elimina-
ción del callejón de Costa, co-
nectando directamente Hurtado 
de Amézaga, una de las principa-
les arterias y vías de acceso a la 
capital vizcaína, con General 
Concha. El nuevo trazado, que 
generará un entorno agradable, 
va a convertir a la promotora en 
un actor clave en la remodela-
ción urbanística del centro de la 
capital vizcaína. 

gido y que, tras su restauración, 
se volverán a colocar en los ele-
mentos comunes del edificio. 
Además, el edificio albergó du-
rante 90 años el histórico Res-
taurante Rimbombín, la maris-
quería más antigua de Bizkaia 
(1931) que llegó a ser reconocida 
por el Ayuntamiento de Bilbao 
en 2006 con la ‘B’ de Ilustre. 

Presencia en el Estado 
Respecto a la promotora, con-
vertida en una compañía refe-
rente a nivel estatal en el desa-
r r o l l o  d e  p r o m o c i o n e s 
inmobiliarias,  el  edificio de 
Hurtado de Amézaga se integra 
en las cinco actuaciones que In-
bisa ha llevado a cabo a lo largo 
de este año en Euskadi, concre-
tamente en Bilbao, Barakaldo y 
tres en Navarra (Zizur Mayor), 
lo que en total suman la canti-
dad de 350 viviendas, a las que 
hay que añadir 1.100 construi-

Otra de las peculiaridades de 
la nueva promoción es que se va 
a levantar sobre un edificio que 
data del año 1918, diseñado por 
el arquitecto Mario Camiña. En 
su interior, concretamente en el 
portal, acogía dos conjuntos ce-
rámicos de 1919 realizados por 
el artista Daniel Zuloaga y que 
recrean dos cuadros de Francis-
co de Goya (‘Baile a orillas del 
Manzanares’ y ‘El cacharrero’) 
que el Plan General de Ordena-
ción Urbana de Bilbao ha prote-

La ingeniería Idom da forma a Punta 
Zorrotza con zona residencial y servicios 
socio-culturales y audiovisuales

a ingeniería  bilbaína 
Idom va a ser la encarga-
da de abordar el espacio 

Punta Zorrotza tras haber sido 
seleccionado el proyecto ‘LotU-
RA’ como ganador del Concurso 
de Proyectos para la ordenación 
del ámbito de Punta Zorrotza 
promovido por el Ayuntamien-
to de Bilbao para abordar este 
espacio que dispone de una su-
perficie aproximada de 321.000 
metros cuadrados. 

El proyecto, de Borja López 
Roca, plantea 58.000 metros 
cuadrados de zonas verdes, un 
amplio espacio para el desarro-
llo de actividades audiovisuales, 
200.000 metros cuadrados de 
zona residencial, un equipa-
miento socio-cultural, dos cen-
tros docentes, una escuela y una 
guardería, además de un aloja-

miento dotacional y un equipa-
miento deportivo de más de 
7.000 metros cuadrados.  

Edificaciones protegidas 
Apuesta, a su vez, por la rege-
neración y puesta en valor de 
las edificaciones protegidas, 
integrándolas en el entorno 
mediante actividades comer-
ciales, culturales y educativas. 
Así, prevé la conservación del 
antiguo ferrocarril y la rehabi-
litación de las edificaciones 
protegidas como el edificio de 
los Molinos Vascos, convir-
tiéndolo en espacio comercial y 
hotelero; Talleres de Zorrotza 
formarán parte del equipo cul-
tural propuesto para La Punta; 
El ‘chalet’, se transformará en 
centro de formación audiovi-
sual y El Puente de Alzola será 
rehabilitado para dar lugar a un 
recorrido peatonal de conexión 
hacia Burtzeña. 

Todo ello, ha llevado al jura-
do a considerar la propuesta 
muy interesante en diseño ur-
bano y distribución de usos ur-
banísticos y también en con-
ceptos como la movilidad y la 
sostenibilidad. Además desta-
c a ,  l a  p e r m e a b i l i d a d  c o n  e l 
agua, tanto en los espacios li-
bres como en el tejido residen-
cial. En líneas generales, el jura-
d o  c o n s i d e r a  q u e  ‘ L o t U R A ’ 
genera un desarrollo urbano ca-
paz de convertir a Punta Zo-
rrotza en un barrio "reconoci-
ble y adecuado a su escala". 

El siguiente paso será, en pala-
bras del concejal de Planificación 
Urbana, Proyectos Estratégicos y 
Espacio Público de Bilbao, Asier 
Abaunza,  la firma del contrato 
con Idom para la redacción del 
plan especial, que podría estar 
elaborado a lo largo del año próxi-
mo, aunque no se atrevió a poner 
plazos a su aprobación definitiva.

rganizada desde 2017 
por el Gobierno vasco, 
la Bienal Internacional 

de Arquitectura de Euskadi 
Mugak que acoge el Palacio de 
Congresos Kursaal, celebra su 
cuarta edición como la princi-
pal cita arquitectónica del Arco 
Atlántico, un evento que aspira 
a seguir creciendo respecto a su 
edición anterior, que reunió a 
más de 70.000 asistentes a lo 
largo de un mes entero de ar-
quitectura. Programada hasta el 
próximo 24 de noviembre, con 
un centenar de actividades gra-
tuitas para toda la ciudadanía 
en las tres capitales vascas, du-
rante su inauguración, el lehen-
dakari Iñigo Urkullu puso en 

valor que “Euskadi debe ade-
cuar las ciudades, pueblos, ba-
rrios y edificios a las necesida-
des del siglo XXI y debemos 
hacerlo de la mano de las perso-
nas; nuestro objetivo es exten-
der el conocimiento y favorecer 
la participación en este proceso 
de reconstruir, rehabitar, re-
pensar”, en referencia al lema 
de esta edición. 

Ese es precisamente el lema 
‘reconstruir, rehabitar, repen-
sar’, en el que el programa de la 
Bienal profundiza en los retos 
de la sociedad actual y en cómo 
se quiere abordar el futuro de las 
ciudades en un contexto de in-
certidumbre y de cambios vin-
culados al cambio climático. Pa-
ra ello,  en las  tres capitales 
vascas se han construido pabe-
llones efímeros en espacios pú-
blicos donde desarrollar las di-
versas actividades. 

Por su parte, la exposición 
central, ‘Habitar el cambio’, es 
una muestra coral en la que 
diez representantes del sector 
y del mundo de las artes dan la 
oportunidad a la ciudadanía de 
debatir sobre grandes retos de 
la sociedad y de la propia ar-
quitectura. 

‘Reconstruir, rehabitar, repensar’, el lema de  
Mugak, la cita arquitectónica del Arco Atlántico

A

Apuesta por la eficiencia energética
Formado por 28 exclusivas viviendas de dos y tres dormitorios 
con terraza, 30 plazas de aparcamiento y 15 trasteros, el proyec-
to dispone de un diseño cuidado y vanguardista, acabados de 
alta calidad y una apuesta clara por la sostenibilidad y la eficien-
cia energética. La promoción contará además con una doble 
fuente de energía renovable: aerotermia y placas solares foto-
voltaicas. La combinación de ambas fuentes, en conjunción con 
la eficiencia del aislamiento térmico dispuesto en la envolvente, 
posibilita a Inbisa apostar por la obtención de la máxima califi-
cación energética, la ‘A’. Además, Residencial Inbisa HA48 dis-
pondrá de una zona de solarium en la cubierta -con una exce-
lente orientación y unas privilegiadas vistas del entorno-, cuarto 
de bicicletas y carritos de bebés, y preinstalación de recarga de 
vehículos eléctricos. En cuanto a los equipamientos del entorno, 
además de disponer de centros comerciales, culturales y educa-
tivos y servicios, cabe resaltar la excelente red de comunicacio-
nes frente a Bilbao Abando, la futura estación del TAV, cuyo pro-
yecto ferroviario, el más importante de la historia de Bizkaia, 
permitirá ganar nuevos espacios verdes y de ocio para la ciuda-
danía en pleno corazón de Bilbao. Pese a que la subida de los 
precios de las materias primas, al igual que el de los costes de 
construcción en general, están afectando indudablemente a la 
rentabilidad y a la viabilidad de todas las promociones, desde 
Inbisa valoran muy positivamente la comercialización de la pro-
moción, estando vendidas ya más del 60% de las viviendas. 

350
VIVIENDAS EN 
EUSKADI EN 2023

Una de las claves del proyecto ‘LotURA’ es su permeabilidad con el agua. > Idom

EL PROGRAMA  
DE LA BIENAL 

PROFUNDIZA EN LOS  
RETOS DE LA SOCIEDAD 
ACTUAL Y EN CÓMO SE 
QUIERE ABORDAR EL FU-
TURO DE LAS CIUDADES 

OBJETIVO

La nueva promoción de Inbisa en Hurtado de Amézaga,  
clave en la remodelación urbanística de Bilbao

Las obras, con tres plantas bajo rasante y siete de altura, disponen de una inversión cercana a los 14 millones de euros  
y serán ejecutadas durante los próximos 24 meses por Construcciones Vivid y financiadas por Kutxabank

Imagen exterior del nuevo edificio que ha comenzado a levantar Inbisa en una de las arterias 
principales de la capital bilbaína. > Inbisa 

L

O

Ainhoa Agirregoikoa

La promoción creará  
un nuevo vial que conectará 
directamente la calle Hurtado  
de Amézaga con General 
Concha con gran repercusión 
en materia de tráfico

Ainhoa Agirregoikoa

Estrategia Empresarial

Balance positivo  
de la construcción 
hasta septiembre 

S egún el Observatorio de la 
Construcción, uno de los índi-

ces que más creció fue la licitación 
pública, con un ascenso de 18,3% en 
el acumulado de enero a junio de 
2023, alcanzando los 14.503.573 mi-
llones de euros. Entre los diferentes 
apartados, el mayor incremento 
anual corresponde a la Administra-
ción Central (+94,7%), seguida de la 
Local (+5,8%) mientras que la Auto-
nómica sólo creció medio punto. 
Por tipo de obra, destaca el creci-
miento de la edificación, seguida de 
obra civil. Por su parte, el número 
de visados entre enero y mayo au-
mentó un 4,7% con respecto al mis-
mo periodo del 2022, alcanzando la 
cifra de 56.695. 

Eraikune acerca las 
últimas tendencias  
a los profesionales 

C on el nombre de ‘Seguimiento 
de una rehabilitación patrimo-

nial de consumo casi nulo’, el Clús-
ter de la Construcción de Euskadi, 
Eraikune, celebrará el próximo 
martes, 28 de noviembre, una jor-
nada informativa en el Colegio ofi-
cial de Aparejadores de Bizkaia (Ri-
bera de Axpe, 11, Erandio) para 
acercar a los profesionales del 
sector las tendencias en rehabili-
tación, el principal ámbito de cre-
cimiento en construcción. Contará 
con la presencia de Marta Epelde, 
arquitecto técnico-especializada 
en rehabilitación energética y edi-
ficios de consumo casi nulo.  

Soluciones 
inteligentes  
en movilidad 

E l 17 de noviembre, el auditorio 
de la Torre BAT de Bilbao, aco-

gerá la decimocuarta edición del 
Congreso ITS Euskadi, evento or-
ganizado por el Clúster de Movili-
dad y Logística de Euskadi, con la 
colaboración de la Diputación de 
Bizkaia, en el que se dará cita el 
sector industrial que desarrolla 
tecnologías, soluciones y servicios 
para una movilidad más inteligen-
te, eficiente, segura y limpia. El 
evento permitirá probar un simu-
lador de vehículo autónomo.

VIVIENDAS 
EN PROMOCIÓN

INBISA EN LA ACTUALIDAD

+1.100
PROFESIONALES 

EN PLANTILLA

+60
VIVIENDAS 

EN CONSTRUCCIÓN

+400

VIVIENDAS 
ENTREGADAS EN 2023

200

APP presenta sus iniciativas sostenibles 
en el entorno y sistemas innovadores 
para la predicción y medición 
meteorológica y oceanográfica PÁG. 42

VIVIENDAS INICIADAS

28 

106 
126 

RESIDENCIAL 
INBISA HA48 
(BILBAO) 
 
RESIDENCIAL 
TORRE INBISA 
(BARAKALDO) 
 
RESIDENCIAL 
INBISA ZIZUR III 
(ZIZUR MAYOR)
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El Puerto de Pasaia, punto de encuentro 
de expertos en sostenibilidad

a Autoridad Portuaria 
de Pasaia ha presenta-
do ante expertos de 
A s i a  s u s  i n i c i a t i v a s 

sostenibles en el entorno y siste-
mas innovadores para la predic-
ción y medición meteorológica y 
oceanográfica. La exposición, 
enmarcada en un encuentro or-
ganizado por el centro de inves-
tigación Mercator Ocean, pro-
movido entre otros socios por 
Puertos del Estado, tuvo lugar 
en las instalaciones de Albaola 
Itsas Kultur Faktoria.  

Xabier Agote, fundador de Al-
baola y encargado de dar la bien-
venida a los asistentes, mostró su 
orgullo por formar parte de la 
2nd Regional Team Meeting for 
the OceanPrediction DCC West 
Pacific & Marginal Seas of South 
and East Asia.  

Susana Pérez, jefa del Departa-
mento de Banco de Datos Ocea-
nográficos de Puertos del Estado, 

Pasaia dio a conocer a los asistentes su apuesta por la sostenibilidad y la innovación. > APP

MUBIL Mobility Awards 
premia la movilidad 
sostenible 

M UBIL Mobility Awards ha premia-
do las ideas de Smobery y Hoop 

Carpool, gracias a sus proyectos de 
movilidad sostenible e inteligente. El 
primero, de la startup Smobery, se al-
zó con 12.500 euros con su proyecto 
de estaciones inteligentes y solución 
global de recarga e intercambio de 
baterías para movilidad ligera. Hoop 
Carpool logró 4.000 euros con su pro-
puesta de una plataforma para com-
partir coche con personas que viven y 
trabajan o estudian cerca. 

El aeropuerto de Bilbao 
renueva sus espacios 
comerciales  

E  l aeropuerto de Bilbao, en Loiu (Biz-
kaia), va a renovar las instalaciones 

dedicadas a la oferta comercial con 
nuevos espacios y formatos, según Ae-
na. El primer paso de esta remodela-
ción se debe al cambio de adjudicataria 
de la tienda libre de impuestos (‘duty 
free’), que ha pasado a manos de la 
compañía Lagardère. A partir de ahora, 

la firma es la encargada de gestionar la 
tienda libre de impuestos, los locales 
de restauración y las tiendas, una re-
modelación que supone una apuesta 
del nuevo operador por espacios inte-
grados en los flujos del edificio de la 
terminal. Los nuevos espacios se estre-
narán de forma paulatina a partir de la 
primavera de 2024. De esta forma, los 
bares, restaurantes y cafeterías del in-
terior del edificio terminal contarán 
con una amplia remodelación tanto es-
tética como en lo referido al mobiliario 
y las marcas que se ofrecerán. 

Renfe aumenta los viajeros 
en Cercanías y Media 
Distancia en Euskadi 

R enfe ha alcanzado los 16,7 millo-
nes de clientes de viajeros en 

Cercanías y Media Distancia en Eus-
kadi, lo que representa un incremen-
to de un 46% en relación con los  pri-
meros nueve meses del año 
respecto al mismo período de 2022. 
Según la empresa pública estatal de 
transporte ferroviario, en los núcle-
os de Cercanías de Bilbao y San Se-
bastián se han registrado incremen-
tos del 51% y 35%, respectivamente. 
En lo que respecta a Cercanías, los 
datos acumulados durante los pri-
meros nueve meses de 2023 ascien-
den a 10.917.695 clientes en Bizkaia y 
5.440.306 en Gipuzkoa. La cifra de 
clientes en trayectos de Media Dis-
tancia en Euskadi alcanza los 
324.527 viajeros, un 80% más que en 
igual periodo del ejercicio anterior. 
En el conjunto del Estado, Renfe ha 
transportado más de 386,4 millones 
de viajeros en los nueve primeros 

meses de 2023, lo que supone más 
de 78,4 millones de nuevos clientes 
en relación al pasado año. Este cre-
cimiento coincide con la implemen-
tación de los abonos gratuitos para 
viajeros frecuentes en Cercanías, 
Rodalies y Media Distancia, así como 
la bonificación del 50% en los títulos 
multiviaje de los servicios Avant. En 
cuanto a los beneficios medioam-
bientales, en Euskadi, la utilización 
de los trenes de servicio público de 
Renfe ha permitido evitar el consu-
mo de casi 19 millones de litros de 
gasolina, la emisión de 55 millones 
de kilos de CO2 y más de 263.000 ki-
logramos de dióxido de nitrógeno.

Inaugurada la 
conexión entre 
Agoncillo y el 
Puerto de Bilbao

l servicio ferroviario en-
tre el Centro Logístico 
Intermodal de La Rioja, 

situado en Agoncillo,  y el 
Puerto de Bilbao, operado por 
WEC Lines en la terminal de 
Transporte Royo, pese a estar 
en funcionamiento desde el 
mes de julio, se inauguró ofi-
cialmente el pasado mes de oc-
tubre. Con dos salidas semana-
les, los lunes y los jueves, el 
servicio coincide con las sali-
das desde el Puerto de los bar-
cos de WEC Lines con destino 
a Reino Unido, Europa Conti-
nental, Canarias, Casablanca y 
destinos de África Oriental. De 
esta manera, el Puerto de Bil-
bao cuenta ya con conexiones 
en Abroñigal, Agoncillo, Ara-
sur, Azuqueca, Barcelona, Cos-
lada, Jundiz, La Rioja, Noáin, 
Nonduermas, Pancorbo, Sevi-
lla, Silla, Valencia, Vicálvaro, 
Villafría y Zaragoza. 

La apuesta intermodal del 
Puerto de Bilbao, junto con la 
oferta de líneas de corta distan-
cia, viene a mejorar su compe-
titividad y tiene una clara im-
portancia en la cadena logística 
como principal agente descar-
bonizador del transporte. 

El acto contó con la pre-
sencia de autoridades locales, 
exportadores e importadores 
y representantes de la comu-
nidad logístico portuaria de 
Bilbao, así como con el direc-
tor general de Royo Logística, 
Abel Royo; el presidente de 
WEC Lines, Patrick Ram; el 
presidente del Gobierno de 
La Rioja, Gonzalo Capellán; y 
el presidente de la Autoridad 
Portuaria de Bilbao, Ricardo 
Barkala.  

E
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Bizkaia busca 
premiar el uso 
del transporte

a diputada de Trans-
p o r t e s ,  M o v i l i d a d  y 
Turismo, Sonia Pérez, 

ha destacado que la Diputa-
ción Foral de Bizkaia "va a 
trabajar" para implantar en el 
transporte público del terri-
t o r i o  u n  " s i s t e m a  d e  d e s -
cuentos progresivos en fun-
ción del uso y la condición 
p e r s o n a l  d e  c a d a  p e r s o n a 
usuaria".  

Más allá de las medidas 
coyunturales actualmente en 
vigor, la intención de la Di-
putación es “seguir trabajan-
do medidas estructurales que 
nos lleven a un sistema tari-
fario que establezca criterios 
de habitualidad en el uso y 
tenga en cuenta la renta, de 
tal modo que se aplique un 
sistema de descuentos pro-
gresivo en función del uso y 
la condición personal de ca-
da persona usuaria". 

L a  t i t u l a r  v i z c a í n a  d e 
T r a n s p o r t e s  r e a l i z ó  e s t e 
anuncio en respuesta a una 
interpelación planteada por 
el Grupo Juntero EH Bildu 
sobre los descuentos en el 
t r a n s p o r t e  p ú b l i c o  e n  e l 
transcurso del Pleno de Con-
trol celebrado en la Casa de 
Juntas de Gerediaga. 

Utilización intensiva 
A juicio de la diputada, el mo-
delo trata de aplicar un siste-
ma más justo, “ya que premia 
la utilización intensiva del 
transporte público y mejora el 
acceso de las personas con 
menor renta, así como de los 
colectivos con necesidades 
especiales, tales como jóve-
nes, mayores, familias nume-
rosas o personas con discapa-
cidad”, destacó.
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por su parte, expuso el proyecto 
Samoa (Sistema de Apoyo Mete-
orológico y Oceanográfico de la 
Autoridad Portuaria), que dota a 
Pasaia de un sistema personaliza-
do para la consulta y la explota-
ción de la información oceano-
gráfica y meteorológica.  De esta 
manera, puso de manifiesto có-

mo toda la información disponi-
ble del puerto se puede consultar 
a través de una plataforma única, 
denominada Cuadro de Mando 
Ambiental (CMA). 

Por otro lado, Julien Mader, 
director de tecnologías marinas 
en Azti, presentó el Polo de Eco-
nomía Azul Oarsoaldea Urdina, 
una iniciativa que tiene como 

objetivo establecer un espacio 
tecnológico competitivo en la 
bahía pasaitarra. Este proyecto 
define estrategias y mercados ob-
jetivos, impulsando de esta for-
ma la actividad económica y el 
desarrollo social a través de ini-
ciativas diseñadas para combatir 
el cambio climático y promover 
una explotación más sostenible y 
circular de los recursos marinos. 

El proyecto forma parte de la 
estrategia ZAP (Zonas de Actua-
ción Preferente) del Gobierno 
vasco y cuenta con la coordina-
ción técnica del centro ubicado en 
Pasaia y el apoyo de la Autoridad 
Portuaria de Pasaia (APP) y de la 
Agencia de Desarrollo Oarsoaldea. 

El director de la APP, David 
Candelario, subrayó que “es un 
orgullo para el puerto acoger este 
evento y dar a conocer a otros paí-
ses proyectos que muestran la 
apuesta por la sostenibilidad, la 
innovación y el compromiso con 
la protección y la conservación 
del medio ambiente marino y sus 
recursos, así como con el creci-
miento azul de la bahía”.

La exposición mostró 
iniciativas en el entorno  
y sistemas innovadores  
para la predicción y medición 
meteorológica y oceanográfica

Bizkaia destina 265 millones para acelerar 
el desarrollo de grandes infraestructuras

l plan de inversión del 
Departamento de In-
fraestructuras y Desa-
rrollo Territorial de la 

Diputación Foral de Bizkaia as-
ciende a 265,9 millones de euros, 
lo que representa un aumento del 
14,2% respecto a 2023, a través del 
cual se quiere acelerar el desarro-
llo de nuevas infraestructuras 
transformadoras, generar activi-
dad económica y la creación o 
mantenimiento de 1.785 empleos. 
Según detalló el diputado Imanol 
Pradales, los presupuestos pro-
pios ascienden a 243 millones y se 
centran en transformar Bizkaia a 
través de infraestructuras, apostar 
por innovación en carreteras, sos-
tenibilidad y transición energéti-
ca en la red viaria, y caminar hacia 
una Bizkaia equilibrada. 

Los grandes proyectos cuentan 
con un total de 132,4 millones de 
euros, entre los que se encuentran 
el bulevar de la Ría y el puente ci-
clopeatonal All Iron zubia (28 mi-
llones), el cubrimiento de La 

La variante de Markina, proyecto previsto para 2024. > Irekia

Vía verde 
al parque 
de Bidebieta

a reforma del parque 
de Bidebieta, aprobada 
por el Ayuntamiento 

de Donostia, va a contar con 
un presupuesto de 513.785 
euros y un plazo de ejecución 
de nueve semanas y busca 
“dar respuesta a las necesida-
des actuales de un parque 
que resulta neurálgico en el 
barrio", según el alcalde do-
nostiarra, Eneko Goia.  

Según ha detallado,  las 
obras consisten en la adecua-
ción de la conectividad general 
del parque, resolviendo las co-
nexiones e itinerarios inacce-
sibles y mejorando la comuni-
cación en su eje este-oeste 
mediante la sustitución del ac-
tual estanque por una zona es-
tancial con el pavimento a cota 
cero, la creación de zonas de 
encuentro para los jóvenes y la 
renovación de la actual cancha 
deportiva, así como la instala-
ción de un baño público y la 
mejora del equipamiento y 
mobiliario urbano actual.
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Adjudicadas 
las obras de 
Leandro de Viana

l Ayuntamiento de Vi-
toria-Gasteiz ha dado  
u n  n u e v o  p a s o  p a r a 

hacer realidad el proyecto de 
construcción de una residen-
cia para personas mayores 
que promotores privados tie-
n e n  p r e v i s t o  l e v a n t a r  e n 
Txagorritxu en los plazos 
previstos con la adjudicación 
de las obras para acondicio-
nar la parcela sobre la que se 
construirá.  

De esta forma, el consistorio 
urbanizará esta zona, que se 
encuentra entre la calle Fran-
cisco Leandro de Viana y el ra-
mal de conexión entre las calles 
Beato Tomás de Zumárraga y 
Bulevard de Euskal Herria, un 
terreno de vegetación de casi 
2.400 metros cuadrados. El 
plazo de ejecución de la obra es 
de seis meses y cuenta con un 
presupuesto de 326.000 euros. 
La consecuencia de la urbani-
zación de la parcela es que faci-
litará la construcción de una 
nueva residencia de mayores.
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Avanzada en Leioa (19,4 millones), 
el túnel bajo la Ría (25 millones) y 
11 millones de euros en la cons-
trucción de la variante de Markina. 

Bizkaia da un fuerte impulso 
también a la movilidad ciclable, 
con una inversión de 6,2 millones 
para la construcción de bidegorris, 
contempla una partida de 7,6 mi-
llones para actuaciones en el Plan 
Bidesarea y otros tres millones pa-
ra la redacción de proyectos como 
Sollube y Urtia, entre otros. 

Los presupuestos de 2024 
dan un fuerte impulso a  
la movilidad ciclable con la 
construcción de bidegorris,  
como el de Bilbao-Basauri-
Etxebarri, con  2,7 millones
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proyectos y proporcionar una 
fuente estable de ingresos a los 
inversores particulares”, explicó 
el consejero delegado de Fineco, 
Enrique Sáez. 

El fondo de inversión de largo 
plazo europeo, promovido por 
ambas entidades responde, se-
gún detalló Sánchez, a la figura 
reformulada por la Unión Euro-
pea para “dar respuesta a algunas 
de las enormes necesidades de 
capital” existentes en Europa pa-
ra hacer frente a los retos de la “la 
transición energética, la compe-

l fondo de inversión Bi-
degiñ, impulsado por 
Kutxabank, su división 
de banca privada Fine-

co, y Elkargi, nace con el objetivo 
de captar 200 millones de euros 
durante los próximos cinco años 
para invertirlo en un entorno de 
entre 20 y 30 pymes con planes 
de crecimiento, un beneficio 
bruto de explotación (ebitda) a 

partir de los tres millones de eu-
ros y cuenten dispongan de un 
bajo nivel endeudamiento.  

Bajo el paraguas del Fondo de 
Inversión de Largo Plazo Euro-
peo (Filpe), este instrumento 
inversor consistirá en participa-
ciones minoritarias sin ánimo 
de “tener el control de la empre-
sa” y  ofrecerá una propuesta de 
acompañamiento y de manteni-
miento en el capital de la com-
pañía a largo plazo, entre cinco 
y 15 años. “Nuestro compromiso 
es favorecer la financiación de 

E
Las propuestas de 
acompañamiento y de 
mantenimiento del capital en 
la compañía será a largo plazo 
y se extenderá entre cinco 
y 15 años como máximo

Jabier Larrañaga, Enrique Sáez y Zenón Vázquez presentaron el nuevo fondo. > Elkargi

Patxi Arostegi

El fondo Bidegiñ invertirá 200 millones en 
pymes con alto potencial de crecimiento

Promovido por Kutxabank, su división de banca privada Fineco y Elkargi, aportará participaciones 
minoritarias en empresas con un ebitda a partir de tres millones de euros y de todos los sectores

200
MILLONES DE  
EUROS EN CINCO AÑOS, 
ES EL OBJETIVO CON EL 
QUE NACE BIDEGIÑ

titividad empresarial o el relevo 
generacional”, argumentó. 

Un millón de patrimonio 
Para ello, esta herramienta busca 
movilizar el ahorro minorista en 
inversiones orientadas a peque-
ñas y medianas empresas no coti-
zadas. Así, en Bidegiñ podrán in-
vertir ahorradores minoristas 
con un patrimonio financiero 
superior a un millón de euros. 

La previsión que manejan las  
entidades promotoras es que la 
comercialización de Bidegiñ co-
mience en diciembre del pre-
sente año,  de manera que se 
pueda empezar a invertir en el 
primer trimestre del ejercicio 
2024. En este sentido, el direc-
tor general de Elkargi, Zenón 
Vázquez, señaló que el fondo de 
inversión nace “con valores” y 
se adecúa “muy bien a muchas 
de sus compañías que necesitan 
crecer y necesitan tamaño para 
afrontar con éxito el futuro”.  

Por su parte, el director de 
Banca de Empresas de Kutxa-
bank, Jabier Larrañaga, valoró 
positivamente la colaboración 
de las tres entidades que impul-
san este instrumento de inver-
sión y que, a su juicio, suman 
“conocimiento, presencia, capi-
talidad para identificar oportu-
nidades de inversión e identifi-
car proyectos de crecimiento”.   

En esta línea, los promotores 
del fondo Bidegiñ esperan que la 
mayor parte de las inversiones se 
puedan llevar a cabo en los terri-
torios en los que estas entidades 
trabajan, pero no se plantean aco-
meter una “limitación geográfi-
ca”. “Las inversiones se realizarán 
allá donde haya proyectos intere-
santes y tengamos conocimiento 
profundo para poder identificar-
los", apuntó Larrañaga.

miento de este tipo de riesgos y “el 
mercado lo está instrumentalizan-
do en forma de pólizas”. 

En este contexto, la cibersegu-
ridad tendrá un crecimiento expo-
nencial, que ya comenzó a crecer a 
raíz de la pandemia del covid así 
como con el auge del teletrabajo, 
dejando expuestas a muchas com-

pañías y profesionales a estos ata-
ques. “Estos factores han llevado a 
los ciberdelincuentes a acentuar 
su labor y se han dado casos de si-
niestros importantes”. 

Así, en el marco del congreso se 
presentó el servicio de prevención 
ciber, impulsado por la asociación 
desde finales del pasado año y que 
ha tenido un crecimiento del 10% 
en volumen de contratación. 

Echevarría detalló que se trata 
de un producto con el cual el me-
diador tiene la “capacidad para ha-
cer a su cliente una gerencia de 
riesgos sobre ese ramo para ven-
derle una herramienta que la va a 
defender de posibles hackeos”. 

Según apuntaron desde este 
consejo profesional, el nivel de si-
niestros causados por los ciberata-
ques en las empresas ronda ya los 

l sector de los mediadores 
de seguros en Euskadi 
agrupa a un colectivo de 

2.800 profesionales que el 26 de 
octubre se dieron cita para cele-
brar el VI Foro Euskalsegur, en-
cuentro bienal, que en esta oca-
sión abordó la evolución del sector 
de la mediación y cómo afrontarla 
mediante un enfoque multifacéti-
co y multicanal.  

La cita tuvo como principal ob-
jetivo acercar a los mediadores to-
da la información y herramientas 
necesarias y actualizadas para que 
estos profesionales puedan tomar 
“decisiones en su empresa, tanto a 
la hora de realizar la mediación de 
seguros como a nivel de cumpli-
miento normativo”. A este fin se 
sumó la necesidad de abrir un 
“nuevo panorama para que el me-
diador sepa que el cliente es un 
fondo de comercio para todo tipo 
de servicios, productos y seguros”, 
destacaron sus organizadores. 

Auge de ciberataques 
El presidente del Consejo Vasco de 
Mediadores de Seguros, Juan Car-
los Echevarría, reveló que hasta un 
18% de las empresas industriales 
carecen actualmente de asegura-
miento, un porcentaje que ha ido 
en aumento en los últimos años, 
tanto en el País Vasco como en el 
Estado. En concreto, la falta de ase-
guramiento en la industria ha cre-
cido en los últimos años hasta seis 
puntos porcentuales. 

“Este crecimiento se está dan-
do, sobre todo, en el ámbito de la 
ciberseguridad”, destacó su presi-
dente. De todas formas, el creci-

Un 18% de las empresas 
industriales carecen 
de aseguramiento

E

75.000 y los 100.000 euros de 
media. Ante este riesgo real, el sec-
tor de los mediadores de seguros 
ha “progresado muy rápidamente 
para reaccionar ante un riesgo 
muy elevado y actual”, subrayó 
Echevarría. 

Según explicó el presidente del 
Consejo Vasco de Mediadores de 
Seguros, los ‘hackers’ no paran de 
innovar y esto  ha llevado a los me-
diadores de seguros a tener que 
modificar los productos para 
adaptarse a estos siniestros cada 
vez más amenazantes. “Se han mo-
dificado con la restricción de co-
berturas o con límites a la baja” lo 
que hace “mucho más necesaria la 
contratación de un servicio de 
prevención para evitar el siniestro 
o paliarlo lo más posible”, conclu-
yó el responsable.

Patxi Arostegi

lkargi, la boutique de ser-
vicios corporativos espe-
cializada en asesoramien-

to y soluciones de financiación 
reunió en dos mesas redondas a 
profesionales expertos en mate-
ria fiscal de la Administración 
Pública y del sector privado que 
analizaron en San Sebastián el 
sistema de incentivos fiscales 
que ofrece cada comunidad autó-
noma, propuestas para su apro-

vechamiento así como el papel 
clave que juega la innovación en 
el desarrollo del tejido socioeco-
nómico y empresarial vasco.  

La jornada ‘La fiscalidad como 
motor financiero para la innova-

ción’, organizada en colabora-
ción con la Fundación Cotec, fue 
presidido por el director general 
de la entidad, Zenón Vázquez, y 
la presidenta de la fundación Co-
tec, Cristina Garmendia. 

Incentivos 
La primera mesa redonda, que 
abordó el panorama de la fiscali-
dad, participaron José María Casa-
do, director de la División de Gas-
to Público de AIReF y Soraya 
Gamonal, directora global de In-
centivos de Innovación e Inver-

sión de Deloitte, que se destacaron 
al País Vasco como la región más 
avanzada y con mejores resultados 
en esta materia fiscal del estado. 
Además, los expertos repasaron el 
funcionamiento de los regímenes 
de incentivos fiscales de Portugal 
y Francia, poniendo el foco en los 
aspectos que España podría aplicar 
para optimizar su operativa”. 

En la segunda sesión dialoga-
ron Zenon Vázquez, Cristina 
Oyón, directora del área de Tec-
nología, Innovación y Sosteni-
bilidad de SPRI, y el diputado 

de Hacienda y Finanzas de Gi-
puzkoa, Jokin Perona. Los po-
nentes coincidieron en apuntar 
a la innovación “como una de 
las patas esenciales para el desa-
rrollo económico”. 

Por su parte, Cristina Oyón, 
del Grupo SPRI, aprovechó para 
presentar el nuevo servicio de 
emisión de informes técnicos de 
calificación a efectos fiscales para 
proyectos de innovación con 
avance tecnológico y que será 
complementario al servicio que 
ofrecen las diputaciones forales.

E
SPRI ofrecerá un servicio 
de informes de calificación 
a efectos fiscales para 
proyectos de innovación

La contratación de seguros de salud  
se ha incrementado un 6% en Euskadi 
La transformación de las TIC y la influencia de la banca y los ac-
tores del mercado fueron otros de los ejes temáticos abordados 
en el VI Foro de la Mediación de Seguros del País Vasco. Asimis-
mo se destacó que para principios del próximo año los animales 
de compañía deberán tener contratado un seguro obligatorio. 
Asimismo, se divulgó que un 23% de la población vasca cuenta 
ya con un seguro de salud y el porcentaje de este tipo de pro-
ductos ha aumentado un 6%. Por su parte, el precio de los segu-
ros de responsabilidad civil de administradores y directivos se 
ha incrementado un 20%. Como broche de la jornada se entre-
garon los premios ‘Euskalsegur 2023’ a la Fundación Inade, en la 
categoría de Empresa o Institución;  Asefa Seguros, en el aparta-
do de Entidad Aseguradora, y a Alfonso Sánchez, en la categoría 
de Mediador de Seguros Colegiado por su trayectoria.

Juan Carlos Echevarría, presidente del Consejo. > Consejo Vasco de Mediadores de Seguros
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LOS DATOS

6 
10%  

2.800 

PUNTOS CRECE  
LA FALTA DE 
ASEGURAMIENTO 
 
SUBE LA 
DEMANDA DE 
CIBERSEGUROS 
 
MEDIADORES 
FORMAN  
ESTE SECTOR

Elkargi aborda las oportunidades para 
impulsar la I+D+i a través de la fiscalidad
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dos los autónomos, que podrán 
contratarlo en las oficinas de la 
entidad, en la página web y en su 
aplicación móvil. 

30 años de historia 
Este plan se integra en el Fondo 
BBVA Pensiones VFP, que posee 
un patrimonio de más de 150 mi-
llones de euros, un fondo que 
cuenta con más de 30 años de 
historia y con 32 planes de em-
presas y administraciones públi-
cas integrados. Adicionalmente, 

el fondo ha sido premiado en los 
años 2020 y 2023 en los presti-
giosos premios IPE European 
Pension Fund Awards como uno 
de los  mejores fondos de pensio-
nes de empleo de Europa. 

ada vez más entidades 
bancarias muestran su 
interés por nuevos pla-

nes de pensiones simplificados, 
un vehículo de ahorro para la 
jubilación dirigido a autóno-
mos, asociaciones y profesiona-
les sectoriales. Es el caso de BB-
VA que ha lanzado, través de su 
gestora BBVA Asset Manage-
ment, un plan de pensiones de 
empleo simplificado para autó-
nomos con Anapal, la Agrupa-
ción Nacional de Asociaciones 
Provinciales de Administrado-
res de Loterías que representa 
los intereses de más de 4.100 
administraciones de lotería. 

Una de las principales ventajas 
que ofrece este vehículo de aho-
rro es que permite a los profesio-
nales autónomos aportar anual-
mente 4.250 euros adicionales a 
los 1.500 euros que se pueden 
aportar a los planes de pensiones 
individuales. Estas aportaciones 
podrán deducirse fiscalmente en 
el IRPF. Asimismo, este plan de 
pensiones estará abierto para to-

BBVA lanza su primer  
plan de pensiones para 
autónomos con la  
colaboración de Anapal

C

El Grupo BBVA gestiona más de 
21.000 millones de euros en pla-
nes de pensiones y administra el 
mayor número de partícipes de 
planes de pensiones de empleo en 
España, entre ellos las principales 

instituciones, grandes empresas, 
así como sectores públicos y priva-
dos. Sus gestoras de empleo admi-
nistran planes de pensiones de 345 
empresas, con más de 600.000 
trabajadores y beneficiarios.
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El nuevo plan permitirá a los profesionales autónomos contar 
con un ahorro complementario para su jubilación. > BBVA

El vehículo de ahorro posibilita 
a los profesionales autónomos 
poder aportar anualmente 
4.250 euros adicionales 
a su plan de pensión 

e la mano de las ayudas 
procedentes de los 
Fondos Next Genera-

tion EU, las sociedades de ga-
rantía recíproca han inyectado 
un total de 4.000 millones de 
euros a 30.000 pymes y autó-
nomos entre los años 2021 y 
2023. Este desembolso, ha sido 
posible, en gran medida, gracias 
al refuerzo del reaval de Cersa 
(Compañía Española de Rea-
fianzamiento),  realizado dentro 
del  Plan de Recuperación, 
Transformación y Resiliencia 
del Gobierno central. Más de la 
mitad de estos avales han ido 
destinados a financiar proyectos 
de inversión, mientras que un 
40% se ha utilizado para cubrir 
las necesidades de liquidez de 
las empresas españolas. 

Gracias a este programa, las 
sociedades de garantía recíproca 
han logrado canalizar 500 millo-
nes de euros a 1.500 pymes del 
sector industrial, impulsando la 
creación de nuevos proyectos, así 
como el crecimiento y la mejora 
de la competitividad de las py-
mes de este sector, especialmente 
golpeado por la actual crisis. 

Asimismo, la Adenda del 
Plan de Recuperación, aprobada 
recientemente por la Comisión 
Europea, prevé ampliar los fon-
dos destinados al sistema na-
cional de garantías con una in-
yección de 630 millones de 
euros más a Cersa.  

Este refuerzo ejecutado por 
el sistema nacional de garantí-
as permitirá canalizar finan-
c i a c i ó n ,  a l  m e n o s ,  a  o t r a s 
30.000 pequeñas y medianas 
e m p r e s a s  e n  l o s  p r ó x i m o s 
años, añaden desde las socie-
dades de garantía recíproca. 

“Con nuestra actividad, he-
mos demostrado que podemos 
favorecer que los fondos euro-
peos se utilicen y lleguen a las 
pequeñas y medianas empresas 
para que puedan seguir ade-
lante con sus negocios”, desta-
can desde Cersa. 

Más de la mitad de  
los avales han ido destinados  
a financiar proyectos de 
inversión y un 40% a cubrir 
necesidades de liquidez

Las SGR han inyectado 4.000 
millones a 30.000 pymes 
y autónomos desde 2021

D
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l Fondo Finkatuz, gestio-
nado por el Instituto Vas-
co de Finanzas, alcanzará 

los 300 millones de euros en es-
ta legislatura tras la dotación de 
40 millones de euros aprobada 
por el Gobierno vasco con la úl-
tima ampliación de capital pre-
vista para 2023. Esta ampliación 
del Fondo Finkatuz se ajusta a la 
previsión realizada por el Ejecu-
tivo de ir aumentando su capital 
a lo largo de la legislatura hasta 
alcanzar dicho montante. 

Desde su puesta en marcha en 
2021, Finkatuz ha participado en 
tres empresas (ITP Aero, CAF y 
Kaiku), aportándoles una inver-

sión global de 104 millones de 
euros. El fondo tiene como prin-
cipal objetivo participar en el ca-
pital de grandes empresas vascas 
con el fin de garantizar que estas 
“mantengan su arraigo en Eus-
kadi y ejerzan un carácter tractor 
obre el conjunto del tejido pro-
ductivo vasco”. 

Las compañías objetivo de su 
inversión deben tener un volu-
men de facturación superior a 
los 100 millones de euros y con-
tar, al menos, con 50 empleados. 
Los sectores considerados como 
estratégicos por Finkatuz son la 
aeronáutica alimentación, auto-
moción, biociencias, contenidos 
digitales, ecoindustrias, energía, 
maquinaria, transporte y movi-
lidad, entre otros.

Finkatuz contará con un capital 
de 300 millones de euros 

E
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Talde financia 
a CarSet con su 
fondo de deuda 

alde, de la mano de su 
Fondo de deuda alterna-
tiva, financia la reordena-

ción accionarial del grupo Car-
Set, líder en el sector del servicio 
de traslados y entregas personali-
zadas de vehículos, que conti-
nuará siendo dirigida por el ac-
tual equipo gestor. 

CarSet ofrece un nuevo con-
cepto de empresa logística de ve-
hículos, aportando soluciones 
de transporte personalizadas.  La 
innovación tecnológica es un pi-
lar fundamental de su estrategia 
de negocio, mejorando la efi-
ciencia de sus operaciones y 
ofreciendo servicios de alta cali-
dad a sus clientes.  

Para ello, CarSet integra a 
través de herramientas web a 
todos los agentes involucrados 
en tiempo real, ofreciendo todo 
tipo de soluciones logísticas de 
manera sencilla y personaliza-
da, en cualquier parte del terri-
torio nacional. Desde 2009, la 
compañía ha establecido más de 
300 alianzas estratégicas con 
proveedores locales en todo el 
país, ofreciendo soluciones lo-
gísticas a medida, basándose en 
la simplicidad, información y 
garantías de servicio.

T
Las biociencias son uno de los sectores estratégicos. > Archivo

Referente en planes 
de jubilación
El pasado 20 de septiembre 
de 2023, el Instituto BBVA 
de Pensiones y la web BBVA 
Mi Jubilación celebraron su 
décimo aniversario. Desde 
su nacimiento en 2013, el 
Instituto ha acompañado e 
informado a millones de es-
pañoles en la planificación 
de su jubilación. El instituto 
tiene objetivo la divulgación 
y el incremento del conoci-
miento de la sociedad en 
materia de pensiones y pre-
visión social complementa-
ria, así como la educación 
financiera. En sus diez años 
de historia, la página web 
ha alcanzado más de 15,5 
millones de usuarios. El Ins-
tituto BBVA de Pensiones 
cuenta con un Foro de Ex-
pertos, formado por perso-
nalidades independientes 
de diversas nacionalidades, 
procedentes del mundo 
académico y de la investi-
gación socioeconómica. Por 
su parte, Mi Jubilación, es 
un portal web que ofrece en 
abierto artículos, infografí-
as, videos, simuladores y 
tribunas de análisis sobre el 
mundo de las pensiones, la 
seguridad social, la previ-
sión social y el ahorro (en 
España y en el mundo).
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l Gobierno vasco ha pues-
to en marcha la cuarta 
edición de Euskadi Bono 

Denda para incentivar las com-
pras en los comercios minoristas 
vascos. A la iniciativa se han su-
mado un total de 5.522 comer-
cios de los tres territorios, una ci-
fra récord (en la anterior 
campaña fueron 4.400). Como 
en las pasadas ediciones, el bono 
permitirá a las personas usuarias 
disfrutar de un descuento de 10 
euros por cada 30 euros de com-
pra. El descuento se hará en el 
propio establecimiento, sin ne-
cesidad de adquirir el bono pre-
viamente. Cada persona mayor 
de 16 años podrá utilizar hasta 
cinco bonos en una o varias com-
pras. Los vales se podrán canjear 
desde el 8 de noviembre hasta el 
5 de diciembre en todos los co-
mercios adheridos. 

En la presentación de la cam-
paña, el consejero de Turismo, 
Comercio y Consumo, Javier 
Hurtado, ha destacado la impor-
tancia de Euskadi Bono Denda 
“como una iniciativa que pro-
mueve el comercio local y brinda 
oportunidades, tanto a los co-
merciantes como a los consumi-
dores”. Esta cuarta convocatoria 
estará dotada con un mínimo de 
cinco millones de euros, aporta-
dos por el Gobierno vasco, aun-
que a esta cifra se podrán sumar 
las partidas de las instituciones 
que quieran formar parte de esta 
iniciativa.  

Las tres ediciones anteriores 
de Euskadi Bono Denda tuvieron 
una extraordinaria acogida e in-
yectaron más de 22 millones de 
euros (19,4 millones aportados 
por el Gobierno vasco y el resto 

por las distintas instituciones 
que participaron) en el comercio 
local con un impacto económico 
de más de 66 millones de euros 
en ventas. 

Otras iniciativas 
Euskadi Bono Denda es una de 
las principales medidas para ani-
mar el consumo ciudadano, pero 
no la única. Ayuntamientos y 
asociaciones de comerciantes 
promueven otras iniciativas para 
incentivar las compras de proxi-
midad, conscientes de que su su-
pervivencia depende del cliente 
local, además de las inversiones 
para su modernización y digitali-
zación. En la última edición de la 
jornada ‘Tertulias en la Trasn-
tienda’, que organiza Bilbao-
dendak, se abordaron otros as-
pectos que influyen en las 
compras de proximidad como 
son la movilidad y la conectivi-
dad. “El comercio es algo trans-
versal; un semáforo, un paso de 
peatones y hasta un contenedor 
le pueden afectar”, explica Rafa-
el Gardeazabal, presidente de la 
asociación para la promoción 
del sector comercial y turístico 
de la capital vizcaína, que orga-
niza también unos premios 
anuales al comercio local.

sarrollo de la denominada 
‘administración 4.0’? 

Esa ha sido una de las gran-
des apuestas de 2023. Iniciamos 
el año con el reforzamiento de 
ese área con una nueva marca, 
LKS Next Gobtech, e incorpo-
rando profesionales con amplia 
experiencia en el sector público 
implementando soluciones tec-
nológicamente avanzadas que 
complementan a los equipos 
con los que ya contábamos. Esta 
apuesta quedó evidenciada con 
la incorporación de Ricardo del 
Corte, actual director de LKS 
Next Gobtech, que aporta un 
amplio conocimiento y expe-
riencia en la transformación di-
gital de las administraciones 
por su trayectoria profesional. 
Adicionalmente, en septiembre 
de este año hemos hecho públi-
ca la incorporación al  grupo 
LKS Next de la compañía Afi 
STA, ubicada en Madrid y dedi-
cada a la digitalización de las 
administraciones públicas con 
más de 30 personas en plantilla 
y que cuenta con importantes 
clientes en distintos ministe-
rios del Gobierno del Estado. 

 

Tras adquirir I3S en 2022 y 
Afi STA este año. ¿tienen pre-
visto realizar alguna compra 
más? 

Nuestra estrategia de creci-
miento contempla la combina-
ción de crecimiento orgánico e 
inorgánico. En este sentido, he-
mos acometido la incorporación 
de Afi STA al grupo siendo, por 
tanto, la quinta en seis años y no 
descartamos la realización de 
otras operaciones corporativas 
en los próximos meses. Todo 
ello, siempre y cuando estén en 
línea con los vectores de creci-
miento que definimos en nues-
tra estrategia y que la cultura y 
forma de hacer de la empresa que 
incorporamos al grupo esté acor-
de con nuestros valores y forma 
de hacer, aspecto que en LKS 
Next tiene siempre un peso rele-
vante. Insisto especialmente en 
esto último en la medida en que 
en LKS Next la sostenibilidad 
del desarrollo de nuestros nego-
cios está ligada a las personas y a 
los equipos y cuando invertimos 
en cualquier proyecto lo hace-
mos con vocación de permanen-
cia, crecimiento y desarrollo 
conjunto de actividades comple-
mentarias. No somos un socio fi-
nanciero sino un socio para el 
desarrollo de negocio y creci-
miento empresarial.
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l grupo de consultoría y 
servicios avanzados LKS 
Next, que forma parte de 
Mondragon Corporación, 
prevé cerrar un nuevo 

ejercicio de récord y continuar 
creciendo, tanto de forma orgáni-
ca como inorgánica. Su directora 
general, Elena Zárraga, asegura a 
ESTRATEGIA EMPRESARIAL 
que “no descartamos llevar a cabo 
otras operaciones corporativas en 
los próximos meses”, tras adqui-
rir la firma tecnológica i3s, espe-
cializada en soluciones de gestión 
SAP y software para la industria 
4.0, y la firma madrileña Afi Ser-
vicios Tecnológicos Avanzados 
(STA), esta última en el marco de 
su apuesta por el área de digitali-
zación de las administraciones 
públicas. 

 
Han adelantado en un año 
los objetivos de negocio y em-
pleo marcados en su Plan Es-
tratégico 2021-2024, ¿se han 
r e p l a n t e a d o  m o d i f i c a r  e l 
mismo? 

Todo crecimiento viene deri-
vado de un conjunto de factores, 
situación de mercado, propuesta 
de valor y respuesta a los clientes 
adecuada, ‘know how’ de la com-
pañía, en definitiva, pero sobre 
todo del esfuerzo y compromiso 
de las personas que forman parte 
de la organización, en este caso 
de LKS Next. Por lo tanto, en 
2023, sin perder el foco en el 
mercado y en las necesidades de 
los clientes, necesariamente he-
mos mirado hacia dentro con el 
objetivo, por un lado, de cuidar a 
nuestras personas y, por otro, he-
mos iniciado un proceso de reor-
denación, innovación e integra-
ción de nuestras propuestas de 
valor, haciéndolas más sólidas e 
interesantes para nuestros clien-
tes poniendo el foco en la soste-
nibilidad, un reto para las em-
presas y las administraciones 

IA generativa o un acompaña-
miento en la implantación de 
herramientas que garanticen la 
trazabilidad de toda la cadena de 
suministro garantizando la sos-
tenibilidad de la misma en base a 
los criterios ESG, contemplando 
aspectos financieros, de proceso, 
legales, etc., y apoyándose en he-
rramientas tecnológicas que faci-
litan la toma de decisiones. En 
definitiva, no estamos ante áreas 
aisladas sino totalmente conec-
tadas. La propuesta de valor de 
un área viene de la hibridación 
del conocimiento con otra dan-
do así al cliente la respuesta que 
precisa. 

 
Uno de los objetivos anuncia-
dos en su última asamblea ge-
neral era la contratación de 
nuevo talento, ¿dónde lo están 
buscando? 

En ese ámbito,  desde LKS 
Next colaboramos con las uni-
versidades abriendo aulas tecno-
lógicas como es el caso de Deusto 
y de la UPV/EHU y colaboramos 
con los centros de formación 
profesional. LKS Next está pre-
sente siempre en todo espacio 
donde hay talento buscando 
nuevas oportunidades de em-
pleo. Pero quiero destacar que 
LKS Next es un foco de atracción 
de talento en sí misma, debido 
principalmente a que somos lo 
que ahora se viene a llamar una 
‘empresa con propósito’, empre-
sa que, además de tener una mi-
sión visión y valores, tiene un 
objetivo de mejora de la vida de 
las personas que forman parte de 
ella, que además de la obtención 
de rentabilidad cree en la aporta-
ción al entorno y dejar un ‘legado 
empresarial’ a futuras generacio-
nes. Así desde hace 30 años. Ello 
hace que este modelo empresa-
rial sea atractivo para profesiona-
les con largas trayectorias en 
otras compañías, dado que po-
nen este propósito en valor. 

 
¿Qué pasos están dando para 
reforzar su posición en el de-

públicas. La sostenibilidad va en 
nuestro ADN cooperativo, por 
ello el desarrollo y visibilización 
de esas capacidades innatas es 
otro de los retos de los que nos 
estamos ocupando.  

 
¿Qué previsiones manejan pa-
ra el cierre del ejercicio 2023? 

Aunque es pronto para dar 
cifras, puedo anticipar que, sal-
vo catástrofe derivada de la ac-
tual coyuntura internacional, 
LKS Next volverá a cerrar con 
una cifra récord de facturación 
y con una plantilla de profesio-
nales cercana a las 750 personas 
en el grupo.   

 
¿Cómo están evolucionando 
cada una de las áreas de nego-
cio de LKS Next (Gestión, Tec-
nología, Legal y Corporate & 
Finance)? ¿Cuál crece más? 

Las tres a dos dígitos y cada 
una de ellas de la mano de las 
otras dos. Como he comentado, 
en LKS Next estamos trabajando 
con el objetivo de dar una res-
puesta integral al cliente, es por 
ello que no me gusta hablar de 
áreas. Las áreas en LKS Next son 
una forma interna de organiza-
ción, pero el cliente precisa cada 
vez más de una hibridación de 
todas ellas para alcanzar de una 
forma eficaz sus objetivos. En eso 
somos expertos. Ejemplos claros 
pueden ser la implantación de 
aspectos regulatorios en el uso y 
gestión de la ahora tan de moda 

E
HEMOS INICIADO UN PRO-
CESO DE REORDENACIÓN, 
INNOVACIÓN E INTEGRA-
CIÓN DE NUESTRAS PRO-
PUESTAS DE VALOR 

“

”

Víctor Gardeazabal

Inteligencia artificial (IA), ‘big data’, ‘data driven’, la nube… son 
tecnologías y modelos de gestión, organizativos y decisionales 
en los que LKS Next lleva varios años trabajando. El grupo 
cuenta con profesionales de las diversas disciplinas y 
tecnologías mencionadas y completa su propuesta de valor  
con ‘partners’ solventes, como Creactives para mejorar  
la calidad del dato.“Incluso, dentro de las implicaciones 
multidisciplinares que la nueva realidad en torno al dato genera, 
disponemos de expertos legales en materia de regulación de la 
IA o de la propiedad intelectual”, apunta Elena Zárraga. “Debido 
a la celeridad con la que evoluciona la tecnología, en este 
momento estamos focalizados en analizar lo que la nueva 
disrupción, la IA generativa, supone de amenaza o de ventaja 
para nuestros clientes, así como comenzando a vislumbrar  
qué nuevas oportunidades y propuestas de valor surgen en 
favor de su competitividad y, en consecuencia, de la nuestra 
como grupo de servicios empresariales avanzados”,  
asegura la directora general de LKS Next.

IA GENERATIVA,  
LA NUEVA DISRUPCIÓN

Elena Zárraga, directora general de LKS Next

“No descartamos nuevas operaciones 
corporativas en los próximos meses”

LA SOSTENIBILIDAD DEL 
DESARROLLO DE NUES-
TROS NEGOCIOS ESTÁ LI-
GADA A LAS PERSONAS  Y 
CUANDO INVERTIMOS EN 
CUALQUIER PROYECTO LO 
HACEMOS CON VOCACIÓN 
DE PERMANENCIA

“

”

LKS Next ha iniciado un proceso de reordenación, innovación  
e integración de sus propuestas de valor “para hacerlas más 
sólidas e interesantes poniendo el foco en la sostenibilidad”, 
afirma su directora general, Elena Zárraga. Tras las últimas 
adquisiciones de I3S y Afi STA, el grupo consultor no descarta 
nuevas operaciones corporativas en los próximos meses.

Sener invierte 25 
millones en una planta 
aeroespacial en Bizkaia

l grupo de ingeniería y 
tecnología Sener va a 
invertir 25 millones de 

euros en una nueva planta de 
su división aeroespacial en el 
Parque Tecnológico de Biz-
kaia, que estará  operativa a fi-
nales de 2025 y contará con 
300 profesionales. Las instala-
ciones albergarán un centro de 
producción industrial y de ser-
vicios de ingeniería  para el 
mercado aeroespacial,  en el 
que Sener ha experimentado 
un notable crecimiento en los 
últimos años. De hecho, el ne-
gocio aeroespacial y de defensa 
representa ya entre un 25 y un 
30 % de la facturación total del 
grupo familiar, que espera un 
crecimiento anual del 15  % en 
los próximos cinco años.  

La nueva planta se centrará 
en el desarrollo y producción 
de  tecnologías aeroespaciales: 
sistemas electromecánicos, de 
apuntamiento y precisión, op-
tomecánicos, de actuación y ro-
bóticos. Para ello, la compañía 
ha adquirido una superficie de 
30.000 metros cuadrados, de 
los que en una primera fase se 
construirán 8.000. En el acto 
de colocación de la primera pie-

dra de la planta, además del 
presidente de Sener, Andrés 
Sendagorta, y del CEO, Jorge 
Sendagorta, participó el lehen-
dakari, Iñigo Urkullu, que agra-
deció la inversión. “Apoyamos 
esta actitud emprendedora, de 
la que Sener es un ejemplo y re-
ferente. Sin duda, esta primera 
piedra servirá para dar conti-
nuidad a un sueño que comen-
zó hace años”, subrayó Urkullu.  

Por su parte, Andrés Senda-
gorta reiteró el compromiso del 
grupo Sener con el País Vasco, 
donde fue fundado en 1956, y 
recordó que la firma “ha sido 
actor esencial, y en algunos ca-
sos impulsor, en algunos de los 
grandes proyectos que han 
transformado Euskadi”. El CEO 
de la compañía, que tiene una 
cartera de proyectos contrata-
dos de más de 1.000 millones, 
añadió que quieren que Bizkaia 
sea para Sener “un ‘hub’ de pro-
ducción industrial en tecnolo-
gías del ámbito aeroespacial”. 
En este sentido, explicó que las 
nuevas instalaciones serán un 
centro especializado, con todas 
las características necesarias pa-
ra desarrollar se actividad y 
“llevarla al siguiente nivel”. 

Nombramiento 
Por otro lado, Ismael Martínez, 
hasta ahora responsable del 
hub de ingeniería de instalacio-
nes de Sener, ha sido nombrado 
director general de Quark, em-
presa líder en ingeniería para 
centros de datos. El nombra-
miento se produce tras la ad-
quisición en mayo de Quark 
por parte de Sener. Martínez 
formará parte del comité de di-
rección de Quark, junto con los 
fundadores y CEOs de la firma, 
Ricardo Abad y Miguel Gallego.

LOS DATOS

5.522 

22 
66

COMERCIOS 
ADHERIDOS EN  
LA IV CAMPAÑA 
 
MILLONES 
DESTINADOS 
HASTA LA FECHA 
 

MILLONES 
DE IMPACTO 
ECONÓMICO 

E
Víctor Gardeazabal

Una nueva campaña de 
Euskadi Bono Denda para 
animar el comercio local

E
Estrategia Empresarial

El negocio aeroespacial y de 
defensa representa ya entre 
un 25% y un 30% de las 
ventas totales del grupo, que 
tiene una cartera de pedidos 
por valor de 1.000 millones

> LKS Next

Acto de colocación de la primera piedra. > Irekia
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La economía ‘sIlver’ ya 
representa en Gipuzkoa el 
5,5% del PIB, cifrado en 1.472 
millones de euros y aporta 
más de 31.000 empleos

Ruth Gabilondo

dinberri Silver Forum, 
el primer foro interna-
cional sobre la econo-
mía plateada de Eus-

kadi que tuvo lugar los días 8 y 9 de 
noviembre, concluyó con un ba-
lance “excelente” y un éxito de 
participación, logrando reforzar a 
Gipuzkoa en este ámbito, cuyo ob-
jetivo principal es “mejorar la cali-
dad de vida de las personas mayo-
res, reforzando la estrategia en 
torno al envejecimiento activo y 
saludable y mostrando el potencial 
innovador que tiene el territorio”. 
Así lo afirmó la diputada foral de 
Cuidados y Políticas Sociales, Mai-
te Peña, quien visitó este foro, don-
de se dieron cita cientos de profe-
sionales, expertos internacionales, 
entidades sociales y empresas.  

En concreto, más de 900 per-
sonas participaron en Adinberri 
Silver Forum, en el Palacio de 
Congresos Kursaal, donde se rea-
lizaron un total de 22 ponencias, 
seis mesas redondas, y una feria 
que reunió a 40 empresas, donde 
se expusieron las últimas tecnolo-
gías e innovaciones en el campo 
del envejecimiento. 

Del total de las personas que 
acudieron a Adinberri Silver Fo-
rum, el 39% pertenece al sector so-
ciosanitario, el 22% a agentes del 
conocimiento como centros tec-
nológicos y educativos, el 19% a las 
administraciones públicas, el 13% 
al tercer sector y el 7% al ámbito fi-
nanciero. Durante estas dos jorna-
das se llevaron a cabo talleres ‘de-
mo’, que también lograron un 
lleno total, así como más de 500 
reuniones ‘one to one’ entre la 
oferta y la demanda. 

zona expositiva y disfrutando de 
una ponencia magistral de la psi-
cóloga clínica y escritora María 
Jesús Álava y de la posterior mesa 
redonda en la que participó junto 
al cocinero Hilario Arbelaitz, la 
escritora Arantxa Urretabizkaia, y 
el exjugador de baloncesto Fer-
nando Romay. 

La ‘silver’ en cifras 
La celebración de Adinberri Silver 
Forum facilitará un nuevo impul-
so a la economía ‘silver’, que en 
Gipuzkoa ya representa el 5,5% 
del PIB, cifrado en 1.472 millones 
de euros y aporta más de 31.000 
empleos. Asimismo, ha servido 
para dar un impulso más a la es-
trategia de la Diputación Foral en 
torno al envejecimiento y para 
mostrar el potencial innovador 

El foro no estuvo únicamente 
dirigido al público profesional, 
sino que Adinberri Silver Forum 
abrió sus puertas durante una 
tarde a la ciudadanía, también 
con un gran éxito, ya que alrede-
dor de 800 personas pudieron su-
mergirse en el mundo del enveje-
cimiento saludable visitando la 

del territorio en este campo, don-
de cuenta con empresas punteras.  

“Esta excelente acogida nos ani-
ma a seguir trabajando en esta lí-
nea. Además, tenemos en plena 
construcción el Centro de Refe-
rencia Adinberri, que albergará 
una Unidad de Innovación, espa-
cios de investigación y ‘living lab’ 
en un entorno real”, afirmó la di-
rectora de la Fundación Adinberri, 
Rakel San Sebastian. En este senti-
do, aseguró que se analizará su po-
sible extensión a un “polo de in-
novación”, aspirando a conver- 
tirse “en un espacio de referencia 
en envejecimiento, de alto valor 
añadido por su capacidad para ge-
nerar conocimiento, experimentar 
nuevos modelos de atención y fo-
mentar las oportunidades econó-
micas y de generación de empleo”. 

En el foro se pudieron conocer diferentes soluciones para el envejecimiento saludable. > DFG

Adinberri Silver Forum concluye con un 
“excelente balance” y un éxito de participación

Convirtió durante dos días a Donostia en epicentro de la economía plateada, una actividad con mucho futuro

Bed’s alcanza las 200 
tiendas con su última 
apertura en Bilbao 

B ed’s ha alcanzado su tienda nú-
mero 200 en el Estado español 

con la apertura de un nuevo estable-
cimiento en Bilbao. Bed's Bilbao Ala-
meda de Urquijo es la segunda tien-
da en la capital vizcaína de la cadena 
especializada en equipos para el 
descanso. Con esta inauguración, 
Bed’s confirma su apuesta por su ex-
pansión en el País Vasco, donde ya 
cuenta con 22 tiendas. El nuevo es-
tablecimiento tiene una superficie 
de 227 metros cuadrados. 

Lidl crece en Euskadi 
con una inversión de 110 
millones en cinco años  

E l grupo de distribución alemán Lidl 
continúa avanzando en su objetivo 

por estar cada vez más presente en 
Euskadi, donde en el marco de su plan 
de expansión sostenible ya ha invertido 
más de 110 millones de euros para po-
ner en marcha una decena de tiendas y 
un almacén en los últimos cinco años. 
De esta forma, ha intensificado recien-
temente su apuesta por ganar más ca-
pilaridad en cada una de los tres territo-
rios vascos. Tras una inversión de cerca 

de 75 millones, Lidl puso en marcha a fi-
nales de 2021 un almacén en Iruña de 
Oka (Araba) con un objetivo fundamen-
tal: duplicar la capacidad logística de la 
empresa en Euskadi, pasando de una 
superficie de alrededor de 27.000 m2 a 
otra de más de 53.000, y dar así res-
puesta a sus necesidades de creci-
miento en el norte de España desde 
unas instalaciones más modernas y efi-
cientes. Para el director regional de Lidl 
en Euskadi, Joan Sanromà, “la entrada 
en funcionamiento de nuestra platafor-
ma logística fue toda una declaración 
de intenciones de nuestra firme apues-
ta por el desarrollo de nuestro negocio 
a largo plazo en el País Vasco”. 

IMQ Igurcok zerbitzu 
berria abiarazi du etxeko 
zainketen lagungarri 

I MQ Igurco talde soziosanitarioak  
–egoitzetako arretan, eguneko 

zentroetako zainketetan, telelagun-
tzan eta adinekoen arloko informa-
zio eta aholkularitza-zerbitzu espe-
zializatuetan 20 urtetik gorako 
esperientziaduna–, ‘IgurTEK, etxeko 
laguntza’ zerbitzua abiarazi duela ja-
kinarazi du oraintsu. Zerbitzu berria-
ren helburua da adinekoak bere in-
gurune soziofamiliarrean ahalik eta 
denbora gehien eta autonomia fun-
tzional handienarekin eta bizi-kalita-
te hobearekin egon daitezen erraz-
tea, eta, halaber, zaintzaileari 
ezagutza profesionalak ematea bere 
zeregina egoki egin dezan. Hori guz-
tia, funtzio anitzeko plataforma tek-
nologiko propio baten bidez, zeinari 
esker urruneko arreta egin daiteke-
en eta etxeko zainketei lagun dakie-
keen. Aurreikusi da zerbitzu berria 
Durangon (Bizkaia) abiaraztea, modu 
aitzindarian. Zerbitzu horren jaso-

tzaileak “egoera zaurgarrian dauden 
adinekoen zaintzaileak” dira, eta la-
guntza-zerbitzua eskaintzen zaie 
zainketa-gaitasunak, arriskuak eta 
premiak identifikatzeko eta hainbat 
jarduera egiteko, zainketa-plan ba-
ten arabera. Kasu bakoitzak bere 
kudeatzailea du, IMQ Igurcoko erre-
ferentziazko profesional bat, 
alegia, adinekoarentzat eta zaintzai-
lerentzat, eta profesional hura 
“arduratzen da bioi laguntzeaz 
prozesu guztian, sortzen diren 
premia guztiak artatzen, egoera 
bakoitzari pertsonalizatutako 
ikuspegi oso, profesional eta espe-
zializatu batetik”. 

Nuevas soluciones
Robots sociales, gafas de 
3D, aplicaciones para estar 
más en contacto con la fa-
milia, exoesqueletos, siste-
mas para prevenir caídas o 
cocinas inteligentes. Todo 
esto y mucho más se pudo 
ver en la feria de Adinberri 
Silver Forum, donde partici-
paron más de 40 empresas. 
La firma Alisys Robotics, 
por ejemplo, dio a conocer a 
su robot Alberta, mientras 
que Accexible Impacto 
mostró una solución que 
detecta de forma temprana 
y realiza un seguimiento de 
enfermedades relacionadas 
con la salud mental a través 
del análisis del habla. Iris-
bond llevó a la feria su ‘eye-
tracker’, que diagnostica de 
forma precoz ciertas enfer-
medades; y Bigteam mostró 
BIGtx, un auténtico Netflix y 
Spotify para evitar la sole-
dad no deseada.

A
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cuencias asistenciales, sociales y 
emocionales. Nos va a costar 
tiempo recuperarnos plenamen-
te de una situación tan inédita, 
grave y global. Es cierto que las 
consecuencias  propias  de la 
pandemia son muy difíciles de 
calibrar en la actualidad, preci-
samente porque hemos vivido 
una concatenación de crisis an-
tes y después. Ha sido la tor-
menta global perfecta y consi-
dero que este encadenamiento 
de desgracias nos ha cambiado 
para siempre. Nos guste o no, no 
podremos volver a la misma si-
tuación de antes.  En lo relativo 
a las consecuencias económicas, 
no obstante y como también en 
otros ámbitos, subrayo la capa-
cidad de resiliencia. 

 
Europa ha empezado ya a avi-
sar de que habrá que ir retiran-
do las medidas especiales de 
apoyo a las personas y a las em-
presas tomadas entonces, ¿ha 
llegado ya este momento? 

El Gobierno vasco realiza es-
ta evaluación y seguimiento de 
forma permanente. La situación 
es mejor, pero el proyecto de 
Presupuestos del próximo año 
sigue contemplando medidas y 

in haber dejado atrás las 
consecuencias  de la 
pandemia del covid y de 
la guerra en Ucrania, se 
ha abierto otro frente de 

preocupación internacional con 
la guerra en Gaza. Una situación 
de crisis concatenadas que están 
jalonando la tercera legislatura 
del lehendakari Iñigo Urkullu, 
que enfila su tramo final. En este 
contexto, el lehendakari destaca 
que “hemos crecido en la adver-
sidad y estamos en buena posi-
ción para afrontar los nuevos re-
tos de la transformación digital y 
medioambiental”.  

 
Lehendakari, esta entrevista la 
realizamos con motivo de nues-
tro 30 aniversario, ¿cómo se ha 
transformado la economía vas-
ca desde aquel febrero de 1993 
en que salió Estrategia Empre-
sarial hasta nuestros días? 

L a  e c o n o m í a  v a s c a  s e  h a 
t r a n s f o r m a d o  e n  l a  m i s m a 
orientación que el propio Estra-
tegia Empresarial: más diversi-
ficada, más internacional, más 
innovadora, más digital y más 
comprometida con el  medio 
ambiente. La economía vasca es 
un ejemplo de crecimiento sóli-
d o ,  s o s t e n i d o  y  s o s t e n i b l e . 
Contamos con un tejido empre-
sarial emprendedor, diversifi-
cado y abierto al exterior. Esta-
mos ganando competitividad 
con un modelo asentado en la 
industria y los servicios avanza-
dos, la innovación y la interna-
cionalización. Somos parte del 
mercado global y las circuns-
tancias mundiales afectan a to-
dos, sí, pero siendo pequeños 
como somos, hemos crecido en 
la adversidad y estamos en bue-
na posición para afrontar los 
nuevos retos de la transforma-
ción digital y medioambiental. 

 
Acercándonos a la actualidad, 
entra usted en el último curso 
antes de las elecciones, ¿qué ba-
lance hace de esta legislatura? 
¿Ha sido la más complicada de 
las tres? 

El balance es positivo. Com-
prometimos un programa de Go-
bierno y, a pesar de todo, esta-
mos cerca de cumplirlo. En el 
ámbito económico, cerramos es-
te año con un crecimiento del 
1,7% y con la expectativa de cre-
cer el 2,1% el próximo año. He-
mos superado el millón de perso-
nas trabajando y cotizando en 
Euskadi. No ha sido una legisla-
tura fácil. Ninguna lo es si se ve 
afectada por circunstancias so-
cio-político-económicas que no 
dependan de uno. Es cierto que 
la pandemia, junto a los efectos 
de la invasión de Ucrania, han te-
nido unas consecuencias econó-
micas, sociales y emocionales de 
gran profundidad estos últimos 

danía europea en su conjunto. 
Por supuesto, en primer lugar, a 
las y los ciudadanos de Ucrania, 
Palestina o Israel, donde cada día 
pierden la vida demasiadas per-
s o n a s ,  o  e n  t o d o  l u g a r  e n  e l 
mundo en el que existan conflic-
tos violentos armados. En se-
gundo lugar, a todas y todos los 
europeos. Corremos el  grave 
riesgo de ‘normalizar’ las guerras 
incluso en nuestro entorno. Es 
una situación insostenible que 
debe finalizar  cuanto antes, 
atendiendo al Derecho Interna-
cional, las propuestas de Nacio-
nes Unidas o la Unión Europea, a 
l a s  q u e  n o s  h e m o s  s u m a d o . 
Cualquier violencia es siempre 
injustificada.  

 
Y echando la vista atrás, ¿ha-
rían algo diferente de lo que se 
hizo durante la pandemia? 

¡Por supuesto que también 
yo hago uso del dicho de “des-
pués de visto…”! y evidente-
mente, siempre hay cuestiones 
que mejorar. De hecho, hemos 
elaborado y compartido una 
evaluación de las actuaciones y 
resultados, pensando en mejo-
rar nuestra reacción y servicio 
ante nuevas situaciones que se 

años. Hemos crecido en un con-
texto de adversidad. 

 
Pandemia, crisis de suminis-
tros, guerra en Ucrania, gue-
rra en Oriente Medio… En defi-
nitiva, una sucesión continua 
de crisis, ¿se imaginó en algún 
momento una situación pare-
cida? 

Es imposible prever una si-
tuación así. No tenemos una bo-
la de cristal que nos muestre el 
futuro y, menos aún, en el esce-
nario global. Esta concatenación 
de crisis a las que hace referencia 
afectan directamente a la ciuda-

pudieran producir. Tuvimos 
que tomar cientos de decisiones 
en muy poco tiempo, con una 
información limitada y ante 
una realidad desconocida. Deci-
siones que afectaban a miles y 
m i l e s  d e  v a s c a s  y  v a s c o s .  L a 
prioridad era clara: preservar la 
salud de las personas y salvar 
vidas. Salvar vidas, gestionar 
los servicios esenciales y permi-
tir la economía productiva.  

 
¿Hemos dejado atrás las conse-
cuencias económicas del covid? 

No, en absoluto. Y tampoco 
han quedado atrás las conse-

Con motivo del 30 aniversario de Estrategia Empresarial,  
el lehendakari del Gobierno vasco, Iñigo Urkullu, ha concedido 
una entrevista en la que analiza la evolución de la economía 
vasca, el papel de las empresas y la coyuntura actual.  
El lehendakari reconoce que “no ha sido una legislatura fácil”, 
pero hace un balance positivo y destaca que “hemos sido 
capaces de crecer en un contexto de adversidad”. Somos  
“un ejemplo de crecimiento sólido, sostenido y sostenible”.

Iñigo Urkullu, lehendakari del Gobierno vascoS

COMPROMETIMOS UN 
PROGRAMA DE GOBIERNO 
Y, A PESAR DE TODO, 
ESTAMOS CERCA DE 
CUMPLIRLO. NO HA SIDO 
UNA LEGISLATURA FÁCIL, 
PERO EL BALANCE 
ES POSITIVO

líneas de apoyo a las personas, 
familias y empresas. 

 
Precisamente en el proyecto de 
Presupuestos para 2024 hay 
una reducción importante de la 
deuda, ¿va en ese sentido? 

La solvencia de las cuentas 
públicas de Euskadi está acre-
ditada y es dos escalones supe-
rior a la del Estado. Es funda-
m e n t a l  c o n j u g a r  e l  g a s t o 
ordinario, las inversiones y la 

reducción paulatina de la deu-
da. No creemos en el endeuda-
miento perpetuo y creciente, 
porque a la larga tiene conse-
cuencias muy negativas para la 
sociedad. Debemos fomentar 
una cultura del ahorro, de la 
responsabilidad y la gestión ri-
gurosa del patrimonio que no 
es de la Institución sino de la 
sociedad, y aplicar siempre el 
principio de realismo. Nuestros 
recursos, como los de cualquier 
familia, son limitados. Debe-
mos aceptarlo, actuar en conse-
cuencia. Para poder realizar in-
v e r s i o n e s  q u e  n o s  a y u d e n  a 
c r e c e r  c o m o  p a í s ,  d e b e m o s 
a h o r r a r .  Y  d e b e m o s  p e n s a r 
siempre en lo que dejemos a 
quienes vengan por detrás. 

 
Asimismo, en el proyecto crecen 
la inversión pública que supera 
los 2.000 millones de euros (un 
13,5% más que en 2023) y la 
I+D+i, con un incremento del 
6,5% superando los 700 millo-
nes. ¿Son presupuestos anticí-
clicos en previsión de una cier-
ta ralentización? 

Son unos presupuestos ambi-
ciosos desde el punto de vista 
social y económico. Unos presu-

puestos ambiciosos para respon-
der a las necesidades del presen-
te y del futuro, por eso es tan re-
levante la inversión y la apuesta 
por la innovación. Según Euros-
tat, en Euskadi hemos alcanzado 
el 2,32% de inversión en innova-
ción sobre nuestro Producto In-
terior Bruto. La media europea 
se sitúa en el 2,27%. Hemos su-
perado así nuestro objetivo esta-
blecido hace 10 años: lograr la 
convergencia con Europa. No 
nos conformamos. Aspiramos a 
seguir mejorando y el proyecto 
de Presupuestos para el año que 
viene es muestra de ello. 

Lehendakari, ¿qué está pasan-
do con los fondos europeos? Las 
empresas y las instituciones se 
quejan de que no llegan con la 
fluidez debida. 

Los fondos están llegando a 
cuentagotas al tejido productivo. 
De los 24.500 millones de euros 
en subvenciones disponibles para 
los Pertes, el Gobierno español ha 
distribuido 6.350 millones estos 
tres años. Solo el 26%. El plazo pa-
ra utilizar estos recursos expira 
en 2026. Por ello, planteamos ac-
tivar a los gobiernos autonómicos 
como actores protagonistas para 
canalizar y distribuir los fondos 
europeos a nuestras empresas, 
tercer sector, centros tecnológi-
cos y universidades. Planteamos 
la urgencia de dar forma a los Per-
tes Regionales de manera que los 
fondos europeos dirigidos al teji-
do productivo se empleen con 
éxito en proyectos estratégicos 
alineados con Europa.  

 
¿Cómo ve a las empresas vas-
cas para afrontar la actual 
coyuntura de incertidumbre 
continua? 

En Euskadi contamos con un 
modelo que se ha mostrado efi-
caz, también en momentos de 
incertidumbre. La colaboración 
público-privada,  un modelo 
asentado en nuestro país, ha 
ofrecido buenos resultados, al 
igual que nuestro tejido empre-
sarial diversificado. Creemos en 
nuestras empresas. Gracias a 
ellas y al esfuerzo que realizan 
las y los vascos, podemos gozar 
de nuestros servicios públicos 
esenciales, que al final redun-
dan en nuestro bienestar y cali-

dad de vida. El futuro es incier-
to, pero nuestro modelo ofrece 
estabilidad, certidumbre y ga-
rantías. Y veo el impulso que la 
innovación ha tenido también 
por parte de las pymes, así co-
mo el compromiso con los pro-
gramas Universidad+Empresa y 
Formación Profesional+Empre-
sa, como también la implica-
ción en el Plan de Ciencia, Tec-
nología e Innovación.  

 
Y en este contexto, ¿es enten-
dible el actual clima de con-
flictividad laboral? ¿Cómo 
calificaría la actuación de los 
sindicatos? 

N o  e s  e n t e n d i b l e  q u e  d o s 
sindicatos vascos se nieguen a 
participar en la Mesa de Diálogo 
Social en Euskadi. Es ahí donde 
se llega a acuerdos que benefi-
cian a la ciudadanía. Es impres-
cindible sentarse en la misma 
mesa y hablar,  intercambiar 
opiniones y llegar a consensos. 
La huelga debiera ser siempre 
una medida que se adopta en 
último lugar, no el punto de 
partida. No es entendible que el 
50% de todas las huelgas del Es-
tado se convoquen en Euskadi. 
No es entendible que los sindi-
catos centren su estrategia en 
una dinámica de confrontación 
permanente, que su estrategia 
sea ‘greba da bide bakarra’. No 
es entendible que la gran mayo-
ría de las huelgas se convoquen 
en la función pública y que los 
servicios esenciales de salud, 
educación, protección social o 
seguridad estén sometidos a 
una conflictividad permanente 
que no beneficia a nadie. 

En el Pleno de Política General de septiembre el lehendakari habló 
de la visión Euskadi 2040, de cara a sentar las bases del País Vasco 
del futuro, sin olvidar las necesidades del presente. “En este 
sentido, he impulsado una reflexión compartida con todas las 
instituciones, los agentes sociales y económicos, con la 
colaboración de Orkestra, el Instituto Vasco de Competitividad 
–señala Urkullu–. El resultado nos va a permitir compartir la visión 
y la estrategia de país para seguir conjugando competitividad y 
bienestar en el horizonte de la Euskadi 2040”. Las bases sobre las 
que se va a elaborar esta reflexión son “las seis dimensiones de la 
competitividad de Euskadi en el horizonte de 2040, esto es, una 
Euskadi próspera, innovadora, conectada, comprometida, inclusiva 
y verde”, incide el lehendakari. Una visión que se superpone a otra 
sobre el talento, Euskadi Talent, que se está abordando con una 
metodología similar, “compartiendo tanto la visión como la 
estrategia con los actores institucionales, sociales y políticos”, 
asegura Urkullu. Reconociendo que “es mucho lo que hemos 
avanzado”, tanto desde la óptica del desarrollo económico y la 
competitividad, como desde el sistema universitario y la 
Formación Profesional, el lehendakari apunta que “el proyecto 
Euskadi Talent agrupa los servicios y programas que ya tenemos 
en marcha, ofreciendo también una vía de avance para una 
necesidad que es y que va a ser permanente”.

“

”

NO ES ENTENDIBLE QUE 
EL 50% DE TODAS LAS 
HUELGAS DEL ESTADO SE 
CONVOQUEN EN EUSKADI. 
NO ES ENTENDIBLE QUE 
LA ESTRATEGIA DE LOS 
SINDICATOS SEA ‘GREBA 
DA BIDE BAKARRA’

“

”

NO HEMOS DEJADO ATRÁS 
LAS CONSECUENCIAS 
ECONÓMICAS, ASISTENCIA-
LES, SOCIALES Y EMOCIO-
NALES DEL COVID. NOS VA 
A COSTAR RECUPERARNOS 
DE UNA SITUACIÓN TAN 
INÉDITA, GRAVE Y GLOBAL

“

” HEMOS PRESENTADO 
UNOS PRESUPUESTOS 
AMBICIOSOS PARA RES-
PONDER A LAS NECESIDA-
DES DEL PRESENTE Y DEL 
FUTURO, POR ESO ES TAN 
RELEVANTE LA INVERSIÓN 
Y LA APUESTA POR LA I+D+I

“

”

“La economía vasca es 
 un ejemplo de crecimiento  
sólido, sostenido y sostenible”

EUSKADI 2040, UNA REFLEXIÓN 
COMPARTIDA SOBRE EL FUTURO

Roberto Urkitza

➜



do”. Son importantes las partidas 
destinadas a la residencia y espacio 
innovador en envejecimiento y sa-
lud Adinberri, la puesta en marcha 
del centro de nueva movilidad 
MUBIL, el proyecto para la crea-
ción del Centro de Preparación pa-
ra la Reutilización de Residuos de 
Naturklima y la fundación Basotik 
para el impulso de la gestión soste-
nible de los bosques. 

Dentro de su carácter “inver-
sor”, prevé destinar más de 262 
millones (16 más que en 2023) y su 
“ambición transformadora” se ma-
terializa en el programa Etorkizu-
na Eraikiz y los centros de referen-
cia de los sectores del futuro.
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En su discurso en el último 
Pleno de Política General ha-
blaba de varias claves para res-
ponder a las grandes transicio-
nes globales. Entre ellas destacó 
la digitalización, la tecnología 
y la reindustrialización, ¿esta-
mos bien situados para abor-
darlas con éxito? 

Sin duda. Llevamos años tra-
bajando sobre este escenario. 
Contamos con un planteamiento 
estratégico acordado con los 
agentes económicos, académicos 
y tecnológicos. Contamos con la 
red de clústeres que nos están 
permitiendo adecuar las políticas 
públicas presupuestarias a las ne-
cesidades y retos del sistema pro-
ductivo. Estamos bien situados, 
pero tenemos que seguir reman-
do y hacerlo juntos. 

 
En su balance también apunta-
ba que aún quedaba un par de 
compromisos por cumplir, en-
tre ellos, el nuevo Clúster Fi-
nanciero. ¿Cuándo prevé que 
esté activado y con qué objetivo 
se crea? 

La previsión es que este nue-
vo Clúster Financiero se pueda 
presentar este mismo año. Los 
t r a b a j o s  s e  e n c u e n t r a n  m u y 
avanzados. Lo consideramos un 
proyecto prioritario para seguir 
apoyando el crecimiento, la in-
versión, el arraigo y la genera-
ción de oportunidades de em-
pleo de calidad.

➜

“Los acuerdos suscritos van a permitir 
elegir presidente, iniciar la legislatura, 
y todo hace indicar que se va a contar 
con un primer Presupuesto acordado”

asando al ámbito más 
político, cuando se re-
aliza esta entrevista 
Pedro Sánchez está a 
punto de ser investido 

presidente del Gobierno espa-
ñol, ¿se prevé una legislatura 
complicada? 

Los acuerdos suscritos van a 
permitir elegir presidente, iniciar 
la legislatura y, todo hace indicar, 
que se va a poder contar con un 
primer Presupuesto acordado pa-
ra el próximo año. La situación es 
complicada y difícil, sin duda, 
porque el Gobierno español va a 
necesitar de todos los grupos en 
todos los momentos de la legisla-
tura y tendrá que cumplir con los 
compromisos adquiridos. Desde 
la óptica del Gobierno vasco va-
mos a poner todo nuestro empe-

ño en logar el cumplimiento de 
los acuerdos pendientes y de los 
nuevos acuerdos alcanzados. Este 
va a ser nuestro reto y también 
nuestra contribución. 

 
¿Puede ser un buen momento 
para poner sobre la mesa su 
propuesta de Convenio Consti-
tucional, como procedimiento 
para abordar la cuestión terri-
torial en el Estado? 

En euskera utilizamos la ex-
presión “esan eta izan”. Diga-
mos que lo importante no es el 
nombre o la expresión que se 
utilice, sino el contenido real o 
el fondo de la cuestión. En este 
caso lo importante es avanzar en 
un nuevo modelo de Estado que 
reconozca y garantice su reali-
dad plurinacional. El método o 

la herramienta de trabajo puede 
ser una u otra, lo importante es 
que se afronte esta cuestión de 
naturaleza política desde el re-
conocimiento, el respeto y la vo-
luntad de alcanzar un acuerdo. 

 
De cara a esa legislatura, y 
aunque los que negocian son 
los partidos, ¿qué hay toda-
vía en el debe, desde la óptica 
del Gobierno vasco, que debe-
ría cumplir el próximo Ejecu-
tivo central? 

Para comenzar, el cumpli-
miento íntegro del Autogobier-
no reconocido, esto es, el Estatu-
to de Gernika,  aprobado y 
refrendado en 1979, que sigue in-
cumplido. Este es el debe que 
tiene el Estado con la sociedad 
vasca después de 44 años.

p
LA SITUACIÓN ES 
COMPLICADA Y DIFÍCIL, 
SIN DUDA, PORQUE 
EL GOBIERNO ESPAÑOL 
VA A NECESITAR DE 
TODOS LOS GRUPOS EN 
TODOS LOS MOMENTOS 
DE LA LEGISLATURA

“

”

tres millones para una nueva Eko-
etxea en Salinas de Añana; y se 
procederá a la restauración am-
biental de la zona de la ría del 
Oka, así como en la zona de Teje-
ra, en Murueta, en la reserva de la 
Biosfera de Urdaibai. Por su parte, 
la Agencia vasca del agua, URA, 
invertirá 48,7 millones para diver-
sas actuaciones, destacando el sa-
neamiento y depuración en el 
Puerto de Bilbao, Mallabia, Mun-
gia, Oikia (Zumaia) y Mendaro; y 
la  mejora de la resiliencia ante 
inundaciones en el Zadorra, Ca-
dagua, Ziako (Andoain) y Beasain. 

Empleo y trabajo 
En el capítulo relativo a trabajo y 
empleo, el Departamento de Idoia 
Mendia dispondrá de 1.177 millo-
nes de euros, un 6,1% más que en 
2023 y casi un 25% más que cuan-
do arrancó la legislatura. Entre las 
novedades destacadas figura el 

os distintos departa-
mentos del Gobierno 
vasco han dado a cono-
cer las partidas presu-

puestarias con las que cuentan pa-
ra el ejercicio 2024, detallando 
cómo se van a invertir y cuáles 
son los objetivos que persiguen. 
El Departamento de Desarrollo 
Económico, Sostenibilidad y Me-
dio Ambiente, prevé gestionar 
873,70 millones de euros para me-
jorar la competitividad y respon-
der al cambio climático, un 2,8% 
más que en 2023. Concretamente, 
la Viceconsejería de Tecnología, 
Innovación y Transformación Di-
gital concentra la mayor partida, 
286 millones; la de Industria, 228; 
Agricultura, Pesca y Política Ali-
mentaria se hará cargo de 239 mi-
llones, y la Viceconsejería de Sos-
tenibilidad Ambiental,  de 105 
millones de euros.  

Además, volverá a aprobar un 
nuevo Plan de Ayudas a Pymes 
2024, con más de ochenta pro-
gramas y un montante superior a 
los 600 millones de euros,  y 
mantendrá prácticamente la to-
talidad de las ayudas existentes 
en el presente año e incorporará 
otras en materia de innovación 
de alta tecnología. Se va a traba-
jar también en la gestión de suelo 
industrial para evitar la artificia-
lización del mismo y tratar de re-
cuperar suelos degradados. Para 
ello, destinará 72 millones de eu-
ros a actuaciones como la regene-
ración y rehabilitación de espa-
cios industriales en desuso. 

A su vez, se incrementará la 
participación en proyectos ener-
géticos con recursos propios, con 
45,9 millones y se promocionará 
la internacionalización empresa-
rial con 31,6 millones.  

El desarrollo rural y el apoyo al 
primer sector mantienen su inten-
sidad presupuestaria, destacando 
el programa para infraestructuras y 
dinamización económica en zonas 
rurales (Erein 10 millones, y Leader 
5,3 millones); 17,7 millones para la 
modernización de la flota pesquera 
y 6,7 millones para apoyo al sector 
agroganadero. La investigación y el 
desarrollo de la industria alimen-
taria estará dotada con 28 millones 
de euros y 55,5 millones más para 
el desarrollo empresarial y la pro-
moción de producto.  

En materia de sostenibilidad y 
medio ambiente, 140.000 euros 
permitirán iniciar la tramitación 
del PTS de infraestructuras de 
gestión de residuos, a los que se 
suman 10,7 millones para proyec-
tos de prevención y valorización 
de residuos; una línea de apoyo a 
la digitalización de la gestión de 
los residuos con 600.000 euros; 

El Departamento que dirige 
Tapia volverá a aprobar  
un nuevo Plan de Ayudas  
a Pymes 2024, con más  
de 80 programas  
y 600 millones de euros

Arantxa Tapia junto a los responsables de su Departamento durante la presentación de los pre-
supuestos 2024. > Irekia

Cerca de 900 millones de euros para mejorar 
la competitividad y responder al cambio climático

El presupuesto del Departamento de Desarrollo Económico, Sostenibilidad y Medio Ambiente crece un 2,8%

 1.170
MILLONES PARA LA ME-
JORA DE LAS POLÍTICAS 
ACTIVAS DE EMPLEO

proyecto innovador que analizará, 
entre otras cosas, el impacto de la 
reducción de jornada en la pro-
ductividad y el bienestar de las 
personas trabajadoras, y lo hará 
con perspectiva de género. 

Junto a ello, la primera Ley 
Vasca de Empleo tendrá reflejo en 
los presupuestos, además del pro-
ceso de transformación de Lanbi-
de y la creación de un Fondo 
transitorio para los ayuntamien-
tos. Osalan dispondrá de más re-
cursos para fomentar la cultura 
preventiva, y se prevé una subida 

Bizkaia incrementa en 500 millones el 
presupuesto hasta alcanzar los 10.308

izkaia dispondrá en 2024 
de 10.308 millones de eu-
ros de presupuesto, lo que 

representa una partida de 500 mi-
llones más que en 2023. Por su 
parte, el presupuesto de gestión 
propia del ente foral asciende a 
2.117,3 millones de euros, un 4,3% 
(88 millones de euros) más que en 
2023. El Departamento de Promo-
ción Económica contempla 78 mi-
llones, según expuso la diputada 
Ainara Basurko, que señaló un cre-
cimiento del 7,6% frente a este 
año, un presupuesto basado en 
cinco grandes ejes que tejen la es-

trategia de su departamento: ta-
lento, emprendimiento avanzado, 
innovación, equilibrio territorial y 
promoción exterior.  

Destacan 29 millones en ac-
tuaciones directas para la indus-
tria y servicios avanzados: 15 
millones en ayudas y servicios, 
4,7 para la transición digital y 
ecológica, y un total de 9,2 mi-
llones para los centros de exce-
lencia en marcha y la definición 
del Hub Audiovisual de Punta 
Zorrotza y el Bizkaia Quantum 
Industrial Hub. Resaltó un fon-
do de 63 millones para espacios 
de oportunidad para la atrac-
ción y consolidación de proyec-
tos empresariales en las comar-

cas, dos nuevos elkartegis en Za-
lla e Ispaster, y el Ekogarapen 
Zentroa en Durangaldea. 

Gipuzkoa crece un 2,7% 
En el caso de la Diputación Foral 
de Gipuzkoa, el presupuesto de 
gestión propia plantea una dota-
ción de 1.160 millones, un 2,7% 
más que en el ejercicio anterior, 
destacando el impulso al nuevo 
modelo residencial, a la sostenibi-
lidad, al tejido económico y a los 
nuevos centros de referencia. Estas 
cuentas destacan, según la diputa-
da general Eider Mendoza, por su 
carácter “inversor, social y trans-
formador” y están configuradas 
para que Gipuzkoa “siga crecien-

B

La diputación guipuzcoana 
destina 1.160 millones de 
euros para seguir creciendo 
a nivel social y económico

Estrategia Empresarial

del 5% de la RGI, cuantía base de 
la Renta de Garantía de Ingresos. 

El Departamento de Economía 
y Hacienda que preside Pedro Az-
piazu dispondrá de 139 millones 
de euros, uno más que en 2023. Se 
mantiene la apuesta por reforzar 
los recursos del Instituto Vasco de 
Finanzas con una nueva aporta-
ción de 55 millones de euros; 15 
millones para subvencionar el 
coste financiero y 1,3 millones pa-
ra subvencionar el coste por aval a 
las pymes participantes del pro-
grama de apoyo financiero que 
con motivo del covid-19 se impul-
só junto con Elkargi. El presu-
puesto para pólizas de seguros as-
cenderá a casi cinco millones y en 
los ingresos se ha incluido una 
partida de 60 por cobros de inte-
reses de los depósitos bancarios, 
mientras que el Eustat presenta 
un presupuesto de 18 millones.  

El acceso a la vivienda y la cohe-
sión social de Euskadi a través de 
la movilidad sostenible y de la re-
generación de barrios vulnerables 
contarán con un presupuesto de 
966,4 millones de euros en 2024, 
un 25,8% más que en el proyecto 
del año anterior debido, en buena 
medida, a los Fondos Next Genera-
tion EU a través del Plan de Recu-
peración, Transformación y Resi-
liencia del Gobierno central. 

Por último, de la partida de tres 
millones y medio con que cuenta 
el Departamento de Educación, 
en Universidades e Investigación 
dispondrá de 550 millones.

L
Estrategia Empresarial

Elixabete Etxanobe y Eider 
Mendoza, diputadas generales 
de Bizkaia y Gipuzkoa, respec-
tivamente. > Archivo
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tro. Es muy importante invertir en 
la gente para que forme parte de 
este futuro tecnológico basado en 
las TICs. Porque allí vamos. La in-
dustria pesada ha cambiado y va-
mos hacia las tecnológicas. 

 
¿Invertir en la gente es la clave? 

Las mejores ciudades están 
pensando en cómo invertir en la 
gente, cómo invertir para garanti-
zar que tengamos las habilidades 
más punteras, incluidas las tecno-
logías y las TICs, y cómo garanti-
zamos que la ciudad siga siendo 
un lugar que todo el mundo se 
pueda permitir. Si hemos quitado 
la industria y ahora nos centramos 
en los servicios, ¿cómo lo vamos a 
hacer? ¿cómo vamos a generar un 
entorno cultural? e insisto que es 
algo que  Bilbao ha hecho muy 
bien. Dar respuesta a todo esto pa-
sa por reflexionar en los errores 
que hacen los demás.  

 
¿Y cuáles son esos errores? 

Dejar que se dispersen las ciu-
dades es uno de ellos. Ese modelo 
no funciona desde un punto de 
vista económico, de trabajo, etc. Es 
un error que hay que evitar. 

 
De 2003 a 2010 fue alcalde de 
Toronto, una ciudad admirada 
internacionalmente durante su 
mandato. ¿Cómo lo consiguió? 

La región de Toronto había co-
metido un error muy importante 
en los 80 y los 90. Habíamos per-
mitido que se dispersara la ciudad. 
Los sistemas de transporte ya no 
eran sostenibles, la gente vivía 
muy lejos de sus trabajos y eso ge-
neró grandes retos medioambien-
tales. A partir de ahí, nuestro plan 
se fundamentó en el desarrollo del 
centro de la ciudad, ya que desde 
el punto de vista medioambiental 
es más sostenible tener una ciudad 
muy dinámica, muy densamente 
poblada. Pero, ¿cómo consegui-
mos que sea bueno para todos? 

 
¿Cómo se desarrollaron los 
acontecimientos?  

Comenzamos por generar en to-
da la ciudad una red de transporte 
para luego ir creando alrededor zo-

lcalde de Toronto de 
2003 a 2010, durante su 
mandato la ciudad fue 
admirada internacional-
mente por su liderazgo 

ambiental, fortaleza económica e 
integración social. Miller desem-
peñó también el cargo de presiden-
te de C40 Ciudades desde 2008 
hasta 2010, asociación que agrupa 
a casi 100 alcaldes de las principa-
les ciudades del mundo unidos pa-
ra enfrentar la crisis climática.  

 
Tomó parte activa en el Con-
greso Urban Revolution Aurre-
ra y el lanzamiento de los pre-
mios ‘The Bay Awards’. ¿Qué 
opinión le merece la iniciativa 
de Bilbao Metropoli 30? 

Considero que este congreso es 
muy importante, ya que permite, 
por un lado, reflexionar mirando 
hacia atrás, atendiendo a la trans-
formación de la economía de la 
ciudad y de la propia ciudad, pero 
al mismo tiempo permite pensar 
en el futuro. Para mí ha sido todo 
un honor tomar parte en el con-
greso, para aprender y también pa-
ra contribuir. 

 
¿Es importante explorar ideas 
y proyectos pioneros en torno 
al desarrollo de las ciudades y 
de la vida urbana?  

cambio climático. Y si vemos las 
ciudades a través de esa lente, se 
sacan unas conclusiones muy in-
teresantes. Desde hace 15 años las 
ciudades son donde más gente vi-
ve del mundo. Hasta el año 2008, 
el mundo era más rural que urba-
no. Ahora es un mundo ‘urbanita’, 
básicamente. Si tenemos que ha-
cer frente a retos como el cambio 
climático, hay que pensar en cómo 
construir la ciudad para el futuro. 
Y para hacerlo, hay que pensar en 
cómo va a ir la gente a trabajar, 
dónde va a vivir, qué aspecto va a 
tener, qué relación tenemos con la 
naturaleza… Toda esa reflexión, 
desde mi punto de vista, se basa en 
el imperativo ambiental.  

 
En el caso de Bilbao, ¿hacia 
dónde dirigiría la mirada? 

En Bilbao hay una cosa que es 
muy interesante, que no ocurre en 
el resto del mundo. La gente habla 
del Guggenheim, de la historia del 
pueblo vasco, de la capacidad crea-
tiva de esta región... Pero no hay 
que olvidar que la Ría era indus-
trial y se había dado la espalda a los 
recursos naturales. Pero cuando 
cambió la industria se comienza a 
reflexionar sobre la Ría, a verla de 
otra manera, también para la gen-
te. Fue cuando se pensó en revita-
lizarla. A partir de ahí se revitalizó 
el terreno industrial, generando 
nuevos empleos, más inteligentes 
e intelectuales, pero al mismo 
tiempo se revitalizó el medio am-

Muy importante. Pueden ser 
una fuente de inspiración para la 
gente, pueden mostrar a los ciuda-
danos de una ciudad que se puede 
funcionar de otra manera. Pero 
creo que es más importante que se 
hagan como parte de una estrate-
gia más amplia. Cuando reflexio-
namos sobre cuáles son nuestros 
puntos fuertes como región, como 
pueblo, como ciudad, y cómo uti-
lizarlos para construir con solidez 
el futuro, los proyectos pioneros 
pueden ser muy transformadores. 
Sin ese contexto, serán simple-
mente proyectos. 

 
¿Qué considera usted clave en 
las ciudades del futuro? 

Yo ahora trabajo con las ciuda-
des desde el punto de vista del 

biente y la capacidad para innovar. 
Es una combinación única en el 
mundo y en Bilbao se ha hecho 
magníficamente. 

 
¿Cómo definiría la ciudad de 
Bilbao? 

Muy dinámica, muy interesan-
te, que se ha autorreformado en 
base a los principios mencionados. 
Pese a ser una ciudad, tiene in-
fluencia en toda la región. 

 
La Ría fue la protagonista de la 
rehabilitación de Bilbao pero si 
miramos más allá, la región, 
¿cuáles serían los siguientes 
pasos de su transformación?  

Uno de los motivos para orga-
nizar este congreso es precisamen-
te dar respuesta a esa pregunta. Pa-
ra mí, un punto importante es que 
la ciudad y la región que la rodea 
tienen que formar parte de ese diá-
logo, de esa reflexión. Porque real-
mente todo el entorno puede ayu-
dar a generar la reflexión para el 
futuro. Si vemos las ciudades 
mundiales, Bilbao ya tiene mucho 
camino recorrido, ha regenerado la 
Ría, cuenta con símbolos de creati-
vidad, tiene un sistema de trans-
porte efectivo, se puede ir cami-
nando a los sitios… 

 
¿Cómo serán las infraestruc-
turas en la ciudad del futuro?  

El futuro versa en torno a la tec-
nología y no creo que sea única-
mente cuestión de ampliar el me-

El currículum de David 
Miller le avala para ser 
uno de los diez miembros 
del jurado de los premios 
‘The Bay Awards’, una ini-
ciativa de Bilbao Metro-
poli 30 que tiene el obje-
tivo de premiar las 
actuaciones y proyectos 
más relevantes a nivel 
mundial en torno al desa-
rrollo de las ciudades y la 
vida urbana, con el objeti-
vo de dar respuesta a los 
grandes retos globales. 
El Congreso Urban Revo-
lution Aurrera (URA), ce-
lebrado el pasado mes de 
octubre en Bilbao, sirvió 
de plataforma para dar a 
conocer todos los deta-
lles de los nuevos galar-
dones que se entregarán 
en marzo de 2024, así co-
mo a su jurado. 

David Miller, alcalde de Toronto de 2003 a 2010

A ES MUY IMPORTANTE IN-
VERTIR EN LA GENTE PARA 
QUE FORME PARTE DE ES-
TE FUTURO TECNOLÓGI-
CO, PORQUE HACIA ALLÍ 
VAMOS

“

”

EL 70% DE LA EMISIÓN DE 
GASES DE EFECTO INVER-
NADERO SE GENERA EN 
LAS CIUDADES Y LA MA-
YOR PARTE PROCEDE DE 
LOS AIRES ACONDICIONA-
DOS DE LOS EDIFICIOS

“

”

“Dejar que se dispersen las ciudades 
es un error, no funciona desde  
un punto de vista económico”
Ainhoa Agirregoikoa

nas residenciales, espacios verdes, 
equipamientos culturales... Nues-
tra idea era luchar contra la disper-
sión urbana, para rejuvenecer eco-
nómicamente la ciudad, 
basándonos en el transporte públi-
co y en sistemas de transporte que 
fueran sostenibles, como ir andan-
do o en bici. Esto era muy inclusivo 
socialmente, porque los lugares 
que no tenían acceso al transporte 
eran los barrios con rentas más ba-
jas. No todo se hizo según lo pre-
visto, pero conseguimos rejuvene-
cer la ciudad. Creamos una idea de 
ciudad que ya no era solamente pa-
ra oficinas o bancos, sino también 
para las industrias del futuro, las 
TIC, el cine, la televisión, la agroa-
limentación… 

 
¿Qué fue lo más importante du-
rante su mandato? 

Hicimos muchas cosas pero lo 
más importante fue que la estrate-
gia se basaba en empleos, en nego-
cios, en economía, en justicia so-
cial y en sostenibilidad medio- 
ambiental. Creamos los cimientos 
para que 20 años después, la ciu-
dad siguiera teniendo éxito. 

 
Fue también presidente de C40. 
¿Cómo pueden las ciudades li-
mitar el calentamiento global?  

Fue un verdadero privilegio ser 
el presidente del C40 y en cuanto 
a la pregunta, decir que las ciuda-
des son los lugares donde vive la 
mayor parte de la población del 
mundo, el 55%. El 75% de la econo-

mía mundial está en las zonas ur-
banas y también el 70% de la emi-
sión de gases de efecto invernade-
ro (GEI). A la vez, las ciudades 
tienen unas cualidades. A partir de 
ahí deben intervenir los gobiernos 
para generar, no solamente políti-
cas de debate, sino implementar 
cambios a nivel de calle. El tipo de 
edificios y la calidad de edificios 
que se construyen tiene mucho 
que ver en la generación de resi-
duos y también los sistemas de 
desplazamiento, por lo que todo 
ello hay que planificarlo. 

 
¿De dónde procede ese 70% de 
las emisiones de GEI que gene-
ran las ciudades? 

La mayor parte del calenta-
miento y de los aires acondiciona-
dos de los edificios, algo que de-
pende de cómo y dónde se 
construyan, de los sistemas de 
transporte, de cómo se gestiona el 
residuo y cómo generamos electri-
cidad. Partiendo de todos estos as-
pectos, las ciudades tienen mucha 
capacidad para promover alterna-
tivas de bajas emisiones de carbo-
no. Y resulta evidente que la gente 
quiere vivir en un futuro con bajas 
emisiones, lo que demuestra que 
hay un mandato político para ac-
tuar. Vemos ciudades que están 
intentando descarbonizarse, tene-
mos ejemplos de iniciativas como 
la de Oslo, con su denominado 
presupuesto climático, que tiene 
que ver con la exigencia de presen-
tar, además de un presupuesto fi-
nanciero a la hora de ejecutar una 
infraestructura, el balance de emi-
siones de carbono.  

 
De las cinco categorías de los 
premios ‘The Bay Awards’, 
¿cuál le atrae más?  

No puedo elegir una, pero me 
encanta la idea de los premios, 
porque Bilbao tiene mucho que 
enseñar al mundo. La decisión de 
actuar que se tomó hace años ha 
permitido hacer mucho en la ciu-
dad y ahora se mira al futuro, por 
lo que espero que de estos premios 
salgan ideas no sólo para Bilbao, si-
no para muchas ciudades que se 
están peleando con retos similares.

> Bilbao Metropoli 30

aniversario de Osakidetza,  
‘el bien más preciado de la sociedad’  

 
El lehendakari del Gobierno vasco, Iñigo Urkullu, definió Osakidetza 
como “el bien más preciado" de la sociedad y puso en valor "el com-
promiso, la implicación y el esfuerzo" de sus profesionales durante el 
acto conmemorativo de su 40 aniversario, celebrado en el Palacio de 
Congresos Europa de Vitoria-Gasteiz. Apuntó, a su vez, hacia los re-
tos de "adecuar" el Servicio Vasco de Salud a "las nuevas exigencias", 
como es el envejecimiento de la sociedad. “Lo conseguiremos paso a 
paso porque nuestro deseo es seguir gozando de un servicio público 
universal y de calidad", aseguró. Por su parte, la consejera de Salud, 
Gotzone Sagardui, destacó el trabajo realizado en los últimos 40 
años por la entidad, desde su creación en 1983, para construir "el ser-
vicio de salud público universal que es y será uno de los puntales de 
nuestro sistema de bienestar". La jornada conmemorativa reunió a 
más de 600 personas entre ex consejeras/os, ex directores/as, auto-
ridades -representantes del gobierno, parlamento, diputaciones y 
ayuntamientos- y profesionales de Osakidetza, y dejo ver lo que ha 
sido, es y pretende ser Osakidetza en el futuro. Tras el acto institu-
cional, la segunda parte del evento estuvo protagonizada por profe-
sionales de Osakidetza quienes realizaron la presentación de una 
muestra con las mejores prácticas en asistencia sanitaria.

40



uskadi mantiene un alto ni-
vel de inversión en proyec-
tos de I+D+i. Así lo corro-

bora la última edición del ‘Informe 
Innobasque de Innovación’, que 
cada dos años publica la Agencia 
Vasca de la Innovación y según en 
cual la inversión vasca en 2021 en 
I+D+i fue de 1.647 millones de eu-
ros, lo que implica un crecimiento 
del 10,5% con respecto a 2020. Una 

tendencia que se consolidará este 
año, ya que se prevé a los 1.895 mi-
llones de euros este año. “Esta ten-
dencia contrasta con lo ocurrido 
en crisis anteriores, en las que las 
inversiones en I+D se reducían. Es-
te cambio refleja la mayor impor-
tancia estratégica que las empresas 
vascas otorgan a la innovación, 
considerándola un elemento clave 
para su competitividad", explicó el 
presidente de Innobasque, Manuel 
Salaverria, durante la presentación 
del documento. 

Al buen estado de la inversión 
se une su rendimiento en innova-
ción en el Cuadro Regional de In-
dicadores de Innovación de la Co-
misión Europea. No en vano, 
según se recoge el informe, la Co-
munidad Autónoma Vasca, consi-
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xecutive Education es la 
unidad de Deusto Busi-
ness School que ofrece 
soluciones formativas a 
profesionales y a sus em-

presas. Cuenta con dos campus, 
uno en Bilbao y otro en Donos-
tia, y una sede en Madrid. Su 
oferta docente abarca áreas estra-
tégicas en la empresa como la di-
rección, finanzas, liderazgo, mar-
keting e innovación, y su valor 
diferencial reside en “personali-
zar la formación adaptándola a 
las necesidades específicas de las 
organizaciones y de las perso-
nas”, destaca su directora, Almu-
dena Eizaguirre.  
  
¿Cuáles son los desafíos presen-
tes y futuros que deben afron-
tar las escuelas de negocio en la 
formación de directivos? 

Todas las escuelas de nego-
cios nos enfrentamos actual-
mente a un entorno educativo y 
empresarial en constante cam-
bio y nuestros retos están estre-
chamente ligados a  esta cir-
cunstancia. Las expectativas y 
necesidades formativas de las 
personas ejecutivas y sus orga-
nizaciones evolucionan y toda 
la sociedad es muy consciente 
que estamos viviendo un con-
texto de gran incertidumbre. 

  
¿Qué receta aplican para for-
mar a los directivos y ejecutivos 
del futuro? 

Nos gusta decir que ofrece-
mos una formación con Valores, 
en mayúscula. Somos personas 
y queremos contribuir a desa-
rrollar organizaciones más hu-
manas y personas que ejerzan la 
responsabilidad directiva con 
visión humanista. Todos nues-
tros programas ofrecen un ser-
vicio de ‘coaching’ para acom-
pañar a quienes nos confían su 
progreso. Proporcionamos co-

nocimientos avanzados y herra-
m i e n t a s  i n n o v a d o r a s  p a r a 
afrontar este nuevo contexto 
incomprensible, no lineal, an-
sioso y frágil.   

 
¿Cómo se innova en la forma-
ción de directivos? 

Creemos que debemos actua-
lizar, rediseñar y lanzar nuevos 
programas que den respuesta a 
los retos presentes y futuros de 
l a s  p e r s o n a s  q u e  f o r m a m o s . 
Procuramos poner en práctica 
una mayor personalización de 
la formación, adaptando conti-

nuamente los programas para 
satisfacer las necesidades espe-
cíficas de las organizaciones y 
de las personas. 

 
Se definen por hacer un espe-
cial hincapié en la formación 
‘lifelong learning’ . 

No solo trabajamos para satisfa-
cer las necesidades de profesiona-
les de diferentes sectores y perfi-
les, sino también para atender 
cualquier momento dentro de la 
carrera profesional de una perso-
na.  En este punto, me gustaría ha-
cer una mención especial a la 
transformación digital, que es  
aliada clave de nuestros procesos 
formativos porque nos permite 
desarrollar programas online y, a la 
vez, aumenta la velocidad de cam-
bio y complejidad de las organiza-
ciones y de su cadena de valor.   

 
El año pasado lanzaron el Pre-
mio Mujer y Liderazgo para 
impulsar la carrera profesio-
nal de las mujeres a través de la 
formación. ¿Siguen  las muje-
res teniendo que superar techos 
de cristal en  las empresas? 

Sí, desgraciadamente, a co-
mienzos del siglo XXI las mujeres 
todavía sufren de un techo de 
cristal que paraliza su desarrollo 
profesional. Año tras año, vemos 
cómo algo más del 50% de las ma-
triculaciones en las carreras uni-
versitarias son de mujeres. Sin 
embargo, este porcentaje se pier-
de por el camino y no se refleja 
después en el ámbito empresarial.  

 
¿Qué retos y desafíos se plantea 
la unidad Executive Education 
Deusto Business School? 

Queremos seguir ofreciendo 
una formación de máximo nivel 
y mantener la satisfacción de 
las personas participantes, que 
es muy alto. Además, en estos 
momentos de disrupciones de-
bemos reciclarnos, actualizar 
nuevos conocimientos y adqui-
rir las mejores herramientas a 
nuestro alcance. 

Almudena Eizaguirre, directora general de Executive Education en Deusto Business School

E

 PROPORCIONAMOS CO-
NOCIMIENTOS Y HERRA-
MIENTAS INNOVADORAS 
PARA AFRONTAR ESTE 
NUEVO CONTEXTO INCOM-
PRENSIBLE, NO LINEAL, 
ANSIOSO Y FRÁGIL

“

”

“Formamos a personas para dirigir 
empresas con visión más humanista”
Patxi Arostegi

Patxi Arostegi

Mentoring Bilbao 
celebra su edición 
con mayor demanda 

L a decimoquinta edición de Men-
toring Bilbao, que acaba de 

arrancar, se ha convertido en la edi-
ción con mayor demanda. En total, 
han sido 66 proyectos los que han 
solicitado mentorización, de los 
que finalmente se han selecciona-
do 21 para participar en este pro-
grama. Entre los expertos que parti-
cipan este año, muchos repiten 
experiencia junto a cuatro nuevos 
profesionales, que de forma altruis-
ta, van a participar por primera vez. 
La iniciativa, impulsada por el Ayun-
tamiento de Bilbao y Bilbao Ekintza, 
busca apoyar a empresas y comer-
cios en la mejora de su capacita-
ción, competencias y habilidades 
para mejorar su visión a largo plazo 
y facilitar la toma de decisiones. 
 

Mondragon Team 
Academy y Elkar-Lan 
apoyan el emprendizaje 

M ondragon Team Academy y 
Elkar-Lan han suscrito un 

acuerdo de colaboración que per-
mitirá impulsar la creación de nue-
vas empresas cooperativas en 
Euskadi. La alianza tiene como ob-
jetivos promover la creación de 
empleo cooperativo así como el 
desarrollo de equipos emprende-
dores a través de la incubación y 
aceleración de proyectos que se 
pondrán en marcha desde el Gra-
do de Liderazgo Emprendedor e 
Innovación (Leinn) de Mondragon 
Unibertsitatea. Ambas entidades 
trabajarán activamente para que 
los alumnos y alumnas constitu-
yan un proyecto empresarial de 
cooperativa sólido. Para ello, El-
kar-Lan ofrecerá formación coo-
perativa al alumnado de tercer y 
cuarto curso de Leinn. Asimismo, 
para poner en marcha su iniciati-
va empresarial, se les dará aseso-
ramiento jurídico, sobre todo en 
legislación cooperativa.

herramienta desarrollada” que es-
tá permitiendo “resolver retos y 
dar soluciones a problemas que 
hasta ahora nos parecían inabor-
dables”. En lo que respecta a la 
sostenibilidad ambiental, el presi-
dente de Innobasque señaló que 
“es evidente que el planeta se nos 
está yendo de las manos y debe-
mos centrar múltiples esfuerzos 
para invertir esa tendencia y rege-
nerarlo. Para ello la innovación es 
y será clave”, remarcó.  

Tras el discurso inicial, Laura 
Marrón, directora general del 
BAIC, presentó el bloque dedica-
do a los casos de tres empresas 
vinculados a la inteligencia arti-
ficial, mientras su homólogo en 
Ihobe, Alexander Boto, hizo lo 
propio con los casos prácticos re-
lacionados con la sostenibilidad. 

Posteriormente, Mar Mendibe, 
directora científica del Instituto 
de Investigación Sanitaria Biobiz-
kaia y Alex Rayón, experto en IA y 
cofundador de la startup Brain and 
Code, mantuvieron un diálogo en-
torno a cómo la ‘intersección’ en-
tre la inteligencia artificial, la neu-
rotecnología y la salud está 
transformando de forma radical el 
panorama de atención e investiga-
ción médica. En esta línea, Mendi-
be apuntó que “las máquinas aún 
no son capaces de realizar tomas 
de decisiones complejas, ayudarán 
mucho, pero la decisión o razona-
miento final será humano”. Ra-
yón, por su parte, avanzó que la 
capacidad de “innovar, emulando 
la capacidad del ser humano, es 
posible. Los nuevos interfaces 
pueden llegar a pensar por sí mis-
mos”, subrayó. 

Mesa redonda 
La charla entre los expertos dio pa-
so a una mesa redonda moderada 
por Leire Bilbao, directora general 
de Innobasque, en la que partici-
paron Iraia Ibarzabal, directora de 
Crecimiento de Multiverse Com-
puting; José Antonio Lorenzo, res-
ponsable del Área de Datos de Lan-
tek, y Mikel Santamaría, director 
industrial de Indumental Recy-
cling, quienes profundizaron en 
los desafíos y oportunidades que 
ofrece la convergencia de la IA y la 
sostenibilidad. 

De lo que no cabe duda es que 
Euskadi seguirá siendo un territo-
rio atractivo para la investigación, 
la innovación y el talento. Así lo 
puso en manifiesto el lehendakari, 
Iñigo Urkullu, que clausuró el acto 
destacando que Euskadi “avanza 
por el buen camino” en innova-
ción. Para refrendarlo puso como 
ejemplo que el Panel Europeo de 
Innovación-EIS 2023 consolida al 
País Vasco en el grupo de regiones 
innovadoras fuertes junto a países 
como Alemania, Austria y Francia. 
Recordó, también, que hace una 
década el Gobierno vasco se pro-
puso “el reto de lograr la conver-
gencia con Europa en innova-
ción”. “Hoy lo hemos superado ya 
que la inversión en Euskadi es del 
2,32% sobre el PIB y la media euro-
pea es del 2,27%”, subrayó. 

andako Gunea de Du-
rango se convirtió el 
pasado 8 de noviembre 
en epicentro de la in-

novación de la mano del Global 
Innovation Day, un punto de en-
cuentro ineludible en el que 
anualmente y desde hace ya más 
de una década la Agencia Vasca 
de la Innovación, Innobasque, 
reúne a los protagonistas de las 
principales tendencias científi-
cas, tecnológicas, sociales y cul-
turales. En esta ocasión se puso el 
foco en las oportunidades que 
brinda para Euskadi la irrupción 
de la inteligencia artificial y la 
sostenibilidad ambiental. 

El presidente de Innobasque, 
Manuel Salaverria, fue el encarga-
do de inaugurar el encuentro, 
quien destacó “el alto nivel de di-
namismo” que tiene Euskadi en el 
ámbito de la innovación. En su 
alocución, Salaverria subrayó que 
tanto la inteligencia artificial co-
mo la sostenibilidad son “las 
grandes macrotendencias que re-
presentan dos grandes oportuni-
dades” para Euskadi. En el caso de 
la IA puso en valor que “lo digital 
se está convirtiendo en la mayor 
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El Global Innovation Day muestra 
las oportunidades que la IA y  
la sostenibilidad ofrecen a Euskadi

La inversión vasca en I+D+i alcanzará  
los 1.900 millones de euros este 2023

Euskadi avanza hasta el puesto 
72 de 239 en el Índice Regional 
de Innovación europeo

El presidente de Innobasque, 
Manuel Salaveria, destacó el 
“alto dinamismo” que Euskadi 
demuestra en innovación

ANDRÉS PORTELA 

Director de I+D+i de Aratubo, 
explicó su caso pionero en el uso 
de inteligencia artificial para la 
predicción del consumo 
energético en la empresa de 
soluciones integrales de tubos de 
acero. Este enfoque ha mejorado 
la eficiencia y ha allanado el 
camino hacia procesos 
productivos más sostenibles. 

 
AITOR MORENO 

Responsable del Departamento de 
Inteligencia Artificial & Quantum 
Computing de Ibermatica, an 
Ayesa Company, mostró cómo la 
colaboración entre su empresas y 
la ONCE ha propiciado la aplica-
ción con éxito de computación 
cuántica en modelos de IA pres-
criptivos, revolucionando la rea-
signación de puestos de venta. Es-
te proyecto ha establecido un 
nuevo estándar en la aplicación de 
tecnologías emergentes, favore-
ciendo la eficiencia. 

 
ERIK ISUSQUIZA 

Responsable del Área Comercial 
de Ulma Medical Technologies, 
explicó que gracias al enfoque dis-
ruptivo de la micropyme oñatia-
rra, basado en inteligencia artifi-
cial y análisis automatizado de 
retinografías, ahora la detección 
de la retinopatía diabética se pue-
de hacer en atención primaria en 
lugar de en el hospital. 

 
JON ANDER 
AGUIRREBENGOA 

Según describió el director gene-
ral de Emica Bombas, el proyecto 
EPAdis se ha convertido en un hito 
en el ecodiseño de bombas centrí-
fugas bajo criterios de Enfoque de 
Producto Extendido (EPA). Este 
caso ha demostrado liderazgo en 
sostenibilidad y ha establecido un 
estándar para la innovación en di-
seño ecológico. 

 
UNAI ARGARATE  

Técnico de Investigación y Desa-
rrollo de la cooperativa guipuzco-
ana Fagor Arrasate presentó el 
proyecto Repump, que consiste 
en la modernización y remanu-
factura de grandes prensas hi-
dráulicas, desarrollando una ac-
ción hidráulica sin pérdidas que 
ofrece a la persona usuaria una 
serie de mejoras en eficiencia 
energética, competitividad e im-
pacto ambiental. 

 
RUBÉN FERNÁNDEZ  

Director de Desarrollo de Negocio 
e Innovación de Construcciones 
Fhimasa, mostró como su plata-
forma IoT y sistema experto en 
‘big data’ optimizan sistemas de 
abastecimiento de agua y rehabili-
tación energética de edificios. Es-
te enfoque ha favorecido la efi-
ciencia y ha sentado las bases 
para una gestión sostenible y co-
laborativa de los recursos.

Patxi Arostegi

E

derada 'polo de excelencia’, ha es-
calado 21 puestos desde la posi-
ción 93 a la 72 sobre un total de 
239 y es la región mejor posiciona-
da de España. Tomando como re-
ferencia el nivel de rendimiento 
en innovación de la UE en dicho 
cuadro de indicadores y asignán-
dole un valor 100, Euskadi está en 
el nivel 109,8 frente al 106,6 de 
Madrid, el 105,9 de Cataluña y el 
101,8 de Navarra. 

En la actualidad son innovado-
ras el 76,6% de las grandes empre-
sas, por el 60,4% de las medianas y 
el 35,9% de las pequeñas; es decir, 
el 40,5% de las empresas vascas es 
innovador. El informe constata 
también que crece el número de 
profesionales dedicados a I+D, que 
son 20.800 (el 36,2% mujeres).

INTELIGENCIA ARTIFICIAL

SOSTENIBILIDAD

Mar Mendibe y Alex Rayón en un momento de su diálogó en el Global Innovation Day.  Innobasque

> Deusto Business School
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La vicelehendakari Idoia Mendia inauguró el Congreso de Empleo. > Irekia

Mendia invita a participar en un Pacto 
Social por el Empleo de calidad para 
lograr “nuevas políticas compartidas”

rganizado por el Depar-
tamento de Trabajo y 
Empleo del Gobierno 

vasco, se celebró entre los días 9 
y 10 de noviembre, el VI Con-
greso de Empleo, en el Palacio 
Euskaduna de Bilbao. Durante 
dos jornadas expertos naciona-
les e internacionales en la mate-
ria compartieron reflexiones y 
experiencias sobre las últimas 
tendencias en el sector. 

La vicelehendakari segunda 
y consejera de Trabajo, Idoia 
Mendia, inauguró el congreso 
reivindicando la “transforma-
ción de las políticas activas pa-
ra el acceso al trabajo”, impul-
sadas por el Gobierno vasco. 
En su alocución invitó tam-
bién a todas las “instituciones, 
agentes sociales, económicos y 
académicos a participar en un 
Pacto Social por el Empleo de 
calidad”, que posibilite “un 

compromiso de respuesta co-
lectiva a los grandes retos de 
país que sea el detonante de 
unas nuevas políticas de em-
pleo compartidas”.  

A lo que añadió la necesidad 
de “afrontar este tiempo nuevo 
ofreciendo a la ciudadanía cer-
tezas en tiempos de incerti-
dumbres”. 

De cara al futuro, la vicele-
hendakari se refirió a la próxi-
ma aprobación de la primera 
Ley de Empleo con la que va a 
contar Euskadi y que permitirá, 
a su juicio, “dinamizar nuevas 
políticas de empleo”. Una ley 

que según Mendia, contribuirá 
a “reconocer el trabajo digno y 
a ampliar los derechos de ciu-
dadanía”. 

Expertos internacionales 
Tras el discurso inaugural, se 
dio paso a diferentes mesas re-
dondas en las que participaron 
expertos de la talla de José An-
tonio Marina, filósofo, escritor 
y pedagogo, y María Laffaire, in-
vestigadora en KSNET Know-
ledge Sharing Network. 

En la  segunda jornada se 
abordó la innovación en las po-
líticas públicas de empleo con 
una ponencia sobre la transfor-
mación actual de los servicios 
públicos de empleo.  

Tras esta conferencia, se cele-
bró una mesa redonda ‘Buenas 
prácticas e innovación en la car-
tera de servicios públicos de 
empleo’ que abordó los diferen-
tes servicios, que componen la 
cartera de servicios de las políti-
cas activas de empleo.

O
Estrategia Empresarial

La consejera de Trabajo 
defendió que la primera Ley 
de Empleo vasca permitirá a 
Euskadi poder“dinamizar 
nuevas políticas de empleo”

Beobide, Cañas, Lazkano, 
Letamendia y Oregui, 
premios Korta 2023 

E  l Gobierno vasco, a través de su 
Departamento de Desarrollo 

Económico, Sostenibilidad y Medio 
Ambiente, otorga cada año el pre-
mio Joxe Mari Korta a empresarias y 
empresarios vascos que destacan 
por su trayectoria vital y empresa-
rial. En esta nueva edición, las perso-
nas galardonadas han sido Juan Luis 
Cañas Herrera, propuesto por SEA-
Empresas Alavesas; Ana Beobide 
Laucirica, candidata presentada por 
Cebek; Julián Lazkano Uranga y To-
más Letamendia Goenaga, ex aequo, 
presentados por Adegi, y Virginia 
Oregui Navarrete ,propuesta por la 
Fundación Korta Bidetik. El acto de 
entrega de los premios se celebrará 
el próximo 21 de noviembre en el 
Campus Donostia del Parque Tecno-
lógico de Euskadi (Miramón). El 
evento estará presidido por el le-
hendakari, Iñigo Urkullu. 

 El programa prESStatzen 
arranca nueva edición para 
“emprender con valores”  

E l Ayuntamiento de Bilbao y REAS 
Euskadi han lanzado la tercera 

edición del programa prESStatzen, 
cuyo objetivo es impulsar la creación 
y puesta en marcha de proyectos de 
economía social y solidaria. Bajo el le-
ma, ‘Es posible emprender con valo-
res?’, se celebrarán del 6 de febrero al 
30 de mayo de 2024 sesiones informa-
tivas y de networking, así como un iti-
nerario de acompañamiento persona-

lizado para los emprendedores que se 
sumen al proyecto. El programa cons-
ta de nueve sesiones teórico-prácti-
cas que permitirán formarse en la ESS 
y aplicar los aprendizajes al proyecto 
de emprendimiento. En la primera par-
te de cada sesión, se presentarán con-
ceptos y herramientas que luego se 
pondrán en práctica en una segunda 
fase. Además, se realizarán dos en-
cuentros de ‘networking’ para que los 
participantes puedan relacionarse 
con las iniciativas empresariales que 
forman parte del ‘Mercado Social’, así 
como con  agentes público-privados 
que promueven el emprendimiento. 

La Feria del Empleo de la 
Cámara de Gipuzkoa 
oferta 170 puestos 

U n total de 44 reconocidas empre-
sas vascas participaron en la sépti-

ma edición de la Feria de Empleo, orga-
nizada por la Cámara de Comercio de 
Gipuzkoa, que se celebró entre el 31 de 
octubre y el 2 de noviembre. El evento, 
que reunió a más de 300 personas de-
sempleadas, incluyó más de 170 ofertas 
de empleo publicadas por las compañí-
as participantes en ambas jornadas. La 
iniciativa estuvo programada para faci-
litar el acceso al empleo a jóvenes del 
territorio, un colectivo en el que ha au-
mentado notablemente la cifra de pa-
rados. Así, los jóvenes asistentes “pu-
dieron acceder a su primer empleo y 
familiarizarse con el entorno laboral y 
el tejido empresarial de Gipuzkoa”, ex-
plicaron desde la organización. La aper-
tura de la feria se realizó de la mano de 
la directora general adjunta de Cámara 
de Gipuzkoa, Ana Ugalde y del director 
general de Juventud de Diputación Fo-

ral de Gipuzkoa, Isaac Palencia. La pri-
mera jornada estuvo dirigida a la parti-
cipación de empresas del sector in-
dustrial, mientras que el segundo día 
lo fue para firmas de servicios del te-
rritorio locales. Previa a la asistencia 
a la feria, las personas desempleadas 
inscritas pudieron conocer y aplicar, a 
través de la web de Cámara de Gipuz-
koa, las ofertas que las empresas tu-
vieron activas. Asimismo, pudieron 
concertar entrevistas ‘in situ’ con las 
empresas presentes en la feria duran-
te las tres jornadas. 

Donostia se afianza como 
ciudad de ciencia, servicios 
avanzados y tecnología

a apuesta decidida de Do-
nostia por la I+D+i, con 
277 millones de inversión 

en 2022, un 23% más que hace 
cinco años, consolida a la capital 
guipuzcoana como ciudad de 
ciencia, tecnología y servicios 
avanzados. Sólo el año pasado en 
Donostia se crearon 3.000 nue-
vos puestos de trabajo, lo que le 
otorga la tasa de desempleo más 
baja de todo el Estado (7,9%), por 
debajo de la media de Euskadi 
(8,5%) y de España (12,9%). Pero 
lo verdaderamente llamativo es 
que el tipo de empleo que se está 
creando “es de calidad”, según 
explicó Marisol Garmendia, con-
cejala de Economía y Empleo Lo-
cal, en la presentación del Baró-
metro 2022 elaborado por 
Fomento San Sebastián.  

La menor tasa de paro 
El informe publicado refleja que 
29.450 personas, más de un ter-
cio de la población activa de Do-
nostia, trabajan en los sectores de 
ciencia, tecnología y servicios 

avanzados, que ya representan el 
43% del PIB municipal que, a su 
vez, creció un 8,1% el año pasado, 
superando las cifras prepande-
mia, tanto en este apartado como 
en el de creación de empleo. El 
40% de las empresas creadas tam-
bién pertenecen  a este ramo, para 
un total de 15.875 empresas, la 
mayoría de dos o menos trabaja-
dores (73%), seguidas por las de 
tres a nueve (18,9%). Sólo un 1,4% 
cuenta con más de 50 empleados. 
Asimismo, es difícil disociar de 
esta actividad el crecimiento de la 
tasa emprendedora, que pasa del 
5,3% de 2021 al 6,6% de 2022. To-
do ello intrínsecamente relacio-
nado con esa inversión en I+D+i 
que supone un 3,6% del PIB de la 
ciudad, que supera la media de 
Gipuzkoa (2,7%), Euskadi (2,1%) y 
la Unión Europea (2,3%).  

Donostia, además, sigue con-
tando con la tasa de desempleo 
más baja de todo el Estado español 
(7,9%). El Barómetro 2022 de Fo-
mento fija, asimismo, en 82.571 
las personas empleadas en la capi-
tal guipuzcoana, un 51% de los 
cuales son hombres, mientras que 
el 49%, son mujeres.

L
Xabier Isasa Xabier Isasa

La concejala Marisol Garmedia. > Fomento San Sebastián

El Gobierno vasco 
abrirá oficina en 
Canadá este año

l  G o b i e r n o  v a s c o 
abrirá antes de fin de 
año una oficina co-

mercial en Canadá, a la que 
en 2024 se sumará otra en 
Australia. Así lo anunció, la 
consejera de Desarrollo Eco-
nómico, Arantxa Tapia, en el 
pleno de control del Parla-
mento vasco, en respuesta a 
una pregunta parlamentaria. 

La consejera destacó que 
según un estudio elaborado 
por Deusto Business School, 
Canadá es el país con mayor 
potencial que “no apovechan 
nuestras empresas en estos 
momentos” porque, según 
detalló, estas exportan “alre-
dedor de 200 millones me-
nos a este país por debajo de 
su potencial”.  

En esta línea,  avanzó que 
Quebec será la ciudad elegida 
para ubicar la oficina comer-
cial vasca y subrayó que este 
país puede “convertirse en 
u n  s o c i o  i m p o r t a n t e  p a r a 
Euskadi”. 

E
Estrategia Empresarial

Basque Talent busca 
fidelizar y atraer talento  
a las empresas vascas

l Departamento de Desa-
rrollo Económico, Soste-
nibilidad y Medio Am-

biente del Gobierno Vasco, en 
colaboración con SPRI, ha pues-
to en marcha Basque Talent, 
una nueva estrategia orientada 
a abordar el reto del talento pa-
ra su desarrollo, fidelización, 
atracción y acogida en el terri-
torio. La iniciativa busca aline-
ar a todos los agentes públicos y 
privados para disponer de un 
“ecosistema que esté a la van-
guardia de las tendencias y ne-
cesidades de las empresas”. 

El plan de actividades previs-
to para el difusión internacio-
nal de la iniciativa ha contado 
ya con cinco eventos organiza-
dos en ciudades como Boston, 
Dublín, Milán, Copenhague y 
Bruselas.  Y hasta final de año, 
se prevén otros cinco actos en 
ciudades de Alemania y Reino 
Unido para ampliar la difusión 

E La nueva estrategia se ha 
presentado ya en ciudades 
como Boston, Dublín, Milán, 
Conpenhague y Bruselas,  
y hasta final de año se 
presentará en otras cinco

La delegación vasca en la Be Basque Talent Conference. > SPRI

internacional de esta nueva es-
trategia. Según explican desde 
el Departamento, se están reco-
giendo “numerosas iniciativas” 
alrededor de las temáticas vin-
culadas con el talento y traba-
jando aspectos como en“pro-
fundizar en la colaboración con 
la Formación Profesional y en 
como mejorar nuestro posicio-
namiento internacional”. A esta 
labor añaden el “uso de nuevas 
herramientas digitales, no solo 
para mejorar la gestión interna 

sino nuestra propia actividad”. 
Asimismo, desde el  departa-
mento avanzan que están dise-
ñando una plataforma digital y 
unas “guías de acogida dirigidas 
a los profesionales que estén in-
teresados en venir a trabajar a 
nuestro país”. 

Reunión en Düsseldorf 
En el marco de su difusión, el 
pasado 21 de octubre, SPRI y 
Bizkaia Talent organizaron la 
conferencia ‘Be Basque Talent 

Conference’ en la ciudad alema-
na de Düsseldorf que tuvo co-
mo objetivo principal impulsar 
el desarrollo, retención y atrac-
ción del talento a Euskadi. 

La viceconsejera de Tecnolo-
gía, Innovación y Transforma-
ción Digital, Estíbaliz Hernáez, 
trasladó a los asistentes su con-
vicción de que estos eventos 
son “clave para lograr que nues-
tras empresas sean competiti-
vas contando con el mejor ta-
lento posible ”. 
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l Grand Départ Pays Basque 
2023 ha generado un im-
pacto de 103,9 millones de 
euros en la economía de 

Euskadi, según el informe reali-
zado por Ikertalde para el comité 
organizador del evento, lo que 
significa que cada euro invertido 
ha supuesto un retorno de 8,5. 
De acuerdo con estos datos, el 
evento ha generado actividad 
económica equivalente a 904 
empleos anualizados, además de 
más de 58 millones de PIB resul-
tante de la actividad desarrollada 
y recaudar casi 19,5 millones para 
las arcas públicas. 

Los datos han sido dados a co-
nocer por el consejero de Cultura 
y Política Lingüística del Gobier-
no vasco, Bingen Zupiria, quien 
estuvo acompañado del alcalde 
de Bilbao, Juan Mari Aburto; el 
concejal de Desarrollo, Comer-
cio, Empleo y Turismo del Ayun-
tamiento de Bilbao, Xabier 
Ochandiano; la directora General 

de Competitividad Territorial y 
Turismo de la Diputación Foral 
de Bizkaia, Cristina Múgica; el 
director de Áreas Estratégicas de 
la Diputación Foral de Álava-
Araba, Eduardo Aguinaco, y la 
directora del Servicio de Deporte 
y Salud del Ayuntamiento de Vi-
toria-Gasteiz, Susana Alfonso. 

L a  m a g n i t u d  d e l  T o u r  d e 
Francia también queda patente 

con el número de telespectado-
res. Así, sólo en Europa 150 mi-
llones visionaron 750 millones 
de horas de televisión en direc-
to. Además, el Tour se ha re-
transmitido en casi 200 televi-
siones del todo el mundo y de 
forma presencial, congregó, so-
lo en el Estado, a 4,1 millones de 
aficcionados durante las tres 
primeras etapas. 

l  vasco más universal, 
Eduardo Chillida, hubie-
ra cumplido 100 años el 
próximo 10 de enero. 
Con motivo de tal efemé-

ride la Fundación Eduardo Chi-
llida-Pilar Belzunce ha presenta-

do un completo y multidiscipli-
nar programa compuesto por ex-
posiciones, publicaciones, pro-
yectos audiovisuales, educativos 
y académicos, que llevarán su 
obra, de nuevo, a las principales 
instituciones culturales vascas, 
así como a otras internacionales. 

En la presentación, celebrada 
en el Palacio Miramar de Do-
nostia-San Sebastián, participa-

ron Bingen Zupiria, consejero 
de Cultura y Política Lingüísti-
ca del Gobierno vasco; Isaac Pa-
lencia, director de Juventud de 
la Diputación Foral de Gipuz-
koa; Eneko Goia, alcalde de Do-
nostia-San Sebastián; Xabier 
Lertxundi, alcalde de Hernani; 
Luis Chillida, hijo del escultor 
y presidente de la Fundación 
Eduardo Chillida-Pilar Belzun-

ce; y Mikel Chillida, nieto del 
escultor y director de Desarro-
llo de Chillida Leku. 

 

Lugar de encuentro 
Bajo el lema ‘Eduardo Chillida. 
Lugar de encuentro’, el centena-
rio pone en valor la obra pública 
del artista, un conjunto de 45 
esculturas que han convertido 
el espacio público de ciudades 
como Donostia-San Sebastián, 
Madrid, Valladolid, Palma de 
Mallorca,  Barcelona,  Berlín, 
Frankfurt, París o Washington 
en lugares de encuentro para la 
sociedad poniendo de manifies-
to que Chillida era un ‘creador 
de lugares’ y ejemplificando los 
valores de su obra. 

Pero como proyecto vivo el 
centenario irá incorporando 

nuevas propuestas y activida-
des que tendrán la obra y el 

pensamiento de Chilli-
da en el centro. Así, 
l a  e f e m é r i d e  “ s e 

El próximo 10 de enero se cumple el centenario del nacimiento del artista y escultor 
donostiarra Eduardo Chillida, el vasco que abrazó el mundo y que dentro de los actos 
de esta efeméride volverá a recorrer las principales instituciones culturales vascas, 
con muestras previstas en el Museo San Telmo, Tabakalera, Centro Internacional de 
Cultura Contemporánea, el Museo Balenciaga, el Museo de Bellas Artes de Bilbao o 
Artium, para luego viajar a Madrid, Alemania y Chile. 

E

El Tour de Francia ha generado un 
impacto económico de 103 millones

E
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EL KUNSTHALLE KREMS 
ACOGIÓ DEL 29 DE 
ABRIL AL 24 DE SEP-
TIEMBRE LA PRIMERA 
GRAN EXPOSICIÓN DEL 
ARTISTA EN AUSTRIA 
CON MÁS DE 80 PIEZAS

De celebración desde 2023
Los actos de la programación del centenario arrancaron el pasado mes de marzo de 2023 con la 
instalación en Chillida Leku de ‘Lugar de encuentros IV’, una escultura de 13 toneladas de peso 
que pertenece al Museo de Bellas Artes de Bilbao y que se podrá ver hasta que acaben las obras 
de ampliación del museo vizcaíno en el caserío de Zabalaga. En ese momento la obra volverá a 
Bilbao y se mostrará en el nuevo atrio de recepción. La instalación de la escultura en Chillida Le-
ku se enmarca en la muestra ‘Gravedad Zero’, donde se explora el concepto de levitación y la lu-
cha contra la ley de la gravedad, una idea que se materializa especialmente en las esculturas de 
hormigón de la serie ‘Lugar de Encuentros’. Además, también en marzo, la editorial Nerea publi-
có el cuarto volumen del catálogo razonado de la obra escultórica de Eduardo Chillida y en el te-
rreno internacional el Kunsthalle Krems acogió, del 29 de abril al 24 de septiembre, la primera 
gran exposición del artista en Austria con más de 80 piezas.

a novena edición de Se-
riesland-Bilbao Interna-
tional Digital Festival, ha 
traído a Bilbao a más de 

un centenar de proyectos digi-
tales de 20 países. El festival, 
apoyado por la Diputación Fo-
ral de Bizkaia, Beaz y Bilbao 
Ekintza, se cerró el pasado 11 de 
n o v i e m b r e  c o n  u n a  g a l a  d e 
clausura en la que se entrega-
ron una treintena de premios. 
Entre ellos se reconoció al me-
jor ‘showrunner’ -galardón icó-

nico del certamen- y que en es-
ta edición recayó en la creadora 
argentina Agustina Gatto por 
‘Victoria’,  una historia que 
aborda los abusos y la violencia 
machista en el ámbito laboral. 
Además, el premio ‘Filmmaker 
Amets’, de la sección ‘indie’, 
fue para Mel House por su serie 
‘Hot Angry Mom’, siendo la 
primera vez que dos mujeres 
creadoras se adjudican los dos 
galardones más importantes y 
representativos.  

En cuanto a las series vascas, 
el ‘Último mono’, de Lander 
Múgica y Unai Madariaga, ha 

conseguido el Premio Laboral 
Kutxa a la ‘Mejor Serie Vasca’, 
con un viaje pagado y una pla-
za en la selección oficial del 
festival Die Seriale alemán, pe-
ro estarán también en los festi-
vales de Toronto, DMF de Ro-
ma, Minnesota y Hollywood. Y 
‘Explorando el norte’, se ha lle-
vado el premio a ‘Mejor Pre-
sentador’ para Alex Urdiales. 

Más de 500 personas han asis-
tido a las proyecciones del festi-
val y medio centenar de empre-
sas tomaron parte en la jornada 
Basqueguna, dirigida a profesio-
nales del sector audiovisual.

Seriesland trae a Bilbao un centenar  
de proyectos de 20 países

L

EL MUSEO DE BELLAS ARTES AD-
QUIERE ‘LA ROCHELLE’ GRACIAS AL 
LEGADO DE BEGOÑA MARÍA AZKUE  
 
La colección de pintura del siglo XIX 
del Museo de Bellas Artes de Bilbao se 
ha enriquecido con ‘La Rochelle’, de 
William-Adolphe Bouguereau, adquiri-
da en enero de este año gracias al le-
gado de doña Begoña María Azkue. Un 
gesto de filantropía cultural, que se 
suma a la histórica sucesión de dona-
ciones y legados que, desde su origen 
en 1908, supone que, a día de hoy, más 
de un 60% de las obras de la pinacote-
ca tenga este origen, bien particular, 
como en este caso, o bien institucio-
nal o corporativo.  
 
MUSEO GUGGENHEIM PRESENTA  
‘MIDIENDO EL INFINITO’, DE GEGO  
 
El Museo Guggenheim Bilbao pre-
senta la exposición ‘Gego. Midiendo 

el infinito’, una retrospectiva que 
ofrece una visión integradora del 
trabajo de la artista germano-vene-
zolana Gertrud Goldschmidt, tam-
bién conocida como Gego, y su sin-
gular enfoque del lenguaje de la 
abstracción. A través de 150 escul-
turas, dibujos, grabados, textiles, 
publicaciones o fotografías, mues-
tra los distintos contextos artísti-
cos latinoamericanos que atraviesa 
la extensa carrera de Gego y sus 
rupturas e intersecciones con mo-
vimientos como la Abstracción 
Geométrica y el Arte Cinético. 
 
GETXO MODA APUESTA POR LOS DI-
SEÑADORES VIZCAINOS Y NOVELES  
 
La 36 edición de Getxo Moda -uno de 
los certámenes de moda más anti-
guos del norte de España- ha impul-
sado la puesta en escena de los dise-
ñadores locales y noveles, como 
Maitena Vega, Borja Hernández (en 

imagen), Novelle, Charo Alvárez e Isa-
bel Quiñones, que han compartido 
pasarela con los grandes referentes 
de la alta costura representados, en 
esta edición, por Juan Carlos Mesa 
Bouzas, más conocido como Maison 
Mesa y Paúl García de Oteyza. Al mar-
gen de las pasarelas, la organización 
preparó también diferentes accio-
nes para la promoción de la moda, 
los complementos y el sector de la 
belleza en el comercio local.

RECOMENDADO

el vasco que abrazó el mundo
EDUARDO CHILLIDA,

B. Pena

filmando un documental sobre 
la historia y la creación de Chi-
llida Leku, la obra más ambicio-
sa, personal e íntima de Eduardo 
Chillida. Además, y con el pro-
pósito de reforzar el conoci-
miento del artista en el mundo 
académico, el equipo de Maus-
haus Architecture Lab está tra-
bajando en una unidad didáctica 
destinada a los centros educati-
vos, docentes y educadores, que 
abordará de manera transversal y 
transdisciplinar el trabajo del es-
cultor partiendo de sus propios 
textos, pensamientos y reflexio-
nes en torno al arte.  

P e r o  e n  l a  p r o g r a m a c i ó n 
también hay espacio para la 

música y así Musikene, el Cen-
tro Superior de Música del País 
Vasco, ha diseñado tres recorri-
dos centrados en las piezas de 
Chillida. La Euskadiko Orkestra 
estrenará el musical ‘Chillida-
Elogios’, creado por Antonio 
Lauzurika, y la Sociedad Coral 
de Bilbao combinará la obra del 
escultor donostiarra con la mú-
sica de Johann Sebastian Bach, 
un referente continuo en las 
creaciones de Chillida.  

Por último, en la parte edito-
rial están previstas una serie de 
publicaciones que contribuirán 
a profundizar en la figura de 
Eduardo Chillida y en la com-
plejidad de su obra.

Eduardo Chillida era un artista ‘creador de lugares’. > Chillida Leku

> Kunsthalle Krems

‘Lugar de Encuentros IV’ está instalado en Chillida Leku desde el pasado mes de marzo. Allí 
permanecerá hasta la reapertura del Museo de Bellas Artes de Bilbao. > Chillida Leku

La presentación de los actos de conmemoración contó con la presencia del 
consejero de Cultura y Política Lingüística del Gobierno vasco, Bingen Zupi-
ria; el director de Juventud de la Diputación Foral de Gipuzkoa, Isaac Palencia; 
el alcalde de Donostia-San Sebastián, Eneko Goia; el alcalde de Hernani, Xa-
bier Lertxundi; el hijo del escultor y presidente de la Fundación Eduardo Chi-
llida-Pilar Belzunce, Luis Chillida, y Mikel Chillida, nieto del escultor y direc-
tor de Desarrollo de Chillida Leku. > Chillida Leku

La salida del Tour tuvo 150 millones de telespectadores.> Archivo

Estrategia Empresarial

Estrategia Empresarial

convierte en una ocasión para 
difundir no solo su obra, sino 
también sus valores, sensibili-
dad y aportaciones a la historia 
del arte contemporáneo”, según 
recordó el presidente de la Fun-
dación Eduardo Chillida-Pilar 
Belzunce e hijo del escultor, 
Luis Chillida.  

 

Celebración extendida 
El núcleo central de la progra-
mación tendrá lugar entre 2024 
y 2025, aunque se extenderá 
hasta 2026, con varias exposi-
ciones que se aproximan a las 
diferentes facetas del artista. 
Como es natural, Chillida Leku, 
el lugar más íntimo y personal 
que Eduardo Chillida creó para 
albergar su trabajo, contará con 
varias exposiciones y activida-
des que celebrarán la figura y la 
obra de su creador. En el ámbito 
local, el Museo San Telmo, Ta-
bakalera, Centro Internacional 
de Cultura Contemporánea, el 
Museo Balenciaga, el Museo de 
Bellas Artes de Bilbao o Artium, 
acogerán exposiciones tanto in-
dividuales como colectivas en 
los próximos meses.  

A nivel nacional, Hauser & 
Wirth Menorca, La Pedrera, el 
Museo Nacional de Escultura de 
Valladolid o la Casa Cultural de 
Avilés se suman a la celebración 
con varias exposiciones que bus-
can acercar su legado al público. 

Pero el centenario nace con 
vocación internacional y tiene 
como objetivo promover la difu-
sión de su obra en museos y fun-
daciones de distintos países y re-
forzar la red de contactos con 
instituciones de primer orden 
para la puesta en marcha de ini-
ciativas conjuntas más allá de es-
ta conmemoración. Con este fin, 
la celebración se extenderá a ga-
lerías y museos internacionales 
como el Würth de Künzelsau, 
The San Diego Museum of Art o 
la Galería de Arte del Centro de 
Extensión de la Pontificia Uni-
versidad Católica de Chile.  

De otro lado, la directora y 
guionista Arantxa Aguirre está 

REFORZAR 
LA COOPERACIÓN 

Y LA COORDINACION 
ENTRE LOS DIFERENTES 
MUSEOS Y EQUIPAMIENTOS 
DEL PAIS E INCREMENTAR 
EL CONOCIMIENTO 
Y RECONOCIMIENTO 
INTERNACIONAL 
DEL ARTISTA.

OBJETIVO



Juan Bernardo Lascaray llega a Vi-
toria-Gasteiz procedente de Zibu-

ru (Iparralde) y arrienda una pequeña fábrica 
de velas de sebo.  

Casimiro Lascaray, la segunda ge-
neración, pone en marcha una 

nueva factoría en la que se fabrican bujías 
esteáricas y jabón de oleína bajo la denomi-
nación de La Estrella Alavesa, LEA. La com-
pañía entra así en el mundo de la “jabonería 
y detergencia”, iniciando la fabricación del 
jabón de Marfil. 

 
Félix Lascaray sucede a su padre 
en la dirección de la empresa y ve 

consolidarse el proyecto industrial.  
Un incendio reduce la fábrica a ce-
nizas, pero solo dos años después 

(1907) finaliza la reconstrucción de la planta 
y se importan modernas técnicas químicas. 
La actividad de Lascaray toma el perfil que 
mantiene hoy en día, con dos sectores de fa-
bricación: desdoblamiento de ácidos grasos 
y jabonería. 

 
Bajo la dirección de la cuarta gene-
ración, nuevos procesos y proce-

dimientos ayudan a que Lascaray amplíe su 
actividad (cremas y jabones de afeitado) ba-
jo la marca de Productos LEA. 

 
La industria es trasladada a 
un nuevo emplazamiento en 

la zona industrial de Arriaga (Vitoria), actual 
sede del Grupo Lascaray. 

 
Bajo la dirección de la quinta gene-
ración de la familia, Productos LEA 

desarrolla, fabrica y comercializa una com-
pleta gama de productos de higiene personal 
y cosméticos para hombre, mujer y niños. 

 
Inicia la renovación integral de las 
instalaciones cosméticas para su 

adecuación a salas blancas diferenciadas se-
gún su clasificación para la producción, con-
trol y envasado de productos. Estas nuevas 
instalaciones, con una superficie de 2.000 
m2, sitúan a productos LEA en una posición 
inmejorable para trabajar de forma más efi-
ciente e innovadora, garantizando los están-
dares de calidad y poder atender satisfacto-
riamente las necesidades de los clientes. 

Bilbao: 944 274 446 | Donostia: 943 011 160 |  
publicidad@estrategia.net | suscripciones@estrategia.net

 

AZKENA

a compañía familiar alavesa Las-
caray-LEA, la más antigua de la 
CAV y una de las más longevas 
en el territorio español, celebró 
su 200 aniversario con un gran 
evento de carácter empresarial 
donde compartió las claves que 
le han permitido alcanzar su sép-
tima generación familiar y expu-

so sus líneas de futuro, centradas en la con-
solidación de su portfolio de productos y la 
ampliación de su mercado internacional. 

El evento, celebrado en el edificio histó-
rico La Azucarera de Gasteiz, congregó a casi 
300 invitados, entre ellos la consejera de 
Desarrollo Económico, Arantxa Tapia; la al-
caldesa, Maider Etxebarria; el diputado ge-
neral de Álava, Ramiro González; la presi-
denta de Confebask, Tamara Yagüe; los 
presidentes de SEA Empresas Alavesas, Pas-
cal Gómez; de la Cámara de Comercio de 
Álava, Gregorio Rojo; del Instituto de Em-
presa Familiar, Andrés Sendagorta; de Aern-
nova, Iñaki López Gandásegui, y de Amu-
rrio Ferrocarril y Equipos, Jon de Lapatza. 

ADN innovador 
La firma, que comercializa una amplia ga-
ma de productos de origen animal y vege-
tal, así como productos para cuidado de 
hombre, mujer o niño, constituye un 
ejemplo de adaptación a los tiempos, a los 
cambios del mercado, a la economía circu-
lar y las nuevas tendencias a lo largo de sus 
dos siglos de vida. Así lo afirma Félix Las-
caray, CEO de la firma y representante de 
la sexta generación familiar al frente de la 
misma, quien explica que “es una constan-
te para la empresa intentar anticiparse a las 
tendencias del mercado”. En este sentido, 
en la actualidad, la compañía está “centra-
da en adaptar sus diseños y formulaciones 
a la sostenibilidad y protección del medio 
ambiente que la sociedad requiere”, así co-
mo en la utilización de envases reciclados 
y reutilizables para sus productos. 

Y es que “la apuesta por la innovación 
siempre ha estado ligada al ADN de la com-
pañía”, asegura el directivo, habiendo sido 
“el departamento de I+D el que mayor creci-
miento ha experimentado de toda la empre-
sa” en los últimos años, dado que “el merca-
do cada vez es más exigente en innovación y 
nos requiere de una constante evolución”. 

Respecto a su radio de actuación, el obje-
tivo de Lascaray es “consolidar el mercado 
nacional y expandir la marca LEA, princi-
palmente por Latinoamérica”, donde, a los 
países en los que ya está presente (cuenta 
con filiales en Perú y Colombia), se unirán 
próximamente mercados como el de Chile, 
Ecuador, Uruguay y Panamá. A nivel espa-
ñol, dispone de una oficina comercial en 
Barcelona y mantiene su sede en Gasteiz, y 

desde todos estos enclaves abastece a los 
mercados europeo, latinoamericano (el 
principal, con países como Perú, Colombia, 
Cuba y Costa Rica como punta de lanza), 
africano y a países árabes, exportando por 
encima del 30% de su producción.  

Una producción cuya capacidad, el CEO 
de la compañía, cifra en “10.000 t anuales 
de granel de jabón o crema cosmética repar-
tidos en más de 25 millones de unidades” y 
en un portfolio de 700 referencias. Además, 
sus instalaciones son capaces de producir 
más de 30.000 t anuales de ácidos grasos. 

Todo ello le ha llevado “a experimentar 
crecimientos de ventas en los últimos ejer-
cicios” y a incrementar en un 42% su factu-
ración en 2022, lo que le permitirá afrontar 
“unos años con un volumen fuerte de inver-
sión”, siendo “la prioridad, a día de hoy, am-
pliar y optimizar la superficie destinada a la 
fabricacioń de productos de cosmética”. 

Solo un número 
Con todo, la firma mantiene el “deseo y la 
confianza de seguir creciendo de forma 
constante” para seguir siendo un referente 
en los sectores de la cosmética y la oleoquí-
mica, a donde ha llegado “gracias a todas las 
generaciones de la familia que nos han pre-
cedido, a todos nuestros clientes y socios 
comerciales, y a todas las personas que for-
man esta empresa”. Asimismo, y con el foco 
puesto en “el bienestar de la persona en to-
das las etapas de su vida”, Lascaray-LEA 
también mantiene viva la llama de su juven-
tud porque, incide el directivo, “somos de la 
opinión de que la edad es solo un numero, y 
que lo que realmente importa es la actitud. 
Por eso, aunque hayamos alcanzado los 200 
años, nos sentimos más jóvenes que nunca”. 

 
POR MIKEL R. ATXA

Se encuentra en un momento dulce -creció 
un 42% y planea su expansión global- que 

mantiene viva la llama de su juventud
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Lascaray-LEA,   
200 años de constante 
adaptación a los cambios


